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LE MESSAGE DUCOMITE ORGANISATEUR

Meme si cela demande parfois beaucoup a ceux et celles qui
en assument la responsabilite, preparer une fete est toujours bien
agreable. C'est deja anticiper la joie de vivre de chacun des elements
qui la composeront en esperant qu 'une foule de personnes parta
geront Ie meme bonheur. C'est d'ailleurs ce qui peut expliquer I'en
thousiasme ella disponibilite d'un grand nombre de benevoles ainsi
que I'implication des organismes paroissiaux soucieux de souligner
de fa90n particuliere Ie lSoe anniversaire de n.otre paroisse.

Aussi nous sommes heureux de presenter un programme des
fetes qui comporte un choix varie d'activites. Ce qui est de nature
a permetlre a tous de se rememorer de beaux et bons moments du
passe mais aussi de participer ades rencontres chaleureuses et diver
tissantes, selon ses gouts.

Des remerciements tres particuJiers a monsieur Ie cure Vital
Masse pour son interet et son support constant dans la preparation
de cet evenement. Nous sommes egalement tr~s reconnaissants a
Monsieur Gerard Brady, historien, pour son ardeur au travail et son
empressement a la redaction de cette «bien belle histoire)). Toute
notre gratitude a son epouse Yvette Brady pour sa collaboration
toujours discrete mai$ tellement importante. Merci enfin ala Corpo
ration du Village de Rawdon, ala Corporation du Canton de Rawdon,
et a la Caisse Populaire de Rawdon pour leur contribution al'edition
de ce livre.

Vilai Masse, cure, president d'honneur; Denise P. Breauh, presidenle; FeTlwnd Guil
beault, vice-presidem; Cecile Lane. secrelaire; Phyllis Grove. assislanle-secrelaire (langue
angiaise); Michel Dubord, Iresorier; Michel Beaupied, Gilles Boucher, Jeannie Neveu el
Rejean Rivesl, consei/lers.
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LES EVENEMENTS INOUBLIABLES

1964: Mgr Vincent Pielle bfmit Ie nouvel hOtel de ville de Rawdon que
S.H. le muire Vital Perreault et son epouse viennent d'inaugurer offi
ciellemenl.

Benediction de ta pierre angulaire de ta nouvelle eglise par Mgr lA.
Papineau, Ie 10 juillet 1955.
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MESSAGE DU CURE

Apres un long pelerinage de ISO ans, notre paroisse saisit l'oc
casion d'une halte bienfaisante pour se rappeler ceux et ceHes qui
ont courageusement entrepris cette longue marche ou qui, durant ce
long parcours ont mis a profit leur ingeniosite et leur ferveur pour
batir une communaute chretienne nourrissante pour la foi et signe
d'une esperance toujours renouvelee.

Ce regard historique ne peut que stimuler notre fiert6 et susciter
notre reconnaissance.

Au cours des annees, dans un decor si subllme qu'il est facile
d'y retrouver la signature du Createur, s'est epanoui un peuple dont
les couleurs les plus variees en ont fait la rarete et la richesse.

Dans la diversite des mentalites s'est fa~onne progressivement
I'unite des coeurs pour creer une fraternire ou il fait bon vivre.

Que ce temps de retrouvailles nous donne Ie gout de continuer
et, si possible, d 'aller encore plus loin.

A tous et a toutes:

Bonnes celebrations du 150e

Vital Masse, cure.
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MESSAGE DU VICAIRE

Cent cinquante ans d'h.istoire! Voila une belle occasion de s'ar
reter pour rendre hommage au courage, a la determination et a la
foi de tous ceux qui ont contribue a I'edification de notre commu
naute, des origines jusqu'ace jour. Leur devouement et leur exemple
nous donnent Ie gout de continuer leur oeuvre et sont pour nous un
grand motif de fierte.

Puissions-nous continuer a grandir dans I' amitie et I' unite.

Que Ie reve du Seigneur se realise chez nous toujours davan
tage: «Qu'ils soient un comme toi et moi, Pere, nous comme un».

Jean-Guy Piette, Vicaire

Eglise Anglicane du Canada

PAROISSE
CHRIST CHURCH

DE RAWDON

La Corporation et la Congregation de la paroisse anglicane Christ
Church, de Rawdon, offfrent de tout coeur leurs meilleurs voeux et
leurs felicitations aux dirigeants et fideles de la paroisse Marie
Reine-du.Monde et Saint-Patrice qui celebre Ie cent-cinquantieme
anniversaire de sa fondation.

10



Nous nous rejouissons d 'avoir partage avec vous Ie privilege
de servir Notre Seigneur au coms de toutes ces annees.

Nous rendons hornmage a tous ces pretres et citoyens qui ont
fait l'histoire de cette paroisse et qui ont fait leur large part dans
l'etablissement et Ie respect des traditions qui caracterisent si heureu
sement Rawdon.

Viola Wilde Janet Rourke
Chanoine E. Damel Fleming, Pasteur

L'EGLISE UNIE
DU CANADA

(RAWDON)

Au nom de la Congreation de I'Eglise Unie (Mid-Laurentian)
de Rawdon, 11 m'est agreable d'offrir aux dirigeants et aux fideles
de la paroisse Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice, nos meileurs
voeux en ce 150e anniversaire de fondation.

Les anniversaires invitent a considerer deux aspects: Ie passe
et I'avenir.

Au cours de ces demieres annees ce fut un privilege d'oeuvrer
avec vous dans l'elaboration et la realisation des evenements de
caracrere oecumenique qui se sont deroules aRawdon.

Nous pouvons sans doute voir l'avenir dans Ie meme esprit en
nous rappelant qu' en notre qualite de chretiens nous sommes appeles
aannoncer, aproc1amer la Bonne Nouvelle de Jesus-Christ dans ce
monde si trouble.

Puisse Dieu nous donner la force, Ie courage et l'inspiration
dans la poursuite de cette mission que nous accomplissons, ensem
ble, au nom de Jesus.

Bien avous dans Ie Christ,

Rev. Ian R. Smith
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Corporation du

Village de Rawdon

Mes chers citoyens,

La paroisse de Ma;ie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice celebre
cette annee son i50ieme anniversaire de fondation. Nous esperons
sincerement que les activites qui marqueront l' evenement seront
vecues dlms une joie largement partagee et qu' elles seront aussi
r occasion de nous unir pour celebrer et feter cet anniversaire.

Un moment priviLegie pour rappeler les merites des generations
d' hommes et de femmes qui ont travaille a batir la Paroisse de
Rawdon, qu'ils nous ont leguee comme leur meilleur heritage. Ils
meritent bien toute notre reconnaissance et nous devons savoir nous
engager aaider la poursuite d' une oeuvre deja si bien entreprise.

Nous devons prendre part atoutes les activites afin de rendre
hommage a nos ancetres et aux paroissiens qui ont travaille bene
volement a I' administration de cette paroisse.

Nous souhaitons a tous d' heureuses celebrations et aux membres
du comite organisateur de vifs succes. Nous offrons aux autorites
religieuses nos meilleurs voeux a l' occasion de ces fetes.

CONSEIL MUNICiPAL
VIUAGE DE RAWDON

Michel Lane
Maire
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tient Qfeliciter les organisateurs des jetes du l50e anniversaire
de fa paroisse Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice. Quelle belle
initiative!

LA CORPORATION DU

CANTON DE RAWDON

Grace ace volume l' histoire de la paroisse sera fue.et connue
pendant de nombreuses annees.

Ie vous offre mes voeux personnels les plus sinceres pour la
plus grande reussite de cetie celebration.

REIEAN NEVEU,

Maire de la Corporation
du Canton de Rawdon

VOEUX DES UKRAINJENS DE RAWDON

Nous offrons nos meilleurs voeux Q l' occasion du 150e anni
versaire de la paroisse Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice. de
Rawdon, a son clerge et Q tous ses paroissiens, de la part des
Ukrainiens, membres de la paroisse.

Nathalia et Michael Klecor,
Bohdanna et Petro Kawryluk
et leurs fils Peter et Simon.
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LA CAISSE POPULAIRE

DE RAWDON

Mot du president

Rawdon, cette annee, jete ses i50 ans de vie religieuse. Beau
coup de projets d' envergure et d' initiatives personnelles ont permis
a notre village ensoleilLee de prosperer et d' acceder a un Iliveau
tel qu' il fait bon vivre Q Rawdon.

A I' occasion de cette annee de festivites et de rejouissances
collectives, la Caisse Populaire de Rawdon s' unit Q la population
pour souhaiter un franc succes aux nombreuses organisations de
ces fetes paroissiales.

C' est toujours avec une ardeur renouvetee que la Caisse Popu·
laire s'implique dans tous les domaines OU la cooperation s'impose
pour Ie plus grand bien de la collectivite.

Ayant toujours oeuvree en etroite collaboration avec les orga
nismes paroissiaux la Caisse se veut presente dans tout ce qui a
trait aux mieux etre de ses membres.

En tant que president, je peux vous assurer que la Caisse de
Rawdon participera d' une fafon tangible atoutes ces festivites qui
s' echelonneront tout au cours de l' annee.

J'adresse atous les paroissiens de Rawdon mes voeux les plus
sinceres de bonheur et de prosperite: nous avons des motifs deflerte
pour Ie passe et les plus grands espoirs som permis pour l' avenir.

ROBERT LUSSiER,

president
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GERARD BRADY

]ournaliste de carriere, il a ele refu membre
de I'Ordre des Hebdos, en 1985;
- It est membre de La Societe des ecrivains
canadiens, seClion de Montreal;
- Membre de La SOciele d' histoire de
]oLiette-de-Lanaudiere; En 1981, iL a ele
fait Membre de L'ORDRE DU CANADA
par Ie Gouverneur-General du Carulda.

PREFACE

Deux publications en moins de quinze ans sur Rawdon: «175
ans d'hisloire» en 1974; «Une bien belle histoire» en 1987.

Deux auteurs qui n'onl pas ou peu vecu a Rawdon; on dit
souvent «qu'un arbre empeche de voir la Coret»; nos deux aUleurs
ont donc ele exempts de porter des jugements trop interesses ou trap
partie Is parce que trop impliques dans Ie coms des evenements.

Monsieur Marcel Fournier a regarde Rawdon des ses origines
comme Canton avec ses pionniers, son systeme municipal, scolaire
el religieux.

Monsieur Gerard Brady - parce qu'il s'agit celte annee de
celebrer Ie 150ieme anniversaire de la paraisse comme telle, - s'en
est lenu a I'aspect slrictement paraissial.
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En centrant cette histoire autour de chacun des cures qui ont
ISte a la tete de 1a paroisse, Monsieur Brady a donne un coeur et une
arne ason oeuvre et il en est tellernent ernerveille gu' il ne juge pas
de donnerd'autre titre ason recit que ce1ui d' «Une bien belle histoire.»

II Ie fait avec un soud de recherche de ces petits faits qui, telles
des mouches afeu par une belle nuit d'ete, viennent apporter lumiere
et vie.

Votre arrivee a Rawdon en 1982 a ete celie d 'un envoye du
Seigneur; vous y veniez pour y prendre une paisible retraite et vous
vous etes tellemcnt epris de Rawdon que vous nous livrez cetle
oeuvre magistrale qui fera de vous et de volfe charmante epouse
des personnes gu'on ne saurait trop apprecier et estimer.

Que I'oecumenisme donI vous vous etes toujours efforce de
promouvoir I'action continue de se developper grace aI'etroite colla
boration des eglises-soeurs afin que la parole de Jesus se realise de
mieux en mieux aRawdon:

«Que tous soienl un comme toi, Pere tu es en moi et que je
suis en toi, qu'ils soient en nous eux aussi,
afin que Ie monde croie que tu m'as envoye.»

Jean 17, 21

Les cures de Rawdon reconnaissants
par
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AVERTISSEMENT AUX LECTEURS

Au cours de rna carriere j'ai souvent entendu munnurer, meme
affinner , que «toute les verites ne sont pas bonnes adire». Cela va
de soi si 1'on crait strictement en la vertu de la discretion. Mais
comment raconter 1'histoire en toute objectivite si I'on tait certains
faits, certains episodes sous un pretexte ou un autre.

Avec ie recul du temps et l'evolution des us et coutumes, l'his
toire prend une figure si belle, si agreable, si pleine d'evenements
interessants que les quelques incidents de parcours que 1'0n doit se
pennetlre de faire connaitre deviennent des condiments qui ajoutent
a la saveur du tout. Le regretle et si atlachant cure Landry saurait
apporter de savoureux souvenirs s'il etait encore panni nous! Quel
homme d' action, queJ reaJisateur n' a pas connu des moments angois
sants?

L'historien se doit de raconter ce qu'il sail. II ne peut ni ne
doit se penneltre d'etre Ie jouet de son imagination. Les faits de
I'histoire se denichent dans les documents qui ont ete conserves et
que l'on met ala disposition du recherchiste ou directement aI'auteur
dans Ie cas d'un humble travail comme celui-ci.

La petite histoire est, Ie plus souvent, emmagasinee dans la
memoire des alnes. On ne saurait la raconter sans avoir acces acette
precieuse source de connaissance.

Je remercie tous ceux et celles qui m'ont ouvert leurs coeur et
esprit, leur memoire, el qui m'ont donne acces aux archives, offi
cielles ou de famille.

Le cure Vital Masse m'a temoigne une confiance tellement
entihe en me remeltant des documents de la fabrique, qu'il aurait
ete vraiment indecent d'en abuser. J'y ai puise tout ce qui m'a semble
essentiel ace recit. Cela comprend, parfois, des notes griffonnees
au jour Je jour, ou occasionnellement, laissees ou oubliees parmi
des documents ou meme des photos. II m'est agreable de rendre Ie
meme temoignage aux nombreuses personnes qui ont rendu possible
la reconstitution, partielle bien sGr, mais quand meme fort interes-
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sante de I'histoire de nos institutions et de nos associations.

On me permettra de temoigner rna reconnaissance acet excel
lent ami qu'est devenu, pour rna famille, J'abbe Gaston Marsolais,
ancien cure de Rawdon, toujours si profondement rawdonien de
coeur. C'est lui qui m'a insuffle l'idee et Ie goOt de connaltre l'his
toire de rna petite patrie d' adoption. Et qui a, acertains moments,
aiguillonne mon courage et rna perseverance dans cet exercice souvent
laborieux, mais si consolant dans la satisfaction qu'il apporte fina
lement.

II serait impardonnable de ne pas souligner Ie caractere bilingue
de cet ouvrage. II reflete ainsi toute I'histoire de Rawdon. Cela a
ete rendu possible grace a la collaboration de quelques devouees
benevoles qui ont accepte Ie defi de s'improviser traductrices. Tache
difficile s'il eFt est une et si exigeante. Elies meritent notre vive
gratitude.

Cet ouvrage n'est en aucune fa<;:on une etude d'historien. Je
suis d' abord et avant tout un raconteur. l'ai donc fait un n~cit. Je
tiens a souligner la collaboration de rna femme, Yvette Brady, qui
a fait la revision des texles tant en angIais qu'en fran<;:ais.

Je crois avoir raconte tout ce qui m' a ete possible d' apprendre
sur l'histoire de notre paroisse. Je suis conscient de n'avoir pas tout
appris car il m'aurait alors fallu fouiller la memoire de tous nos
alm~s. II est toujours risque de citer des noms car on ne peut eviter
des omissions. Un tel n~cit exige un tel risque et je prie d'excuser
les omissions, bien involontaires, que plusieurs lecteurs noteront
sans aucun doute.

Faire en sept mois un travail qui aurait exige deux, trois fois
ce temps, ne permet pas la perfection. Je me sens heureux d'etre
parvenu a livrer ce travail a temps pour l'inauguration des fetes du
150e anniversaire et je me dois de dire ames concitoyens et conci
toyennes combien j' ai ete fascine par leur histoire dont ils ont gran
dement raison d'etre fiers. Car c'est une bien belle histoire!

Et leur vecu dans ce genereux esprit de l'oecumenisme chretien,
de cette fraternite humaine entre personnes de tant d'ethnies diffe
rentes, vaut d'etre genera1ement connu car il est I'exemple meme
de la paix et de la joie de vivre qu'on ne cesse de souhaiter al'hu
manite.

Gerard Brady
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PROLOGUE

RAWDON: UNE MOSAIQUE HUMAINE

C'est dans son histoire que I'on connait I'ame d'un peuple,
d'une population, parce que I'hisloire revele les us et coutumes, les
qualites predominantes et les hauts faits des hommes et des femmes
qui en ont conslitue les generations.

Lorsqu'une communaule humaine celebre un anniversaire
important il esl de tradition d'en raconler son hisloire. Elle devienl
ainsi, non seulemenl une source d'inforrnalions, une gerbe de souve
nirs, mais aussi, en quelque sorte, un hommage.

C'esl ce que veUI eIre ce simple recit de ce que fut I'histoire,
deja longue d'un siecle el demi, de la paroisse calholique de Rawdon.

Avanl de plonger dans Ie passe, il convient sans doule de jeter
un coup d' oeil sur Ie present dans Ie bUI de voir commenl un nouveau
venu, par exemple, saurait regarder, jauger, analyser rapidemenl les
caracleristiques qui fonl de Rawdon un milieu de vie que l'on pour
rait peul-elre qualifier d'exceptionnel. Quelque chose de particulier,
de peu commun, qui Ie dislingue ellui donne son image, son carac
tere.

Lorsque dans un village de cinq mille habitanlS vivent une
bonne dizaine d'elhnies, il est evidemment permis de parler d'une
mosa'ique humaine. Quand celie communaule multiculturelle viI en
bons termes, que Ie respect reciproque cree la joie de vivre et suscite
la fierte d' appartenance au milieu, c'est assurement une mosa"ique
hannonieuse!

C'esl ce caraclere, peu ordinaire, qui frappe d'abord Ie visiteur
et davanlage encore Ie nouveau ciloyen qui fail de Rawdon sa patrie
d'adoption. Ce qui esl frequenl chez les retraites a la recherche, a
la fois, de pilloresque, de la beaule nalurelJe el de la paix champetre.

Soulignons qu'il y a deja longtemps les villegiateurs avaient
qualifie Rawdon de «village ensoleillb> ... Tout autant pour Ie sourire
de ses habitants, leurs marques d'hospitalite, que pour Ie climat
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agreable de ce plateau niche a500 pieds d'altitude.

II serait sans doute juste de dire que ce caractere etait predestine
aRawdon a ses tout debuts.

Colonise d'abord par les irlandais (vel's 1815-20) Ie Canton vit
arrive I' une dizaine d'annees plus tard, des groupes d'ecossais venus
de New-Glasgow, puis des ang!ais qui venaient de Terrebonne e!
de Montn~a]. En 1850 les francophones se joignaient en bon nombre
aux pionniers. II s'agissait surtout d'acadiens, d'abord installes dans
la vallee jacobine, qui choisissaient ainsi de s'installer sur Ie plateau
rawdonien.

Ce site pittoresque invita rapidement les villegiateurs montrea
lais et americains aIe visiter et ay sejourner durant la belle saison.
Parmi eux se trouvaient des europeens, du centre et de l'est, que
les malheurs des guerres et des revolutions avaient fait fuir vel's la
terre canadienne plus calme et plus accueillante. Des familIes russes,
opposees au bolchevisme, trouverent a Rawdon l'atmosphere qui
leur plaisait. Des parents et des amis qui les visitaient devinrent des
villegiateurs assidus, sinon des residents qui se firent de plus en plus
nombreux. Des ukrainiens egalement se ftxerent peu apeu aRawdon.

On trouve a Rawdon deux paroisses de foi orthodoxe russe,
chacune groupee autour de son eglise dont Ie bulbe byzantin identifie
Ie caractere religieux et ethnique d'une faC;on pittoresque et agreable.

Une dnquantaine de families frequentent, surtout en belle saison,
l'eglise Saint-Seraphin, dans Ie secteur de Ja 15e avenue et Wood
land, sur la rive droite de la Rouge. Tout acote se trouve I'un des
plus beaux, sinon Ie plus beau des cimetieres quebecois. Abondam
ment fleuri, joliment amenage, entretenu avec fierte et amour, un
luminaire rouge au pied de chaque stele, c'est un endroit que ron
ne manque jamais de faire connaltre aux visiteurs et excursionnistes.
Un cenotaphe y a ete eleve, a l'entree, en hommage aux hero'iques
soldats russes tombes au cours des grandes guerres. Parmi les
tombeaux on remarque ceux de quelques officiers de !'armee impe
riale russe. La famille de la grande artiste Ludmilla Chiriaeff y a
son lot et la mere de la celebre directrice des Grands ballets canadiens
y repose.

Non loin des chutes Dorwin, sur la rive droite de la Ouareau,
rue Sunshine, on peut admirer la superbe chapelle dt'S la paroisse
Notre-Dame de Kazan que frequentent les fideles de I'Eglise ortho
doxe de Russie (hoI'S frontieres).
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Depuis Ie milieu du present siecle s'amenagerent plusieurs
«petites patries» d'autant d'ethnies, venues de l'Europe du centre
et de l'est: hongrois, ukrainien, polonais, tchecoslavaques, russes,
allemands, qui, loges dans les secteurs demeures bien boises, a
l'extremite nord du village, font un excellent et heureux menage
avec les Francophones et les anglophones. Arrives des 1920, les
polonais furent les premiers slaves.

Du point de vue religieux l'oecumenisme est vraiment remar
quable. Depuis quelques annees les citoyens re<;oivent, quelques
jours avant Ie Dirnanche des Rameaux, un «Semainier» bilingue,
intitule: «Les Eglises de Rawdon vous invitent ace16brer la Semaine
Sainte, Sous Ie theme suggere chaque annee par Ie Centre Canadien
d'oecumenisme, l'Eglise catholique (Marie-Reine-du-Monde et St
Patrice) l'Eglise Anglicane (Christ Church) et I'Eglise Unie du Canada
(Mid-Laurentian United Church) appelJent les chretiens aux cere
monies et offices de la Semaine Sainte, dont l'horaire de chaque
jour est determine.

Le matin de Paques est marque aRawdon par une belle et pieuse
tradition, celle du rendez-vous matinal a la Croix de Kildare et la
cueillette de l'eau de Paques (vers 5 heures du matin) , Les fide.les,
de toutes denominations religieuses sont les bienvenus. Les pasteurs
se joignent au cure, Les chretiens se retrouvent vraiment en famille.
II y a messe suivie d'un copieux et joyeux dejeuner dans une cabane
asucre de la region.

Bien que chaque groupe conserve fie-rement sa propre culture
et ses coutumes ancestrales, il est rejouissant de constater que dans
cetle mosa'ique humaine, les nombreuses ethnies ont su etablir l'har
monie dans cette heureuse communaute. Ceci se reflete meme par
delala vie, car un cimetiere oecumenique a ete inaugure par Ie cure
Vital Masse, sur Ie chemin Forest.

Le terrain fut achete par la Fabrique de la paroisse Marie-Reine
du-Monde, sous la direction du cure Gaston Marsolais. II est emou
vant, en visitant ce cimetiere de constater que des catholiques, des
orthodoxes, des anglicans, dorment, cote a cote, dans la Paix du
Seigneur.

Cette vie oecumenique n'est pas de date recente.

Le 25 janvier 1964, un «Souper de I' amitie» reunissait les
pasteurs et notables des quatre Eglises de Rawdon. Atitre d'hote,
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la reunion sc tenait au Centre communautaire de la paroisse Marie
Reine-du-Monde et Saint-Patrice, Ie cure Vincent Piette souhaita la
bienvenue a ses distingues visiteurs en ces termes:

«Cette soiree est une des plus belles de rna vie sacerdotale.
Enfin, j'ai Ie bonheur, au nom de mes paroissiens, de recevoir mes
freres orthodoxes, anglicans, protestants de Rawdon, dignement
representes par vos personnes et de leur temoigner ostensiblement
mon estime.

«J'ai la conviction intime que Ie Seigneur Jesus-Christ (Paul a
Philemon) est au milieu de cette assemblee qui partage la meme foi
en Lui et qu'll benit affectueusement chacune de nos personnes.

«Puisse ce repas de I'amitie etre I'aurore lumineuse d'une plus
grande collaboration entre nos quatre Eglises, «entre ceux qui se
nourrissent du meme Evangile» et entendent resonner, au fond de
leur arne, Ie meme joyeux appel de St-Paul aux Ephesiens: One
Lord; One faith, One baptism; One God and Father of All, Who is
above all, and thouhout all and in us all.

«Pour temoigner a notre Pere du Ciel qui nous attend dans sa
maison, que nous nous considerons tous comme les freres de son
Divin Fils, je vous invite avous lever et areciter la priere que Celui
ci nous a e:nseignee ... Notre Pere ... Our Father. .. »

En 1966, Ie Doyen et Ie Comite de J'Eglise orthodoxe russe,
St-Seraphim, invitaient les pasteurs des trois autres eglises de Rawdon
ala celebration et ala consecration de leur nouvelle eglise, sise sur
la ISe avenue. Monseigneur Sylvestre, l'eveque de Montreal et du
Canada, de cette Eglise chretienne, officia a fa benediction et a la
messe pomificale, en ce dimanche matin du 3 juillet, et presidait Ie
banquefqui, midi venu, reunissait les leaders chretiens de Rawdon.

On entrait dans cette active periode du rapprochement des Eglises
chretiennes et Rawdon a certes ete un exemple de cette volonte
oecumenique.

Le nouveau cure de Marie-Reine-du-Monde-St-Patrice, l'abbe
Gaston Marsolais (1968-80) inaugurait une sene de reunions annuelles
par une «celebration communautaire pour I'Unite de I'Eglise» (A
joint service fort Christian Unity) Ie 21 janvier 1969. II eut l'heureuse
idee d'ouvrir un registre de cette ceh~bration communautaire pour
I'unite de I'Eglise. Les pasteurs des trois eglises et 132 fideles signe
rent ce livre des presences. II en sera ainsi lors de chacune des
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reunions qui suivront.

L'Eglise Anglicane prit l'initiative de la seconde rencontre, Ie
5 octobre 1969, au Centre communautaire Christ Church. On revint
aMarie-Reine-du-Monde et St-Patrice en 1970 et la ceh~bration fut
rendue plus solenneJle encore grace ala participation de Son Excel
lence Mgr Rene Audet, eveque de Joliette. 11 y eut Ie lendemain
visite des pasteurs aBerthierville chez les Moniales Dominicaines.

En 1971 on se retrouve en l'eglise United Church. 11 est anoter
que I' assistance aces rencontres etait de cent a cent cinquante
personnes comme en fait foi Ie registre. En 1979 Ie Hieromoine
(Pere) Gregoire de l'Eglise Orthodoxe St-Seraphin se joint ala reunion
oecumenique.

II en ira ainsi jusqu 'en 1982 alors que Je nouveau cure de Marie
Reine-du-Monde-St-Patrice, l'abbe Vital Masse, s'entend avec Jes
autres pasteurs pour que cette celebration oecumenique se tienne au
cours de la Semaine Sainte. Le moment est vraiment bien choisi
pour que la fratemite chretienne s' affirme.

II nous est d'ailleurs donne, assez frequemment, de participer
ou d'assister a diverses manifestations de l'esprit oecumenique a
Rawdon. C'est ainsi, par exemple, que Ie 26 avril 1986, c'etait, une
fois de plus, la «Fete de la Fidelite», aMarie-Reine-du-Monde et
St-Patrice avec messe speciale co-celebree par les abbes Vital Masse
et Jean-Guy Piette et les reverends Ian Smith, de I'Eglise Unie et
Canon Fleming, de I'Eglise Anglicane. Pour la septieme annee
consecutive les Chevaliers de Colomb, du Conseil 7047, organi
saient cette fete de la fidelite conjugale. Les couples ce.lebrent un
anniversaire important de leur mariage en renouvelant leurs voeux
de fidelite. En soiree quelque 400 parents et amis s'etaient joints
aux 23 couples jubilaires lors d 'un buffet suivi d' une soiree dansante.

Rawdon est bien la preuve eloquente et rejouissante que res
humains peuvent vivre en paix et fratemiser et faire en sorte que la
diversite des cultures et des cultes constitue une belle et grande
richesse.

Un tel lieu invite, bien sur, aIe mieux connaltre, non seulement
dans son visage visuel, rna is aussi et davantage encore dans son
arne, dans son esprit, bref dans son histoire et son evolution.

La celebration du 150e anniversaire de fondation de la paroisse
catholique de Rawdon nous en fournit une merveilleuse occasion.
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RAWDON

DES LES DEBUTS...

Avant d'entrer plus avant dans I'rustoire de la paroisse, arretons
nous un petit moment sur les debuts de la colonisation de notre
territoire, bien que ce ne soit pas l'intention premiere de cetle etude.

Avec l'arrivee des blancs, les algonquins disparurent de la region
qu'ils frequentaient comme terrain de chasse et de peche depuis
plusieurs centaines d'annees. Des noms comme Ouareau, Matlawin,
Mascouche, Achigan, sont, en quelque sorte, une partie de l'heritage
qu'ils nous ont laisse.

Les premiers requerants a des concessions ont ete George
McBeth, Ephraim Sandford, James Sawers et dame Margaret Tucker.
C'etait en 1792. L'annee suivante Ie capitaine R. Roorback, deposa
sa demande. Mais, deja, en 1789 les capitaines Grant et Dunbars,
du 84e regiment, avaient demande la concession de 3000 acres de
terre au nord de la Seigneurie de St-Sulpice. Mais c'etait avant la
proclamation du 7 fevrier 1792, etablissant les principes et methodes
de concession.

C'est Ie 13 juillet 1799 que Ie Canton de Rawdon fut officiel
lement proclame et delimite. Mais deja et cela depuis 1786, Ie
gouvernement avait decide d'y octroyer des terres, notamment aux
loyalistes venus des Etats-Unis et aux militaires ayant combattu sous
Ie drapeau anglais dans la guerre de I'Independance americaine.
Dans son enonce d'intention, la Couronne soulignait certaines
reserves. II fallait tout d'abord que Ies terres fassent parties d'un
Canton (Township) et que les deux-septiemes de chaque township
aient ete attribues a l'intention du clerge protestant de meme qu'a
I'etablissement de futures reserves de Ia Couronne.

Le nom de Rawdon fut donne en I'honneur d 'un grand militaire
anglais qui commanda, entre autres troupes atravers Ie monde, celles
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qui combattirent, dans plusieurs secteurs, I' insurrection americaine.
II s'agit de Lord Francis Rawdon, marquis de Hastings et comte de
Moira. Ne en 1754 il deceda en 1826.

II connut une fort brillante carriere. II semble bien que d'anciens
militaires, ayant servi sous ses ordres, soient venus s'etablir ici.
Auraient-ils demande que Ie nom du canton honore leur ancien
officier-commandant? Aucun document ne I'etablit mais cela reste
bien possible.

Soulignons que Rawdon possMe depuis une quinzaine d'an
nees, la photo d'un tableau-portrait de Lord Francis Rawdon. Ce
sont les abbes Gaston Marsolais, alors cure de notre paroisse et
Hector Geoffroy, de Joliette, qui remarquerent ce tableau lors de
leur visite au musee de la National Art Gallery, aDublin, Irlande,
Ie 2 juin 1973. L'artiste Martin Archer Shee, en est l'auteur.

LES DEFRICHEURS

La tradition orale veut que les premiers defricheurs s'instal
lerent dans la region vers 1795. 1I s'agissait peut-etre de quelques
loyalistes, d'origine irlandaise. II se peut egalement que quelques
courageux acadiens de la plaine jacobine aient ete tentes par I'aven
ture, ce qui donnerait une certaine credibilite aun certain Abraham
Pastorius dont les lettres et ecrits sont demeures, semble-t-il, sans
confirmation. Aucun document n'appuie cette presomption.

Les premiers colons se sont vraisemblablement installes dans
la partie est du premier rang, soit aux limites de Rawdon et de
Kildare. Pour ce qui est des franco phones il s'agissait vraisembla
blement dl~ canadiens fran~ais et d' acadiens qui avaient, tout simple
ment, choisi de s'etablir juste au nord de la paroisse de St-Jacques
de-l' Achigan.

Toutefois ce terri to ire etait hors des limites de la Seigneurie de
Saint-SuJpice et de LaChenaye. Ces consessions accordees par la
Seigneurie entre 1800 et 1810 furent contestees par Ie colonel Ralph
Henry Bmyere et Georges Selby, deja detenteurs de lettres patentes
dans ce secteur. Le differend se regia al'amiable, sans deplacement
pour les defricheurs, comme l'a signale Joseph Bouchette, I'arpen·
teur general du Bas-Canada, qui a decrit ce qu'etait Ie Canton de
Rawdon en 1815. II y specifiait, entre autres observations interes
santes, «qu' il y a trouve de bonnes terres sur lesquelles on pourrait
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cultiver du grain avec avantage.»

C'est par St-Jacques qu'il fallait passer pour venir au Canton
de Rawdon. De 1816 a1817 une route de colonisation fuU~bauchee.

Et ce fut vraiment les debuts de l'etablissement.

L'abbe Fran~ois Lanoue, l'actuel president de la Societe d'his
toire d~ Joliette-de LaNaudiere, dans son ouvrage «Une nouvelle
Acadie~St-Jacques-de-l'Achigan (1973) nous fait savoir qu'en 1817
et 18, Ie cure Jean-Marie Madran, de SI-Jacques, a baptise des enfants
de colons irlandais etabJis a Rawdon.

II est notoire qu 'un bon nombre d 'immigrants irlandais vinrent
defricher des terres a Rawdon entre 1816 et 1820. En general ils
avaient fui l'Irlande OU Ja revolution, les harcelements, la misere
rendaient I'existence fort penible. Debarques aBerthier, ils se diri
gerent vers Ie nord en traversant les Seigneuries de Saint-Sulpice et
de LaNoraye.

II est fort probable que des canadiens fran,!ais se joignirent a
ces premiers catholiques as'elablir dans Kildare et Rawdon. Mais,
ayant cela en commun, les irlandais et les francophones d'origine
canadienne ou acadienne, ne se formalisaient pas outre-mesure face
aux embetements de la loi et de la bureaucratie. Aussi s'etablissaient
ils, parfois, lil ou ~a leur faisait plaisir sans posseder Ie moindre titre
de propriete, de billet de location ou d' autorisation quelconque.

Un bon nombre furent de veritables «squatters» de sorte que
leurs noms ne figurent evidemment pas sur les premieres !istes des
officiels detenteurs de concession. Ces listes etaient de nature a
laisser croire que les pionniers de Rawdon et de Kildare furent
presqu'exclusivement des anglophones d'origine anglaise, ecossaise
ou americaine.

II ne subsiste toutefois aucun doute, aujourd 'hui, que c' est prin
cipalement aux irlandais que l'on doit Ie debut de la colonisation
de la region. Nous devons vraiment leur attribuer Ie titre de fonda
teurs de Rawdon. D' ailleurs les documents officiels de l'epoque
evaluent, en 1819, la population a 60 personnes, presque toutes
d'origine irlandaise.

La presence de colons aRawdon incite le Comite des Terres
de la Couronne a emettre les premiers billets de location en juillet
1820 mais i1 faudra atlendre jusqu'en 1824 avant que les «squatters»
pussent obtenir des titres legaux. L'anivee d'un agent des terres,
Alexander Rea, permil de legaliser la situation et, du meme coup,
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mettre fin ala discorde de plus en plus grandissanle entre les colons
«h~gaux» et les «squatters».

On peut dire que 1823 marqua veritablement I'elan et Ie deve
loppement qu'allait connaltre Ie canton. Les documents officiels sont
a I'effet que Ie reverend James Burton, fut Ie premier resident de
Rawdon a obtenir ses Lettres patentes. C'etait Ie 14 aout 1823. II
avait re~u un billet de location sur les lots 13-14-15 du Premier rang
Ie 23 janvier 1822. II exer~ait son ministere depuis Ie 7 aout 1821
dans Ie tcmtoire de la Seigneurie de Terrebonne, de La Chenaye et
dans les cantons de Rawdon et de Kilkeney.

Le pasteur Burton, fondateur de Christ Church, choisit Ie lot
15 pour y eriger la premiere chapelle anglicane. Ce terrain se situe
maintenant dans Ste-Julienne. L'eglise actuelle date de 1857-61.

L'Eglise Vnie est une fusion, en 1925, des Eglises Methodiste,
Presbyterienne et Congregationaliste. L'Eglise Presbyterienne etait
aRawdon en 1832.

LA PAROlSSE CATHOLIQUE

Au debut de ce recit monographique, Ie matin de Paques nous
amenait au pied de la croix de Kildare. Ce site prend un caractere
historique pour les catholiques de Rawdon. Soulignons tout de suite
que Ja premiere croix de Kildare fut erigee par I'abbe Jean-Marie
Bellanger, . sur un terrain de 30 arpents, alors propriete de Peter
Green. L'erection de cette croix, en 1826, fut autorisee par Mgr
Jean-Jacques Lartigue, coadjuteur de l'eveque de Quebec pour Ia
province ecclesiastique de Montreal. C'est precisement acet endroit
que l'eveque voulait qu'une chapelle fut construite. II en avait meme
specifie les dimensions: 30 pieds sur 20 et une sacristie de 18 pieds
sur 18, dont une partie servirait a loger les missionnaires.

La population irlandaise, habituee qu'elle etait de se rendre au
7e rang, chez John Carroll, ou l'abbe J.B. McMahon celebrait, de
temps a autre, la messe, n'acceptait pas facilement Ie projet de
Kildare.

II appert que la premiere messe aRawdon fut celebree en 1817,
dans la maison de la famille Daly, la plus ancienne du village.
M. Earl Moore la demenagea ason domaine de Masonville pour en
assurer Ia conservation.
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Ce n'est qu'en 1834 que Rawdon a1lait avoir sa, premiere chapelle
catholique, On lui donna Ie vocable de Saint-Philippe, Les cures de
Saint-Paul, J.M, Bellanger et de Saint-Jacques, Romuald Pare, furent,
tour a tour, charges de la responsabiJite spirituelle de Rawdon. Leurs
vicaires Jean-Jacques Vinet et Louis Naud furent aussi desservants
a Rawdon. M. Naud deploya un zele missionnaire peu ordinaire.

Apres de nombreuses etudes, demarches et consultations, Mgr
J, -Jacques Lartigue accepta la suggestion de construire Ie temple au
centre du nouveau village. II designa Ie lot 17 du se rang en recom
mandant l'erection d'une chapelle de SO pieds sur 30et d'une hauteur
de IS pieds. Ce site est celui meme du cimetiere du chemin Morgan,
aRawdon. En sa qualite d'archi-pretre, Ie cure Pare fut designe pour
benir une croix que I'on devait dresser a rendroit OU serait situe
l'autel, sur Ie terrain choisi.

En me-me temps I'eveque decida de laisser aKildare Ie vocable
de Saint-Philippe et pla~a la premiere eglise de Rawdon sous la
protection de Saint-Gregoire VII. Nous sommes alors au printemps
de 1832. La population ne cessait d'augmenter a mesure que Ie projet
tardait a se concretiser si bien qu'au printemps de 1833 il fallut
convenir que Ie temple devait avoir des dimensions plus importantes.
On decida de construire une chapelle de 60 pieds sur 40 et Ie cout
en fut evalue a12S1ivres sterling ($500.). Les syndics Thomas Lane,
Edmond Archambault et Patrick O'Neil se chargerent de recueillir
les fonds. Mais la premiere souscription ne rapporta que $351.04.
On construisit guand meme, quitte it payer la delle plus tard.

Le 21 septembre 1834 l'abbe L.O. Deligny, vicaire aSt-Jacques,
celebrait la premiere messe dans Ie nouveau temple. Peu apres un
presbytere fut amenage tout pres de l'eglise Saint-Gregoire. Jusque
la les desservants devaient se loger dans un coin de la sacristie.
M. Pierre Vaillant dirigea la construction.

Dans une lettre aMgr Lartigue, l'abbe Romuald Pare, en 1835,
annonce que «dans les huit jours une maison de 18 pieds sur 20 sera
parachevee contre l'eglise de Rawdon afin que Ie missionnaire y
travaille chaudement. 11 y a deja un poele double, un confessional
et Ie missionaire y passe huit jours de temps en temps. II avait avant
une charnbre dans l'eglise, avec des cJoisons et un plafond de planches
vertes, Impossible d'y resider en hiven>.

En 1832 un recensement indique que Rawdon compte 220
families catholiques 0023 ames) et 227 protestantes.
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Le cimetiere pres de la chapelle fut benit en juin 1836 par Ie
vicaire Roderick Ryan, de St-Jacques. Ce terrain avait ete octroye
par M. Griffith, agent des terres de la Couronne. L'annee meme de
la creation du diocese de Montreal et la nomination de son premier
eveque Mgr Jean-Jacques Lartigue.

Le 19 octobre 1836, I'abbe Dennis McReavy, cure de Saint
Philippe de Kildare (Saint-Ambroise de nos jours) fut egalement
charge de la cure de St-Gregoire de Rawdon. II y venait une ou
deux fois par semaine. C'etait toutefois une paroisse autonome. C'est
precisement lui qui inaugura les registres paroissiaux. On y lit que
Ie 26 mars 1837, il y eut Ie bapteme de Thomas Boilen, fils de
Pheli.x Boilen et de Ann Nancy. Les 31 mars, premiere inhumation,
celie de Elza Moore, agee de deux ans, sept mois, fille de William
Moore et de Catherine Pratt. Vne semaine plus tard c'est Ie premier
mariage aetre benit dans la chapelle, celui de John Doherty et de
Catherine Tanzy, dont Ie pere, Peter, etait venu d'Irlande.

LES VOCABLES

Deja deux vocables ont ete donnes a Rawdon: St-Philippe et
St-Gregoire. La litanie allait s'allonger puisqu'en 1838, Ie nouvel
eveque de Montreal, Mgr Ignace Bourget annon~ait au premier cure
permanent de Rawdon, l'abbe McReavy - qui quittait ainsi St
Philippe de Kildare - que Ie vocable de la paroisse serait don~navant
l'ImmacuIee-Conception. St-Gregoire etait relegue au second plan.
L'erection canonique de la paroisse allait cependant attendre jusqu'en
1882.

Signalons que de 1840 a441es cathoJiques de Rawdon durent,
de nouveau, faire Ie voyage a St-Jacques pour les grandes cere
monies du cuIte. M. McReavy avait ete retire de la cure sans qu'un
rempla~ant lui fut nomme. Cependant Ie 10 fevrier 1841 Mgr Ignace
Bourget avait fait sa visite pastorale et confirme 64 enfants. Les
abbes J.D. Charland et Joseph Vallee etaient desservants.

Pendant ce temps les communautes protestantes etai.ent en
progres constants et beaucoup mieux desservies. Les catholiques en
ressentaient forcement une profonde inquietude et aussi de I'amer
tume. C'est que, une dette de $150. un residu de la construction de
la chapeBe et du presbytere, genait beaucoup Mgr Bourget qui char
gea les marguilliers Patrick Carroll et Dean Byrne de faire souscrire
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la somme par leurs co-paroissiens. La population irlandaise se fit
un peu tirer l' oreille se disant d' avis «qu'il etait vraimen! inutile
d'avoir une chapelle libre de dette, s'il n'y avait pas de pretre resi
dent.

LA
PERMANENCE

~
C'est en 1844, que I'abbe Joseph Amable-Florian Cholette, fUI

nomme, a la fois, vicaire a St-Jacques et cure designe a Rawdon.
Dans une letlre conservee aux archives episcopales, l'abbe Cholette
ecrit a Mgr Bourgel pour lui exprimer ses premieres impressions
sur Rawdon. lllui dit, entre autres: «J'ai trouve Rawdon bien monta
gneux et difficile d'acces. (... ) je ne connais pas encore tous les
gens. Je crois qu'ils sont bons si j 'en juge par I'empressement qu'ils
ont eu a reparer Ie presbytere et ils semblenl disposes apayer leurs
dimes. ,( ... ) St-Alphonse eSI inabordable de ce lemps-ci (CETTE
LETTRE EST DATEE DU 16 NOVEMBRE 1844) Les chemins
sont affreux. J'y suis aile deux fois faire l'office. Les irlandais sont
pleins de charite en me disant qu'ils me comprennenl bien lorsque
je parle anglais et ceci m'arrive tous les dimanches. Je suis surpris
moi-meme. Nous avons elabli une ecole aRawdon, pres de l'eglise
e! une autre a51-Alphonse, dans Ie presbytere».

I1 lennine sa lettre en rassuranll'eveque: «Les patates de Rawdon
sont bonnes, excellenles el si je pouvais en avoir un bon debit, je
serais presque certain de vivre. A la grace de Dieu».

L' annee suivante un nouvel arpentage officiel depla~aitle lotis
sement, obligeant ainsi Ie demenagemenl du cimeliere el du pres
bytere sur un nouveau terrain octroye par la Couronne. Le trop
fragile presbytere n' aurait pu supporter Ie transport. On en construi
sit un nouveau grace aune genereuse souscription paroissiale et Ie
cure en prit possession en juin 1845.



LA PAROISSE SAINT·PATRICE

Entre-temps, soit en avril, Mgr Bourget avait finalement repondu
aux requetes des irlandais en donnant Saint-Patrick comme patron
de la paroisse de Rawdon. Le decret officiel de rerection de Saint
Patrice de Rawdon ne viendra cependant que le 28 fevrier 1882.

Le cure Cholette prenait la direction d'une paroisse relativement
importante dans un village en pleine progression. .

Le recensement des paroisses du Bas-Canada, en 1844, deter
mine ainsi la population de Rawdon: 883 canadiens-anglais; 64
anglais, 23 ecossais, 14 autres (bloc de 984). Canadiens-fran<rais
926, irlandais 695, americains 2 (bloc de 1623) pour un total de
2607 personnes.

On remarque que, pour la premiere fois, les irlandais ne consti
tuent plus la majorite de la popuJation. Mais avec les canadiens
fran<rais ils fonnent une fort importante paroisse catholique.

Le meme recensement officiel indique que ces citoyens habitent
465 maisons et occupent 45,248 acres de terre. L'industrie et Ie
commerce sont egalement en progreso On denombre aRawdon 13
moulins 11 farine, 9 scieries, 21 potasseries, une boutique de forge
(celie de Isaac Grigg) une tannerie et 4 auberges.

Notons que Ie second presbytere de Rawdon, celui dont Ie cure
Florian Cholette prit possession, existe encore de nos jours. Et cela
grace aM. et Mme Earl T. Moore, puisqu'il se trouve, en parfait
emt, au village Canadiana.

En 1845 Ie village de Rawdon comptait une douzaine de rues,
selon un plan de l'epoque. Au sud, ce qui etait en fait la premiere
rue se nommait «Mill Street». Elles etaient ensuite numerotees: deux,
trois, quatre et cinq, six. La derniere portait Ie nom de St-Patrick
Street, au nord. Deja, cependant les rues allant dans Ie sens des
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cours d'eau avaient les appellations de nos jours: Metcalfe, Church,
Queen, Albert, Des Commissaires. Pres de la riviere etait la rue Lac
Ouareau. .

Le systeme scolaire commen~ajt aevoluer. Des 1838 Ja fabri
que decida d' ouvrir une ecole francophone. Mais elle con nut des
difficultes dont Jes principales furent, tout d'abord, Ie manque d'jns
tituteurs et par la suite l'absence trap frequente des eleves, retenus
par Jes parents pour aider aux travaux de la ferme.

Saint-Jacques-de-I'Achigan donnait I'exemple du developpe
ment de !'education. A Rawdon on bougea dans Ie meme sens en
cherchant ase prevaloir des nouvelles dispositions de la Loi de 1841.
Sous l'Acte d'Union, Ie gouverneur avait decrete l'etablissement
d'un systeme de districts diriges par des prefets et greffiers nommes
par la Couronne, Ces hauts fonctionnaires designaient Ie chef-lieu
de leur district respectif.

Dans Ie domaine scolaire, Ie gouvernemenl crea Ie poste de
Surintendant de l'Instruction Publique, charge d'organiser et de
subventionner Ie systeme. Les canadiens-fran~ais s'opposerent
farouchement au caractere des ecoles communes dirigees exclusi
vement par des anglophones. On voulait des ecoles catholiques et
francophones,

La loi de 1841 laissait une ouverture: ceUe que dans un township
une partie importante de la population pourrait demander la nomi
nation d'un prefet distinct et former ainsi une «ecole dissidente
catholique» .

L'evoJution du systeme de !'Union evoluera davantage, laissant
un caractere plutot honorifique au Surintendant general en creant Ie
poste d' Assistant Surintendant de l'instruction publique dans chacune
des provinces du Haul et du Bas-Canada.

La nomination du Dr Jean-Baptiste Meilleur, pour Ie Bas
Canada, pennettra l'acceleration de Ia rMonne vers Ie progres de
I'education fran~aise et aussi vers sa confessionalite.

En 1845 une proclamation erigeait la Municipalite Scolaire du
Canton de Rawdon. Deux ans plus tard nous comptons douze ecoles
desservant 527 eleves. Non-confessionnelles, elles sont situees au
village et dans les divers rangs. La subvention gouvemementale est
egale a la somme des taxes per~ues, soit $224. Cet impot est tres
lourd dans les circonstances et les commissaires protestants domi-
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nent loujours l'administration des ecoles. Ce n'est qu'en 1863 qu'une
«Commissi.on scolaire dissidenle calholique et fran~aise» sera creee.

L'abbe Joseph-Magloire Limoges deviendra cure resident 1.1

Rawdon avec charge de la desserte de St-Alphonse, en 1846. L'abbe
Louis Leandre Bro Pomminville lui succedera en 1849. En plus de
St-Alphonse iI desservira Chertsey, jusqu'en 1854,

Les statistiques indiquent qu 'en 1850 Ia paroisse de Rawdon
avait connu 78 baptemes, 8 mariages et 27 sepultures. Par ailleurs
Ie recensemenn de 1853 nous apprend que la population etait de 3,607
habitants dont 2,383 catholiques et t ,224 de foi protestante repartis
dans trois Eglises: Anglicane, Presbyterienne et Methodiste. Du cote
scolaire trois ecoles mixtes assuraient l'education a 315 eleves.

LES PREMIERS CURES

L'abbe Limoges, nomme en 1846, fut veritablement Ie premier
cure residant de St-Patrice de Rawdon.

L'abbe James Quinn fut cure de Rawdon et desservant de St
Alphonse et de Chertsey de 1854 1.1 58. Pendant quelques mois it
sera remplace a titre de desservant par l'abbe Louis Casaubon. M.
Quinn reviendra cependant 1.1 Rawdon avant la fin de l'annee et y
demeurera jusqu'en 1860, mais deleste cette fois, de la charge'de
desservant aChertsey.

La cure de Rawdon etait vraiment devenue trap lourde pour
permettre que son titulaire soit, de plus, charge d'une desserte. A
compter de 1860 les quatorze cures qui se succederent furent exclu
sivement au service de notre paroisse.
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LES CURES
M.T. CLEMENT

ET
J.A. REMILLARD

Le premier de ceux-ci fut I'abbe Hercule-Thomas Clement
(1860-1866). C'est sous sa gouveme et asa demande que l'Institut
des Soeurs de Sainte-Anne accepta d' ouvrir un couvent aRawdon.
C'etait en 1865. Le Conseil Majeur autorisait Soeur Marie-Eulalie,
superieure du couvent de Saint-Jacques, a passer Ie contrat d'achat
d'une maison appartenant aM. Richard-Edward Corcoran, aRawdon.
Deux religieuses en prirent possession Ie 25 octobre, mais pour bien
peu de temps malheureusement. En effet, un desastreux incendie
rasa 1'immeuble et les installations de l'institution naissante Ie
22 decembre.

Les courage uses religieuses revinrent aRawdon des Ie mois de
janvier 1866; un genereux citoyen, M. Alexander Daly, ayant mis
aleur disposition une maison, vetuste mais assez grande. Ce qu'on
appela derisoirement «Ie chateau» n'etait, en somme, qu'une tres
vieille maison, quasi inhabitable. Les deux soeurs, cinq pension
naires et une dizaine d'autres eleves y logerent pourtant jusqu'en
juillet.

Mgr Ignace Bourget faisant alors sa visite pastorale it Rawdon
jugea inhumain de loger ainsi des religieuses et des eleves et ordonna
que l'on construise un couvent convenable, assure qu'il etait de sa
necessite.

C'est au cure suivant, l'abbe Joseph Octave Remillard (1866-
70) qu' incombera la tache de realiser Ie voeu et la prophetie de
l'eveque. Mgr Bourget avait en effet, predit que Ie couvent de Rawdon
s'affirmerait fierement et en peu de temps.

Aucune des maisons des Soeurs de Sainte-Anne, a-t-on dit,
n' allait connaitre un deve/oppement aussi rapide.
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Mgr Bourget avait autorise I'abbe Remil1ard afaire des quetes
dans les paroisses de la region et l' avait assure de sa benediction et
de son appui.

Nous consacrons un chapitre entier a I'interessante histoire de
l'Academie Sainte-Anne dans Ie present ouvrage.

LES ECOLES

La premiere ecole de Rawdon fut ouverte en 1826 par Ie pasteur
Burton. Elle re<;ut 31 enfants. Un agrandissement effectue en 1829
pennit d'y accueillir une centaine d'eteves.

Rawdon allait etre ampute de deux grands territoires, celui de
Sainte-Julienne en 1854 et celui de Saint-Liguori en 1856 ou des
commissions scolaires differentes allaient etre creees. Ces detache
ments avaient naturcllement diminue la population de Rawdon.

Malgre cela les chroniques nous apprennent qu'en 1861 la
municipalite scolaire possede 9 arrondissements, 10 ecoles recevant
321 eleves. On y compte 12 maltres, soit 7 instituteurs et 5 insti
tutrices dilment dipl6mes. Les salaires? De cent adeux cents dollars
par annee, selon la competence ou la charge imposee. lis avaient
la responsabihte de l'ecole pour Ie directeur-enseignant, de l'entre
tien de sa classe pour chacun des enseignants.

En 1863, il devenait possible de creer une Commission scolaire
dissideme, donc catholique et fran~aise. La premiere annee l'ecole
de cette premiere commission scol<1ire de St-Patrice ne comptait
cependant que 55 eleves.

Avec la Confederation, en 1867, «L' Acte de ('Amerique
Britannique du Nord», accordait au Quebec la juridiction exclusive
en matiere d 'education, en vertu de I'article 93 de la Constitution
canadienne. Un article fort souvent invoque depuis lors et pour cause!

En I'An 1 de la Confederation, I'inspecteu'r Dorval, apres une
tournee dans Rawdon, soulignait dans son rapport au Surintendant
de l'lnstruction Publique que la municipalite comprend alors 8 ecoles
sous controle des commissaires protestants et 2 sous controle des
syndics catholiques dissidents.

{(L'ecole n'est plus qu'eIementaire, ecrit-i1. Les commissaires
ont rebati I'ecole No 6, brfJlee iI y a deux ans. Les syndics ont
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egalement rebati leur couvent qui compte 25 eleves dirigees par des
religieuses Sainte-Anne. Les dissidents (catholiques) ont encore une
ecole de garc;ons conduite par un Clerc Saint-Viateur et frequente
par 37 eleves.»

Cette premiere ecole cathoJique et francophone aRawdon, c 'est
l'Ecole Saint-Louis. Designee numeriquement «Ecole No I», elle
etait situee rue Albert.

De 1866 a 1878 Ie Frere Aime Champoux, des Clercs de St
Viateur, assura I'enseignement aux garc;ons aI'ecole St-Louis, avec
devouement et competence. C'etait beaucoup demander a un seul
homme, fut-if missionnaire dans I'ame et de nature genereuse. II
devait loger au presbytere et remplir simultanement la fonclion de
maitre de chapelle. L'ecole restera fermee jusqu'en 1896 apres Ie
depart du Frere Champoux. (voir l'historique du College Cham
pagneur)

L'abbe Pierre-Arcade Laporte (1870-73) succ6da au vaillant
cure Remillard. II sera suivi par Ie cure Louis-Georges Plamondon
(1873-77).

LE CURE DUBOIS

En 1877 arrivait a la tete de la paroisse l'abbe Joseph-Ovide
Dubois. II y demeurera dix annees. Des annees d' initiatives heureuses.

D'importants projets de construction s'elaborerent pendant son
pastorat. Dans la paroisse religieuse meme et aussi dans la paroisse
municipale.

II faut savoir que depuis 1855 une nou velle loi favorisait l'eta
blissement d'un gouvernement local: «Acte des municipalites et
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chemins.» Ce fut effectivement la base meme de notre systeme
municipal. Rawdon reorganisa son regime municipal dont Ie prece
dent avait ete aboli en 1847. La population pourrait enfin elire son
conseil et administrer son tenitoire. C'est en novembre 1855 que
Ie registrateur du nouveau comte de Montcalm convoquait les citoyens
de Rawdon pour procMer al'election de ce conseil. Cette election
toutefois dut etre reprise acause d'une erreur technique qui amena
la Cour de Circuit de L' Assomption aI'annuler.

C'est la paroisse qui allait donner son nom a la municipalite.
Et c 'est ainsi que les 10 et 11 decembre 1855, sept conseillers etaient
elus pour administrer la «Municipalite de la paroisse St-Patrick de
Rawdon». Les elus furent John Robinson, Peter Skelly, Bryan
McCurdy, John Smiley, John W. Corcoran et Louis-Andre Brien
dit Desrochers.

A sa premiere reunion Ie conseil de la paroisse St-Patrick de
Rawdon elisait son premier maire. Ce fut un francophone catholique,
M. Louis-Andre Brien dit Desrochers.

Des 1862 on avait souhaite construire une salle municipale mais
Ie projet d'un pont sur la Ouareau, en amont des chutes Dorwin eut
la preseance vu son urgence. Le projet allait rebondir bien des fois
au cours des deux decennies suivantes. Si bien qu'il allait etre realise,
enfin, en 1887-88.

LE GRAND PROJET
DU CURE DUBOIS:

UNE BELLE EGLISE

ol'O·t)UBQi~
.... It.,,-e' .....

En 1877 Ie cure Dubois et les marguilliers parlent dela necessit6
prochaine de construire une nouvelle eglise. En janvier de cette
annee les archives font part d'une reunion des marguilliers John
Rowan, Nazaire Bordeleau, Peter Skelly, Uphirin St-Amour,
Thomas Lane, Charles Magnan et Z6phirin Payette, qui signe Ie
proces-verbal. Thomas Rowan et John Daly seront elus marguilliers
en 78 et 82.
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Une requete a ete minutieusement preparee et soumise al'eveque
de Montreal.

Le 28 fevrier 1882 Ie decret d 'erection canonique de la paroisse
Saint-Patrice de Rawdon est enfin signe. Evidenunent Ie cure Dubois
re<;oit ce document avec respecl el satisfaction.

Mgr Edouard-Charles Fabre, eveque de Montreal ecri!:

«Suite a la requete du 26 decembre 1881 faite par la majorite
des francs-tenanciers pour l'erection de leur territoire en paroisse
selon Ie certificat signe du sieur P.O. Morin, H.C.S. et avis lu
publiquement Ie 12 ftvrier a I'issue du service divin, a la porte de
la chapelle de la mission St-Patrice de Rawdon convoquant les inte
resses pour se declarer pour ou contre la requete, Nous erigeons la
paroisse sous I'invocation de St-Patrice».

II restera la formalite juridique, celie de la proclamation par Ie
lieutenant-gouverneur, selon Ie chapitre 18 des Statuts refondus du
Bas-Canada. Ce qui sera fait Ie 7 juin 1882.

1882 fut une annee particu lierement heureuse pour les rawdo
niens et leur cure. Le 20 aout la fabrique beneficie d'un legs du
reverend abbe Thomas Plamondon, chanoine, de Saint-Jacques, d'un
montRnt de $100. «pour des messes».

D' autres legs suivront mais de beaucoup plus important est
certes celui de Dame Anastasia Quinn, epouse de Firmin Dugas, de
Saint-Liguori, depute du comte de Montcalm a la Chambre des
Communes aOttawa. Cene excellente catholique fait don ala paroisse
d 'une etendue de terre suffisante pour y construrre une eglise, un
presbytere et des dependances. C'est Ie site actuel de notre eglise
et du presbytere, rue Queen. Pour completer la joie du cure Dubois
et des paroissiens, Ie 28 aout c'est Ie decret permettant la cons
truction d 'une nouvelle egJise, digne de cette belle paroisse Saint
Patrice, en pleine evolution.

Le decret de Mgr Fabre comportait des exigences importantes:
1° I'eglise sera construite en brique rouge; 2° elle mesurera 80 pieds
sur 45 et 22 de hauteur; 3° la sacristie devra etre de 30 pieds sur 25
et 13 de haut; 4° la construction ne debutera qu'apres Ie depot du
plan.

Apres l'etude des exigences du decret, les marguilliers accep
terent de s'y conformer lors de leur reunion du 14 octobre 82. Dix
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jours plus tard on elisait les syndics qui seraient responsables de la
direction et de la surveillance des travaux. 11 s'agit de MM. Nazaire
Bilodeau, Zephirin Payette, Michael Skelly, Ambrose Rowan et
Hugh Green.

Des Ie debut de I' annee 1883 les syndics recoururent aux services
des architectes J.R. Poitras et V. Roy, de Montreal. En moins d'une
annee les plans et devis etaient prets a etre soumis a I'Eveche.

Les syndics avaient cependant substitue la pierre taiIlee, pour
la fa~ade et la pierre des champs pour Ie reste a la brique rouge
exigee dans Ie decret.

Mgr Fabre accepta leur explication a I'effet qu'il etait impos
sible de se procurer la brique alors que la pierre etait en grande
disponibilite. La modification fUI donc approuvee.

Le 7 fevrier 1884 Ie contrat de construction etait accorde a la
compagnie Boileau et Freres, de rIle Bizard, au cout de $12,600.

L' eglise Saint-Patrice de Rawdon.
Un temple donl les paroissiens seront fiers de 1887 a1955.
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Le 28 octobre 86 les syndics furent autorises a construire un
nouveau presbytere. Thomas Kyte, de Rawdon, s'engagea aIe faire
pour $1,533.

L'eveque refusa que Ie vieux presbytere fUI vendu. On allait
alors Ie transporter sur Ie meme terrain que l'eglise aux fins de servir
de residence au bedeau et de salle paroissiale, que l'on designait a
l'epoque «salle des habitants».

Les registres indiquent que, prevoyants, les syndics et Ie cure
firent assurer contre les risques d'incendie, ['eglise, Ie presbytere
et les dependances, a la suite d'une decision des marguilliers, Ie 12
decembre 1886.

Le 25 mars 1887, Ie cure Ovide Dubois fit part ases marguil
liers et paroissiens qu'il allait contribuer d'une somme de mille dollars
a la repartition.

Le nouvel ameublement de I'eglise permettait de disposer de
l'ancien. Par decision prise Ie 3 avril 87, iI fut convenu d'aider une
jeune paroisse peu fortunee. Saint-Patrice de Rawdon fit don des
bancs et de la chaire a J'eglise de Sainte-Beatrix.

Des Ie mois d'aoilt 87, la fabrique agrandit son domaine en
faisant I'acquisition de terrains adjacents a la nouvelle eglise.

Le 22 octobre 86, Mgr Edouard-Charles Fabre avait donne un
decret permettant ['erection d 'un chemin de la croix «pour perpetuer
la devotion au chemin de la croix avec tous les privileges et indul
gences)), L'eglise Saint-Patrice fut dotee de son chemin de la croix
en septembre 1887.

L'egJise ne fut terminee qu'a ('ete 1887. Le 15 juin la bene
diction des cloches donna lieu a une grande et pieuse fete chez les
fideles. Les cloches re~urent les noms de Anna, Maria et Kate.

La fabrique prenait l'engagement de payer Ie tout en quatorze verse
ments de $900. chacun. Le contrat stipulait que l'eglise devait etre
prete pour Noel 1886.

Le cure Dubois connut de grandes joies mais il ne lui fut pas
permis de jouir bien longtemps de sa belle eglise. II allait etre
remplace, apres dix fructueuses annees a Rawdon, par un nouveau
cure, l'abbe Isidore Despaties-Forget.
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LE CURE DESPATIES-FORGET

Albert LaSalle, ne aSaint-Jean-de-Matha, arriva avec ses parents
aRawdon en 1881. lIs habitaient en face du college. Des rage de
15 ans ce debrouillard garr;on ouvrit un magasin, chez sa mere. De
1892 a 97 il fit commerce d'un peu de tout mais particulierement
de pipes de pllHre, nous fera savoir Mgr Vincent Piette, qui, en
1961, aHa Ie visiter aMontreal afin de recueillir quelques souvenirs
destines aux archives de la Societe historique de Rawdon, alers
naissante.

Si l'on en juge par Ie temoignage d' Albert LaSalle, consigne
par Mgr Piette, Ie cure Forget allait etre Ie premier et seul cure a
ne pas «cadrer» dans la communaute multi-ethnique et multi
confessionnelle qu' a toujours ete notre village.

Franco-ontarien, il n'etait pas habitue, semble-t-il, a ce que
l' amitie et surtout la fratemite s'etablissent entre les citoyens de
diverses langues et religions. II ne possedait pas, comme ses prede
cesseUIS et ses successeurs aussi, Ie sens inne de «l'oecumenisme».
Albert LaSalle raconte:

«II venait de l'Ontario et ne demeura aRawdon qu'un an. Les
paroissiens furent indisposes contre lui parce qu'il leur defendait
d'assister aux funeraiHes des protestants. lis demanderent son rappel.»

C'est court, mais cela peut en dire long. En effet, il etait rapi
dement remplace, en 1888, par I'abbe Jean-Baptiste Durivage qui
assura la charge pastorale aRawdon jusqu 'en 1893.

Le cure Forget allait, toutefois, inaugurer la belle eglise si chere
acelui qui en avait assure la construction, Ie cure Dubois.
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~
Sous I'administration de I'abbe Durivage on proceda, Ie 22 juin

1889 a la division du cimetiere en lots, pour la partie ou se trouvait
auparavant I 'ancienne chapelle et Ie presbytere. Les documents de
la fabrique h6us revelent que les lots de 12 pieds sur 14 se vendaient
de $6. a$9.

LE CURE
JEAN-BAPTISTE DURIVAGE

L'ABBE
FREDERIC-ALEXANDRE

BAILLAIRGE:
UN CURE ECRIVAIN

'I h.J-,
En 1893 c'est a un pretre doue d'un beau et prolifique talent

d'ecrivain et de joumaliste, aussi d'editeur, que I'eveque confia la
direction de la paroisse Saint-Patrice.

L'abbe Frederic-Alexandre BailJairge etait precede d'une caniere
plutot mouvementee quand il arriva a Rawdon. Surtout acause des
positions ultramontaines qu' il avait souvent prises et la severite de
ses propos dans les polemiques soutenues notamment contre Louis
Frechetle, <<notre poete national».

L'editeur Rejean Olivier, de I'Assomption, membre de la Societe
d'histoire de Joliette-de Lanaudiere, a publie une «Vie de I'abbe
Frederic-Alexandre Baillairge, notre polygraphe quebecois (1854
1928)>>. L'abbe Gaston Marsolais fit I'acquisition d'un exemplaire
de cette brochure, chez I'auteur, Ie 10 janvier 1980 «pour perpetuer
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la memoire de notre ancien cure, I'abbe Baillairge» aecrit M. Marso
lais en page de garde du volume, conserve depuis dans les archives
de la paroisse.

On y apprend que, fils ajm~ d 'une famille de huit enfants, il
est ne Ie 6 janvier 1854, pres d'Edwardsburgh, dans Ie canton
Mathilda, en Ontario. Son pere, ne a Quebec, en 1824, epousa
Charlotte Giroux, aux Cedres, en 1852. Son pere, ingenieur civil,
fut sous-ministre aux Travaux Publics aOttawa. Sa mere etait insti
tutrice.

Apres ses etudes classiques au Petit Seminaire de Quebec, il
les termine au College de Montreal. II se dirige ensuite au Seminaire
Saint-Sulpice de Paris, pour ses etudes theologiques. En seconde
annee il se trouve en compagnie de Paul Napoleon Bruchesi, Ie futur
eveque de Montreal. C'est aussi en sa compagnie qu' il fera deux
annees d'etudes a Rome. II est ordonne pretre Ie 20 avril 1878 a
l' age de 24 ans. Apres deux autres annees d'etudes aRome il decroche
un doctorat en philosophie. II est done bien arme pour entreprendre
une belle carriere de professeur. Mais il sera plus. Jeune vicaire a
Laprairie, il se sent doue pour l'ecriture et s'y livre avec passion.
D'abord une monographie de la paroisse et quelques autres brochures,
dont une d'anecdotes sur Mgr Ignace Bourget, pour qui il nowrit
une profonde admiration.

De 1882 a 1893, il est professeur au seminaire de Joliette. II
y enseigne la philosophie et la theologie. 11 y fondera des revues
dediees alajeunesse et ala famille. II fera l'acquisition d'une impri
merie pour publier ses oeuvres. 11 elabora un traite d'economie poli
tique et sociale, domaine dans lequel i1 se revele un veritable inno
vateur, un precurseur. 11 est combatif et parfois violent dans la defense
de ses idees et ses attaques contre ce qui lui deplalt. II mene une
lutte farouche ala franc-ma~onnerie. Pourtant ultramontain dans ses
methodes il traite dedaigneusement d'ultramontains des personnages
avec qui il croise la plume.

C'est ainsi qu'iJ livra une veritable guerre litteraire au poete
Louis Frechette et Mgr Fabre n' apprecia pas du tout cette polemique.
En 1885 illance la revue «L'Etudiant», I'une des premieres du genre
au Quebec. L'annee suivante il donnera aux etudiantes leur revue:
«Le Couvent».

Devenu cure de Saint-Patrice de Rawdon en 1893, il continuera
quand meme la publication de ces revues. On lui doit une multitude
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de publications, meme des almanachs et, bien sur, ses «Coups de
crayons» ... un journal personnel ecrit au jour Ie jour, qu'il finira
par publier en entier , sans Ie remanier ni Ie corriger. Tout y est pele
mele, la defense du pape aussi bien que celie de la presse. II s'attaque
11 la danse et aux methodes electorales ... et 11 Louis Frechette qu'il
traite, avec I'appui du poete William Chapman, de «plagiaire de
Hugo et de Lamartine». Ce fut la guerre entre les deux ecrivains et
Mgr Fabre en fut beaucoup chagrine.

Sa sante devenue chancelante, it devait faire une cure de repos
aContrexeville, France, du 28 mai au 20 novembre 1889.

Un grand nombre de ses oeuvres auront enrichi notre patrimoine
culturel et ajoute des ouvrages d'education qui serviront professeurs
et eleves. En 1887 il publia un «Dictionnaire des verbes irreguliers
et defectifs de la langue frangaise». En 1891 il lance la revue «La
Famille», hebdomadaire de 16-pages. El1e durera quatre ans. Devenu
cure de Rawdon, en 1893, il fera de «La famille» un volume annuel.
Son ouvrage Ie plus prestigieux fut, semble-t-iI, «La litterature au
Canada», publie en 1890.

Au moment ou il est cure aRawdon, soit Ie 4 novembre 1897,
se produisit Ie terrible drame de la famille Nulty. Elizabeth 17 ans,
Annie 15 ans, Ellen 11 ans et Patrick 9 ans. Ces enfants et adoles
cents sont sauvagement assassines 11 coup de hache. Ce crime atroce
serna la consternation et I' angoisse, non seulement dans la region
de Rawdon ou il se produisit, mais par toute la province et de par
Ie pays entier.

Albert LaSalle dira 11 Mgr Vincent Piette «que Ie cure Baillairge
avait braille pIut6t que chante Ie service des victimes. Apres Ie service,
raconte-t-iI, Edmond Morin, marchand de la rue Queen, regut toute
la famille Nulty a diner. Les detectives de Montreal y etaient et
interrogerent chacun. Tom se declara coupable. Les policiers lui
mirent les menottes et I'amenerent 11 la prison de Joliette».

L'hebdomadaire ilIustre, «Le Samedi» de Montreal, publiait Ie
4 decembre 1897, un supplement sur ce crime, avec les photos des
victimes, celles de Tom Nulty et de sa fiancee, Rose Lesperance
de meme que celles de son pere et de sa mere. On y ajoute la photo
du cure de la paroisse, M. I' abbe Baillairge et celie du grand conne-
table Levesque a cote du detective McCaskill.

On a' dit que Ie cure, fortement ebranle par Ie drame, avait
donne l'accolade aTom a son arrivee aux funerailles.
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Le cure-ecrivain publia une brochure, «Le cas Tom Nulty»
(Joliette ) 897, 14 pages). Convaincu de I'inaptitude de Tom asubir
un proces paree que malade mental, ['abbe Baillairge n'accepta pas
sa condamnation a la potence. Tom Nulty fut pendu, aJoliette Ie
20 mai 1898. Pour une raison inconnue il ne reste plus aucun exem
plaire de cette brochure. Pas dans la region en tout cas.

Vne chose est certaine, c'est que l'abbe Frederic-Alexandre
Baillairge ne fut pas un «cure ordinaire». Ii quitte la cure de Rawdon
en 1899 pour prendre celle de Saint-Huber!. .. ou il continuera sa
camere d'ecrivain. Des son arrivee il publiera une monographie de
cette paroisse et aussi celie de Chambly, une etude de la geographie
de la region et de nombreux autres ouvrages.

L'ABBE
JOSEPH-MEDARD

LANDRY
UN CURE EXCEPTIONNEL!

Le cure-litterateur fut remplace en 1899 par un homme de grande
initiative, un excellent administrateur double d'un promoteur vrai
ment exceptionnel.

L'abbe Joseph-Medard Landry fut, en effet, tout cela en plus
d'etre un saint pretre et bien davantage encore. C'est tres heureux
pour Rawdon puisqu'il y restera pendant vingt-huit annees.

Ce long regne lui permettra de realiser de nombreuses et gran
des choses, notamment dans Ie domaine de l'education et aussi dans
Ie developpement economique du village et de la region.

II fut seconde dans ses fonctions pastorales par un vicaire, l'abbe
Fran'$ois-Xavier Labonte, premier vicaire attitre de Rawdon. n rempJit
ce role de [893 a 1895 pour venir en aide au cure Baillairge dont
la sante ... et Ie dcsir de l'eveque necessitaient quelques periodes de
repos hors de Rawdon. Dans une lettre a Mgr Fabre, I'abbe Bail-
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lairge prie son eveque de lui permettre de «faire sa retraite aux
Cedres.» Il s'y trouve deja en ce 4 juillet 1893 puisque la lettre est
datee de cette municipalite, qui est celie de sa famille.

En 1906 I'abbe J. A1cide Dufort devenait vicaire aSt-Patrice.
D sera un devoue, intelligent et precieux collaborateur du cure Landry
jusqu'en 1918, sauf pour une periode de moins d'une annee alors
qu'il sera remplace par l'abbe Arthur Richard.

L'abbe J. Medard Landry est un fils de la region immediate.
IJ est ne, en effet, a Saint-Ambroise de Kildare, Ie premier janvier
1857, fils de Medard Landry, cultivateur et de Osine Tellier dit
Lafortune. II fit ses etudes au College de Joliette et au Grand Semi
naire de Montreal. 11 fut ordonne pretre, dans Ja cathedrale de Mont
real, Ie 30 mai 1885 par Mgr Fabre. II enseigna a Joliette de 1882
a84 en tant qt:'ecclesiastique. II prit du service pastoral apres son
ordination; vicaire d'abord a Saint-Paul de Joliette puis a Sainte
Brigitte et a Saint-Joseph de Montreal et plus tard a Saint-Bruno
de Chambly (1896-97) et aSaint-Jerome de 97 a 99.

Le 5 mai 1899 il commen~ait sa carriere de cure a Rawdon.
Une carriere des plus fecondes. Au meme moment une partie de la
paroisse St-Patrice etait annexee aSaint-Theodore de Chertsey.

Des sa premiere annee, a la cure de Saint-Patrice, il se met a
I'oeuvre pour recueillir des souscriptions en vue d'enrichir I'eglise
d'omements plus confonnes aux besoins et al'esthetique. Des autels
et une nouvelle chaire seront instal1es au cout de $2000. Le vieux
maitre-autel est vendu $200. au chanoine Alfred Archambault qui
en fera cadeau aune paroisse pauvre, soit Notre-Dame-de-la-Merci.
(Mgr J. A. Archambault sera Ie premier eveque du diocese de Joliette
en 1904.)

En 1901, s'il est heureux des progres que connait Ie Couvent
des Soeurs de Sainte-Anne, il se rend bien compte que I'institution
est trop exigue pour repondre aux demandes d'admission des eleves
qui viennent d 'un peu partout, surtout pour y apprendre I' anglais.

II con~oit Ie projet d 'un important agrandissement. Une subven
tion de $2000. fut obtenue du gouvemement du Quebec et, en juin
1902, it eut la joie de benir la pierre angulaire d 'une nouvelle aile.
L'empJacement de la vieille ecole est donne a la congregation des
Soeurs de Sainte-Anne.

En 1903, fa chapelle du couvent est inauguree et benite. Un
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chemin de la croix est egalement installe dans 1a chapelle, L'abbe
Landry y celebrera la premiere messe.

Dans I'eglise paroissiale un jube des chantres et des bancs au
premier jube sont ajoutes, en 1906.

Soulignons que les livres de 1a fabrique nous font connaHre les
«salaires» qui y etaient payes. En effet, Ie 7 janvier ~ 906, on decida
une revision des emoluments dans l'ordre suivant: bedeau $7. par
mois; chantl'e $1. et organiste $2. (toujours par mois)~ deux sacris
tines (soeurs de Ste-Anne) $50. par an et Ie vicaire $30. par an. Les
revenus se totalisent a$1338.75 et les depenses a$1334.72, laissant
un surplm de $4.03.

Le 21 juin 1909, Ie cure Landry est heureux de proceder au
bapteme d'une convertie, Maggie Wilklish, 32 ans, epouse de Albert
Dumont. Le parrain est J.B. Dumont et la marraine Clara Turcotte.

Des les premieres annees de son administration pastorale aSt
Patrice, illance l'audacieux projet de doter Rawdon d'un important
college catholique anglophone. [I est fortement encourage par la
population irlandaise de la paroisse et meme par 1es pasteurs des
eglises protestantes. Des Ie premier janvier 1904, James W, Corco
ran fait don d 'une somme de $1000. pour Ja construction de la future
academie anglophone. La meme annee Ie cure Landry, confiant dans
la realisation prochaine de son projet, fait souscrire, dans la paroisse
des billets payables en quatre ans au montant de $4000.

En 1906, il recroit de Mgr J. Alfred Archambault, premier eveque
de Joliette un precieux appui. Tout d'abord I'eveque souscrit une
somme de $3000. pour I' Academie puis il permet au cure Landry
de queter .dans toutes les paroisses du diocese, donnant ainsi un
caractere diocesain au projet de I' academie. De plus, il promet de
faire benir I'oeuvre par Pie X, a son prochain voyage aRome.

Les notes chronologiques pubJiees dans une brochure marquant
les noces d'argent sacerdotales du cure Landry, en 1924, nous
apprennent que Ie 26 aaut 1906 il commencrait sa campagne de predi
cation en faveur de I'academie. II visitera les 26 paroisses en I'espace
d'une annee et les quetes rapporteront $3000.

De retour de Rome, Ie 27 decembre ]906, Mgr Archambault
dit ason clerge, al'occasion de I'cchange des voeux de la nouvelle
annee: «,reus deux entrevues avec Pie X: la premiere avant mon
depart pour la Terre Sainte, la seconde amon retour. A la premiere

50



entrevue, Ie Pape benit amoureusement I'oeuvre d'une Academie
anglaise catholique aRawdon et, dans la seconde, Sa Saintete avant
que j'eusse ouvert la bouche, me dit: «Pour I'Academie it Rawdon,
iJ faut que cela se fasse parce que c'est une oeuvre de religion et
de haute moralite.»

L'eveque de Joliette promet Ie concours des C1ercs de Saint
Viateur aqui Ie cure Landry veut confier son academie.

Le 12 mars 1910, Ie cure, en compagnie dujuge F.O. Dugas,
va a Montreal rencontrer Sir Lomer Gouin, Premier ministre de
Quebec et obtient, pour son academie, une subvention de $7,000.

Le cure annonce aussi la contribution federale (M. Weir) de
$7000. et fait I'addition des dons recueillis: Ie gouvemement de
Quebec $7000., d'Ottawa $7000. Mgr Archambault $3000; la
paroisse de Rawdon $4000; les paroisses du diocese $3000; les profits
d'une tombola, Ie 7 aoOt 1910: $2,575; Lord Strathcona $1000.; de
diverses sources $1,425. et la toute premiere souscription, celle de
James Corcoran $1000. II dispose donc de $30,000. pour la cons
truction de l'Academie St-Anselme. Et Ie 21 juillet 1910 c'est Ie
grand jour de la benediction de la pierre angulaire du college. Depuis
Ie 20 septembre 1910 la fabrique est proprietaire des meubles et
immeubles de l'academie de Rawdon, consideree ecole de la fabri
que. Un terrain de 2 acres est une donation du cure.

C'est vraiment I'oeuvre, une oeuvre fort importante, du cure
Landry que I'on reconnait toujours, abon droit, comme Ie fondateur
du college.

MONSEIGNEUR
J. ALFRED ARCHAMBAULT

PREMIER EVEQUE DU
DIOCESE DE JOLIETTE
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L'ACADEMIE ET LE CHEMIN DE FER

Des Ie 18 octobre 1908, lors d'une rencontre aSt-Liguori, Mgr
Archambault avait salue joyeusement I'abbe Landry, qu'il aimait
beaucoup, en lui disant: «Cure de Rawdon, vous devez etre content
puisque vous allez avoir votre academie et aussi vos chars. La ligne
est en construction et ce ne sera pas long maintenant!» Mais ce serait
vraiment trop resumer l'histoire que de conclure aussi rapidement.

Tout en poursuivant sa campagne pour realiser son college, Ie
cure Landry s'interessait vivement a un autre projet dont d'autres
avaient sans doute reve mais que lui etait bien decide de voir se
realiser. II s'agissait rien de moins que d'obtenir que Rawdon soit
relie au Chemin de fer de la rive-nord, par un embranchement de
voie ferree depuis I'Epiphanie. Tout comme Ie cure Labelle, Ie cure
Landry voulait avoir son chemin de fer! Ii mit en branle tous ceux
que Ie projet interessait et ils etaient legion!

Une fois de plus, I'ancien rawdonien Albert LaSalle, racontera
au cure Vincent PieHe, que c'est de haute lulle et d'entetement que
Ie cure Landry eut enfin «son chemin de fen>. Voyons les notes de
Mgr Piette a la suite de cette conversation:

Albert LaSalle raconte: «11 en parlait tout Ie temps tout comme
pour son college. Meme en chaire. <;a trainait en longueur. Un
dimanche it perdit patience et declara, a ses paroissiens en elevant
Ie ton: «Si vous n'entendez pas bient6t la cloche de la locomotive,
ce sera le temps, au printemps, de chasser les grands prometteurs.»
Les elections s'annon~aient en effet pour Ie printemps.

«F.G. Dugas (pere du juge Lucien Dugas) etant depute de
Montcalm, apprend cette sommation du cure et descend aussit6t du
7e Lac, oil il etait avec sa famille, et demande aM. Landry: Qu'y
a-t-il? La reponse du cure fut simple et directe «Donnez-nous les
chars!».

Le depute Dugas ecrit aussit6t a Laurier qui, ason tour, ecrit
au cure de Rawdon en l'assurant qu'il se met en communication
avec les autorites du Chemin de fer.

«Lorsqu'il y eut 1'inauguration de ta voie feme entre l'Epi
phanie et St-Jacques-de-l'Achigan (Ie 12 octobre 1905) Sir Wilfrid
Laurier s'y rendit. James Skelly, qui avait ete charge de lire la
requete des citoyens de Rawdon a Laurier ne parut ·pas. Le cure,
heureusement, avait une copie de I' adresse dans sa poche. II se
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presenta devant Ie Premier ministre et lui en donna lecture tout en
ayant soin d'ajouter, a la fin, des felicitations au premier ministre
pour avoir su regler Ie probleme des ecoles francraises catholiques
dans Ie nord-ouest.

Sir Wilfrid Laurier Ie remercia: «J'ai fait mOn possible pour Ie
reglement de ces ecoles. IJ ajouta aussil6t: <de vous felicite. Que
tous les cures de mon pays vous ressemblent. Bien sGr, Paris ne
s'est pas bali en un jour. Mais vous aurez vos chars. Cetle ligne se
rendra aRawdon.»

La collaboration et les insistances furent telles qu 'enfin, en
1910, la gare que l'on venait de construire dans Ie bas de la Metcalfe
allait recevoir son premier train.

La gare de Rawdon (1910 a 1957).

Le 9 septembre 1910, ce «train special» prenait ason bord Ie
cure Landry et un grand nombre de ses paroissiens, pour les mener
aMontreal prendre part au grand Congres Eucharistique internatio
nal dont on a garde un si fidele souvenir. Dont celui de l' historique
discours du tribun Henri Bourassa, en reponse au Cardinal Bourne.
Avec quelques journalistes, j'ai passe un apres-midi aLyon avec Ie
Cardinal Gerlier. Celui-ci assista au Congres de 1910, alors qu'il
etait bMonnier du Barreau de Paris. C'etail en 1952, Done 42 ans
apres l' evenement, Ie Cardinal Gerlier nous cita, par coeur, de larges
extraits du discours de Bourassa.

Ce chemin de fer devait rendre de tres grands services a la
region et contribua dans une large mesure au developpement touris
tique et industriel de Rawdon. Le dernier train quitta la gare de
Rawdon Ie 28 avril 1957.
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De son cote ['abbe Alcide Dufort ne fut pas seulement un devoue
vicaire dans Ie service pastoral, mais il sut participer aux grandes
initiatives de son cure.

C'est alui que I' on doit attribuer, dans une large part, Ie merite
d 'une forte heureuse initiative, celle de profiter de la necessite de
construire un nouveau pont sur la riviere Rouge, pour mousser Ie
projet d'eriger, du meme coup, une digue de contrale des eaux, aux
Chutes Mason. Le vicaire Dufort et les citoyens cancemes multi
plierent les demarches aupres des autorites concemees et bientot tout
Ie mande fut d'avis de creer un lac en plein village, grace a ce
barrage-pont.

Le tout fut realise en 1914-15. Et depuis, Ie pont-barrage de la
3e Avenue a donne aRawdon un fort joli lac, sa p1age publique et
I'ouverture aune ere de tourisme et de villegiature grace Ace nouvel
attrait.

Le cure Landry, sans doute, acause de son dynamisme conta
gieux suscita de nombreuses collaborations.

Dans ses recherches de souvenirs destines a la Societe histo
rique de Rawdon, Mgr Vincent Piette eut des entretiens fructueux

Devant Ie presbytere: le cure Landry, fe vicaire Dufort, Mademoiselle
Jobin et Ie bedeau-jardinier.
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avec ['ancien vicaire Alcide Dufort, alors, en 1961, retire a St
Alexis. On releve dans un cahier de notes de M. Pielle, Je rappel
d'evenements et de faits fort interessants.

Alors qu'il etait vicaire aSainte-Brigitte, de Montreal (il y passa
sept ans) l'abbe Landry avait connu la sacristine la plus devouee
que l'on puisse souhaiter. Celibataire, eJle etait de plus une sage
adminislratrice, Est-ce par heritage ou autrement, elle avait amasse
des economies de quelque $40,000. et etail devenue proprietaire
d'une pharmacie dont la vente lui rapporta $24,000. Mademoiselle
Herminie Jobin fut une vaillante et bien utile collaboralrice du cure
Landry qui l'encouragea a faire des placements irnrnobiliers a
Rawdon.

Al'arrivee du cure Landry les limites de la rue Queen se termi
naient a la 7e Avenue, appelee alors rue Saint-Patrick.

L' abbe Dufort raconte:

«Mile Herminie Jobin fut convaincue par Ie cure d'acheter du
terrain et de construire des maisons afin de prolonger la rue Queen.
Elle fit l' acquisition de la ferme John Daly. Cette terre allait jusqu'a
la grande coulee. C'etait le lot 17 R VII que 1'0n divisa en rues et
en lots.

Ainsi fut biltie la maison d' Alfred Lane, coin de la 7e et Queen
et la maison d'Ephrem Preville (pere de Mme Vital Perreault), coin
de Queen et 8e avenue. D'autres batisseurs se mirent de la partie:
Camille Labreche (pere de Mme Bernard Patenaude) au 748 Queen
et Theodore Giguere (pere de Mme Ephrem Preville) au 750 Queen,

Mile Jobin fit b1Hir Ie magasin Bellerose pour son neveu, Dollard
Vezina. Les rues Ste-Marie et Ste-Anne furent ainsi nommees a la
demande du cure Landry.»

Au sujet de l' Academie Saint-Anselme, l'abbe Dufort ajouta
l'anecdote aux faits deja connus. II raconte, entre autres, que Ie cure
avait des inquietudes pour la conservation de la foi de nombreux
garc;ons, jeunes catholiques et canadiens-franc;ais, qui venaient de
partout resider dans les familIes, souvent protestantes, pour y
apprendre l'anglais afin de s'assurer un meilleur avenir. C'est ce
qui Ie moliva Ie plus et avec passion a faire construire un college
d'enseignement de l'anglais, dirige par des religieux.

A ce propos il se rappelle que «personne ne voulait accepter
la direction du college. C'est alors, raconte-t-il, que Mgr Archam-
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Soulignons que I'abbe Alcide Dufort etait ne a Saint-Alexis,
Ie 3 decembre 1877. II fit ses premieres etudes au college de 10liette

LE VICAIRE
ALCIDE DUFORT

bault eleva Ie ton en s'adressant aux dirigeants des Clercs de St
Viateur: «C'est a prendre ou a laisser. Si vous n'acceptez pas, je
retire tous mes pretres du College de Joliette».

Si mademoiselle Herminie Jobin fit de bons placements immo
biliers, sur les conseils du cure Landry, celui-ci fut moins heureux
avec ses propres investissements. 11 faut dire qu'en ce faisant, il ne
comptait surement pas en retirer des profits. II contribuait de son
argent, malgre ses maigres avoirs, dans Ie but bien evident d' en
courager des paroissiens a lancer ou amaintenir des entreprises qui-'
assuraient de l'emploi.

Nous savons qu'il fit de grands efforts pour sauver quelque 40
emplois a la scierie Belanger quand Charles Magnan manifesta son
intention de ne plus s'interesser qu'a son projet de production
hydroelectrique aux Chutes aMagnan. Pour mieux convaincre les
freres Belanger, de Montreal,. d'acquerir Ie moulin, illeur manifesta
sa confiance dans cette industrie en y investissant un millier de
dollars. Un malheureux accident, cause par la crue des eaux, rompit
Ie «boom», c 'est-a-dire la reserve de billots en flottage et cette lourde
perte mit l'entreprise en faillite. Le cure Landry y perdit $800., la
faillite ayant ete reglee a raison de 20 cents au dollar.

L' abbe Dufort a racont6 aussi que I' abbe Landry assuma une
perte de $300. dans la faillite de la Compagnie du Lac. M. Dufort
s'en souvenait d'autant mieux qu'il y avait lui-meme perdu $100.,
ce qui etait considerable eu egard ases revenus. Ceci representait
beaucoup plus d'une annee de salaire aun vicaire!



et au Grand Seminaire de Montreal ou il fut ordonne pretre Ie 29
juin 1905. Apres quelques mois de vicarial aSt-Liguori il fut assigne
aRawdon.

II connaissait bien Ie village car, en 1891, il avait donc alors
14 ans, il etait eleve a la petite ecole de Rawdon. II rappela a Mgr
Piette que cette ecole etait situee pres du college actuel et que I' ins
titutrice qui dirigeait sa classe etait Mary Rowan, la future epouse
de James Skelly et future mere de Peter Skelly. Thomas et Albert
Rowan, freres de I'institutrice etaient des confreres de c1asse de
M. Dufort. II rappela egaJement qu'en 1891 Ie cure de Rawdon etait
I'abbe Durivage ... haut corrune trois pommes!

LE MOULIN
MASSUE

ARAWDON

Un autre souvenir que livra I'abbe Dufort aM~r Piette est Ie
suivant:

Au coin de Metcalfe et de la 4e avenue il y avait Ie moulin
Massue et tout acote I'entreprise-soeur «Rawdon Turning Factory».
Paul Massue, un distingue gar~on de 30 ans, celibataire, dirigeait
Ie moulin. II etait Ie fils du seigneur Massue, de Varennes. C'est
lui qui fit construire cette premiere entreprise du geme qui fonctionna
pendant cinq ou six ans. II souligna que Wenceslas Paradis, en
sortant du college, y fut commis pendant une couple d'annees.

Un hiver, Paul Massue invita Ie vicaire Dufort al'accompagner
dans une visite qu'if allait faire a sa famille, a Varennes. Le faste
de cette demeure etait reste fidelement colle ala memoire du pretre.
Ilia decrivit aMgr Piette. «Une vraie maison seigneuriale qu'habitait
cette belle famille de neuf enfants.» II n'a pas oublie, non plus, Ie
voyage de deux jours, en carriole tiree par un cheval. II fallut passer
par Saint-Jacques et I'Assomption et traverser Ie fleuve sur la glace.

L'abbe Dufort aimait se souvenir qu'il avait eu Ie plaisir de
planter les premiers arbres dans Ie parterre de l'eglise et du pres
bytere. II ajoutait alors que Ie Pere Houle, C.S.V., aumonier du college,
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continua cette plantation jusqu'a Ja II e avenue et que sut si bien
terminer Mgr Piette par des centaines de coniferes. L'abbe Dufort
tenait de sa mere Ie goOt et Ie talent de l'horticulture. Dans son
temps toute la fa~ade du presbytere etait couverte de fleurs!

Mais revenons acet excellent cure Medard Landry dont I'oeuvre
ne s'etait certes pas arretee avec <<Ies cloches de la locomotive en
gare de Rawdon».

i.e 31 aoOt 1913, il inaugurait I'eclairage aI'electricitt de I'eglise
et du presbytere, l'une des premieres installations, aRawdon, que
fit la Compagnie Electrique des Laurentides, qui avait pris la releve
des premiers essais de Charles aMagnan et amenage une veritable
usine hydroelectrique aux Chutes-a.-Magnan. L'electrification se
repandit rapidement a Rawdon, Sainte-Julienne, Saint-Liguori, Saint
Jacques et jusqu'a Saint-Lin.

LA MAISON DE
MLLE HERMINIE JOBIN.
RUE QUEEN, PRES DE

LA 7e AVENUE

En 1916 M. Landry et les marguilliers font installer des para
tonnerres sur I'eglise, Ie presbytere et les dependances et Ie 2 mai
1920, on fait construire, en beton, Ie perron de l'eglise et les trottoirs
sur tout Ie terrain de la fabrique. Cette meme annee, Ie 31 aout,
c'est un autre agrandissement - et fort important - du magnifique
couvent des Soeurs de Sainte-Anne.

La benediction solennelle de I'imposante Academie Sainre-Anne
donna lieu a une grande fete paroissiale et meme diocesaine. Son
Excellence Mgr Guillaume Forbes, eveque de Joliette, etait entoure
de tres nombreux ecclesiastiques du diocese cependant que les auto
rites civiles du comte et de la province etaient largement represen
tees. On celebrait ainsi une prodigieuse reussite dans Ie domaine de
l'education. Le couvent Sainte-Anne jouissait d'une haute reputation
par tout Ie Quebec et meme au Canada et en Nouvelle-Angleterre.
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LES MOMENTS DIFFICILES

L'abbe Landry connut une cure fort heureuse et davanmge encore
fructueuse, Mais il ne subit pas moins des momenls difficiles pour
ne pas dire penibles,

L'abbe Dufort rappeIa a Mgr Piette I'un de ces evenements
eprouvants.

C'elait au tout debul du siecle alors que les disputes el les
div.ergences d'idees confrontaienl nos hommes d'Eglise autanl que
d'Elat. Il s'agissail de regler I'epineux probleme des ecoles calho
liques el francophones de l'ouesl canadien,

Sir Wilfrid Laurier, Premier ministre, elait forcement au centre
de la tounnente et, plus souvent qu'a son tour, il en etait la victime
designee.

II finira par regler ces problemes mais seulemenl apres bien
des difficuItes el des conflits souvent penibles, II eul a subir I'im
patience du bouillant archeveque de Saint-Boniface, Mgr Langevin,
ardenl patriole el puissanl orateur. Une grande partie du clerge
semblait etre en lutte contre Laurier el bien du monde, religieux et
la"iques, se senlait mal a I'aise. Les allegeances poliliques etaient
aussi de nature a jeler de I'huile dans Ie feu des discussions!

Pour meltre fin a ce malheureux conflil Sir Wilfrid Laurier
souhaita la venue d'un Delegue Apostolique aOttawa.

Le cure Proulx, de Saint-Lin (paroisse nalale de Laurier), vice
recteur de l'Universite de Montreal, un ardent liberal, pretendait
avoir re~u de Mgr Fabre la mission d'aller a Rome solliciter la
nomination d'un De\(~gue Apostolique pour Ie Canada. Mais, voila,
Mgr Fabre venaillout jusle de mourir. Plusieurs se poserenlla ques
tion ... «M. Proulx avait-i1 vraimenl re~u cetle mission de l'eveque
de Monlreal?»

De toute fa~on, bien que d'allegeance liberale lui-meme, Ie
cure Landry ne partageait pas du lout ridee de Laurier dans cetle
affaire.

«Avec sa fougue habiluelle et sa plume facile, lisons-nous dans
Ies notes historiques de Mgr Piette, Ie cure Landry ecrivil une leltre
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ou un artjcle que publia «L'Etoile du Nord» de Joliette, dont void
un extrait:

({On a vu de grands diplomates, pour des fins politiques de la
plus grande malhonnetete possible, invoquer Ie temoignage d'un
dignitaire ecclesiastique qui ne peut plus se defendre pour la raison

.qu'il n'e~t plus». Puis il y alIait de I'expose de ses opimons.

M. Landry n'etail pas Ie seul membre du cIerge anourrir des
doutes quanl a ceUe pretendue autorisation donnee au cure Proulx
peu avant Ie deces de Mgr Fabre.

Le cure Proulx jugea libelleuse la violente intervention de I'abbe
Landry, dans I'Etoile du Nord, et lui intenta une poursuile en
dommage au montant de $99.99, soit juste pour eviter que]' affaire
ne tombe sous la juridiction de la Cour Superieure.

En fait on plaida devant l'Officialite, aI' Archeveche de Mont
real, pre.sidee par Mgr Alfred Archambault, eveque de Joliette.
L'avocat Lamolhe, de Montreal, defendait Ie cure Landry tandis que
Me Desaulniers etail Ie procureur du cure Proulx.

Les abbes Proulx, de Saint-Lin, et Viau, de Sainte-Julienne,
avaient lous deux faits leurs etudes au Seminaire de Sainte-Therese;
ils s'entraiderenl. M. Landry, lui, nalif de Saint-Ambroise avait
etudie au College de Jolietle. II se sentait l'ami et un peu Ie protege
de Mgr Archambault.

Mais pourtant, el devanl les fails, I'abbe Medard Landry fut
declare coupable et condarnne apayer les frais de la cause.

Pour elablir la verile, il faut savoir qu'au deces du cure Proulx,
on a lrouve dans ses documenls, la fameuse lettre de Mgr Fabre, Ie
chargeanl de la mission d'aller a Rome negocier en vue d'obtenir
la nomination d'un Delegue Apostolique au Canada.

Le cure Landry allail connaitre une autre experience fort eprou
vanle, en fevrier 1907, alors qu'iJ menait si vaillarnmenl sa campagne
pour creer son college, son projel de l'Academie- anglophone Sainl
Anselme.

Ce qui ful alors connu comme «l'incident de l'ecole de Rawdon>~

fUI rapporle, avec Ies commentaires appropries, dans «La Semaine
Religieuse» de I'epoque.

Le cure Landry s'elail fait accompagner de son confrere, Ie
cure Picotte, de Lavaltrie, dans un voyage a Quebec, aupres des
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autorites gouvernementales dans Ie but d'obtenir une substantielle
subvention pour la construction du college d'enseignement de 1'an
glais:

On avait fait valoir que les pasteurs protestants accordaient leur
appui a ce projet d'autant plus que les eleves des deux langues
seraient re<;us dans cette institution qui, bien que catholique, ne
refuserait pas les enfants d'une autre confessionnaJite. En general
les families protestantes n'avaient aucune objection ace que leurs
enfants frequentent des ecoles catholiques quand leur pro pre
commission scolaire ne pouvait offrir les memes avantages d'edu
cation.

Des joumalistes, interesses et peut-etre plus intrigues encore
par ce projet poserent des questions. ]I semble bien que l'abbe Picotte,
avec la meilleure intention au monde ait souligne Ie caractere «non
sectaire» de cette ecole projetee. II manifestait ainsi Ie caractere de
tolerance mutuelle qui regnait a Rawdon entre 1es communautes
religieuses.

Quelle ne fut pas la consternation des interesses et l'emoi a
I'Archeveche de Montreal quand Ie quotidien «Le Canada» publia
une nouvelle «sensationnelle» a I'effet que des pretres catholiques
voulaient fonder une ecole «non-confessionnelle». (non-sectarian
school)

L' article du «Canada», du 24 janvier 1907, fit son tour de
presse, de presbyteres et d'eveches. Son Excellence I'archeveque
Paul Bruchesi fit une intervention dans «La Semaine Religieuse»,
en rappelant les paroles de Leon XIII: «II ne se peut rien de plus
propre a ruiner I' integrite de la foi et adetourner les jeunes gens du
sentier de la verite, que l'ecole non-confessionnelle».

L'archeveque affirrna: «jamais une telle ecole ne s'etablira a
Rawdon ni dans un autre endroit de cette catholique province, je
puis en donner 1'assurance.».

Mgr Archambault et Ie cure Landry donnerent l'explication et
les precisions de nature a retablir les faits et la verite. II s'agissait
bien d'une ecole catholique appelee aetre confiee ades educateurs
religieux, mais ouverte, comme plusieurs autres maisons d'educa
tion principalement chez les bilingues, aux catholiques et aussi aux
non catholiques desireux de la frequenter.
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Un autre journal liberal, «Le Soleil», de Quebec, regretta forte
ment I'interpretation de son confrere montrealais qui avait ainsi tres
malencontreusement seme l'emoi et la discorde. L'editorialiste du
«Solei I» declara: «Parler d'ecoles non confessionnelles dans la
province de Quebec, c'est faire injure aux sentiments comme aux
convictions de nos citoyens, liberaux aussi bien que conservateurs».
II faut se replacer dans Ie contexte et I'atmosphere du debut du siecle
alors que Ie «Iiberalisme franc;rais» bouleversait notre ancienne mere
patrie et avait tendance, chez certains intellectuels, adeborder chez
nous. Surtout a Montreal. II n'etait pas rare, a ce moment-la, d'en
tendre des hauts dignitaires reJigieux proclamer qu' il falJait remer
cier la Providence que nous ayions ete conquis par l'Angleterre parce
que nous avions ainsi evite la Revolution de 89 et ses consequences
anti-clericales. Par ailleurs les opinions et la situation ont singulie
rement evolue depuis cette epoque bien eloignee de notre «revolution
tranquille» t

Au temps du cure Landry on opposait facilement Ie principe
dit «des ecoles nation ales» aux «confessionnelles». Et c' est ainsi
que, bien malgre lui et sans qu'il en fut Ie moindrement responsable,
bien loin de la, Ie cher cure Landry connut une mauvaise passe ...
Mais il l"eut son Academie Saint-Anselme et aussi les Clercs de
Saint-Viateur pour en prendre la direction et y assurer J'enseigne
ment.

Mais nous savons tous que les mauvais jours, les epreuves si
dures soient-elles, s'estompent et s'oublient quand une carriere se
charge d'etablir un bilan de tres nombreuses realisations qui ont fait
tant de bien!

C'est surement ce bonheur que connut Ie brave cure Landry
lorsque, Ie 8 mai 1924, les citoyens de Rawdon et les autorites
religieuses du diocese I'entourerent pour celebrer ses noces d' argent
pastorales.

Ce fut une grande et emouvante fete. Jamais temoignages de
gratitude et d'admiration furent-ils autant merites.

La fabrique garde precieusement une brochure-souvenir de cet
evenement. Sans doute la trouve-t-on encore dans de nombreuses
maisons de Rawdon.

Le cure Medard Landry continua ses distingues services trois
autres annees. C'est en 1927 qu'il allait etre releve de c.ette cure
apres 28 annees de devouement inlassable.
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LE PITTORESQUE CURE!

Il y aurait tout un volume a ecrire sur Ie personnage excep
tionnel et aussi sur I' oeuvre de l'abbe Joseph-Medard Landry, cure
de Rawdon de 1899 a 1927).

A son sujet son ancien vicaire, l'abbe Alcide Dufort, a raconte
des anecdotes et des traits de caractere qui Ie decrivent bien. Je les
ai trouves dans de petites notes manuscrites de Mgr Vincent Piette.

C'est ainsi, nous apprend M. Dufort, que dans ce temps-la, Ie
vicaire chantait toujours la grand'messe et c'etait Ie cure Landry,
lui-meme, qui faisait la quete.

«Durant Ie Credo, a raconte I'ancien vicaire, je I'observais en
refrenant Ie sourire qui me gagnait chaque fois. II envisageait chacun
des fideles et evaluait ce que chacun donnait. Devant ceux qui
donnaient cinq cents, il restait impassible. A ceux qui laissaient
tomber un beau trente-sous dans Ie panier, il faisait un gentil salut,
mais aceux qui tendaient un billet d 'un dollar, il reservait une incli
nation profonde!»

Sur la rue it se faisait un devoir de saluer tous ceux qu' il croisait.
II entendait bien que ce salut lui fut rendu. II prenait toutes les
precautions pour qu'il en fut ainsi. Son principal stralageme consis
tait a saluer plusieurs fois. Acette epoque on sentait parfois une
certaine tension entre Francophones et anglophones. Ces demiers
devenaient minoritaires. Le salut reciproque lui semblail etre de
nature a. resserrer les liens de la fratemite.

Chaque lundi malin il se rendait a la succursale de la Banque
Royale, a I'angle de la rue Queen et de la Quatrieme avenue. Le
cure etait sur, a cette heure-Ia, de rencontrer pas mal de monde. 11
saluait vraiment tout Ie monde mais d 'une fa~on bien particuliere
ceux qui n'etaient pas ses propres paroissiens, au grand etonnement
de certains.

«Habituellement, cite M. Dufort, il saluait trois fois Ja ou les
personnes qu'il allait bient6t croiser. Une premiere fois de loin, une
seconde de plus pres et une troisieme vis-a.-vis d'elles.»

II va sans dire que tant de civilite invitait a la salutation reci
proque!

63



Un incldenl, sans gravite heureusemenl, qui a souvent ete discute
chez les anciens rawdoniens, se produisit en 1906, lors de la proces
sion de la Fete-Dieu a laquelle participait, dans tous ses omements
episcopaux, Ie premier eveque de Joliette, Mgr J .A. Archambault.

«Le~ dames venaient tout juste de depasser ]a croisee de la 7e
Avenue, :;ur Queen, et les hommes s'y amenaient lorsqu'un attelage
surgit soudainement de cette avenue pour s'engager dans la rue Queen.

Le cure Landry se precipita au devant de l'attelage et saisil la
bride du cheval tout en criant au cocher et a sa dame: «Go backl»

Le bonhomme que l'on connaissait bien, semble-t-it, ignorait
peut-eire la consequence possible de son geste, en croyant tout
simplement ason «incontestable» droit de passage sur la voie publi
que. 11 comprit rapidement, toutefois, qu'on ne coupe pas un defile,
a plus forte raison, la procession de la Fete-Dieu, quand tous les
hommes de la procession entourerent son boghei! L'attelage recula
aussit6t. .. pour attendre la fin du defile!

L'abbe Mectard Landry est decede a Rawdon, a 1'age de 70
ans, 4 mois. 11 repose dans notre cimetiere.

UN FRANCO-AMERICAIN
L'ABBE

JOSEPH-LOUIS BEAUDRY

L' abbe Joseph Louis Beaudry lui succeda a la direction de la
paroisse Saint-Patrice de Rawdon. II y exer~a un ministere devoue
et fructueux pendant douze annees.

Ne au Michigan, de parents franco-americains, il fut d'abord
eduque en anglais.

Devenu orphelin, encore a I' adolescence, i1 quitta son village
de Bay City (Michigan) pour venir rejoindre deux de ses ondes a
JolieHe. Deux eminents pretres: Ie reverend Pere Cyrille Beaudry,
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c.s.v., qui fut superieur du Seminaire de Joliette et Mgr Prosper
Beaudry, cure de la paroisse-cathedrale, St-Charles-Borromee, qui
allait, lui, devenir Vicaire-generaJ du diocese.

Ordonne pretre on Ie destina a!'enseignement. Possedant afond
la langue anglaise, sa presence au Seminaire sera marquee par la
creation de I'academie «Alfred the Great» (1912). Cette oeuvre si
utile sera continuee apres son depart du seminaire pour sa camere
pastorale. Elle disparut vers la fin des annees 40 avec la dirrilnution
des eleves venus des Etats-Unis. Le demier rapport du directeur
Lionel Cloutier est en date du 10 mars 1946.

Deux vicaires, qui feront leur marque, servirent sous la direc
tion du cure Beaudry. De 1927 a34, c'est I'abbe Vincent Piette (qui
sera appele a lui succeder a la cure en 1939) et I' abbe Heria Hetu,
devoue aumonier du college Saint-Anselme.

Six annees apres son arrivee aRawdon, l'abbe Louis Beaudry
atteint son premier quart de siecle de vie sacerdotale.

Le 29 juin 1933, les paroissiens de Saint-Patrice et les autorites
religieuses du diocese se joignent pour celebrer dignement les noces
d'argent sacerdotales du cure Beaudry.

Un compte-rendu de cette belle fete parut dans I'edition du 6
juillet de «L'Action Populaire», dont une coupure est conservee aux
archives de la fabrique. C'est une preuve eloquente de J'estime gene
ral dont jouissait l'abbe Beaudry.

L'hommage que lui rend Ie Rev. Pere P.E.E. Farley, c.s.v.,
superieur du Seminaire, revele les immenses services rendus par M.
Beaudry dans I' enseignement.

«Pouviez-vous rever plus douce recompense, dit-il, que la grati·
tude des generations d'eleves! Pouviez-vous laisser au Seminaire
plus beau monument que l'academie anglalse (Alfred The Great
Academy) qui continuerait votre travail et votre influence sur d'in
nombrables generations! Vous avez fait beneficier de volre forma
tion bilingue nos freres de la Nouvelle Angleterre et: apres un voyage
en Europe, OU vous goutiez des heures delicieuses pour votre intel
ligence et votre coeur d'apotre et d'educateur, vous reveniez vers
votre cher Joliette.»

Le maire du canton de Rawdon, James O. Daly et celui du
village, Louis Dugas, se chargerent de presenter les hommages des
paroissiens anglophones et francophones.

65



Ces temoignages nous penneuent de conclure que Ie cure Beau
dry connut beaucoup d'amitie, de respect et de succes autant acause
de ses qualites de parfait bilingue que par son apostolat religieux.
11 crea ou stimula Ies organisations paroissiales, les oeuvres de devo
tion: congregations d'hommes, de femmes, de jeunes filles; celles
des retraites ferrnees avec une Ligue des anciens retraitants; I'or
ganisation des Dames de la Charite et combien d'autres.

II est manifeste qu'il fit beaucoup aussi au point de vue materiel
pour ameliorer l'apparence de I'eglise et son environnement de m~me
que Ie cimetiere.

LES EVEQUES DE JOLlE1TE
Mgr J. Alfred Archambault, Mgr J.GL. Forbes, Mgr J.A. Papineau, Mgr
Rene Audel et l' eveque au.'xiliaire pendant plusieurs annees, Mgr Edouard
Jelte.
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L'OECUMENISME

Mgr VINCENT PIETTE, P.O.

Ne aBerthierville, Ie 5 f6vrier 1893, ['abbe Vincent Piette fit
ses etudes au Seminaire de Joliette puis au Grand Seminaire de
Montreal. II fut ordonne a la cathedrale de Joliette Ie 29 juin 1918.

Des la meme annee il fut nomme vicaire a Saint-Patrice de
Rawdon, en remplacement de I'abbe Alcide Dufort. II fera deux
stages au vicariat de Rawdon, soit de 1918 a 1921 et de 1924 a
1934.

II etait donc en toute connaissance et du village et des problemes
de la paroisse lorsque l'eveque de Joliette lui confia la direction
spirituelle et I'administration de la paroisse Saint-Patrice de Rawdon,
en 1939. II connaissait aussi la charge curiale pour avoir ete cure
de Saint-Theodore de Chertsey depuis 1934.

Des son arrivee, il participa a la fondation de la Conference
feminine de la Societe St-Vincent-de-Paul. II fut tres attache a la
creation ou ala promotion des diverses organisations d'action catho-
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Iique et il encouragea I'expansion des maisons d'education. Interesse
vivement a toute l'activite de la paroisse it sut eveiller ou stimuler
l'action des notables avec Ie resultat que tout devint a peu pres
possible aRawdon!

En 1943, Son Excellence Mgr J. A. Papineau faisait coincider
sa visite pastorale aRawdon avec les noces sacerdotales de I'abbe
Piette. 90 enfants furent confirmes Ie samedj alors que Ie lendemain,
dimanche de la Penteeate, les ceremonies religieuses furent marquees
d'une grande solennite, sous la presidence de I'eveque de Joliette.
Le cure Piette etait assiste de ses deux freres, I'abbe Aime Piette et
Ie Reverend Pere Clementien, o.f. m.

Religieusement celebree ala grand'messe, Ia fete se datura Ie
soir par un grand banquet auquel les autorites religieuses et civiles
et de nombreux confreres du jubilaire se joignirent al'eveque et au
superieur du Seminaire pour souligner son devouement et ses gene
reuses actions si profitables aI'Eglise et ala population pendant ces
vingt-cinq annees de sacerdoce ..

II suffit de glaner ici et la dans cette periode de I'histoire de
la paroisse pour juger de l'aetivite et des qualites de promoteur du
cure Piette. Allons-y rapidement.

En 1943, il avait fait eriger une nouvelle croix au cimetiere.
En 1950, l'Annee Sainte, c'est l'erection de la Croix de Kildare,
sise sur la ferme de Rene Brault, cette croix s\~Ievait a40 pieds de
hauteur. Faite de bois recouvert de feuilles d'aluminium poli, elle
s'eclairait de tous les feux au lever et au coucher du solei!. On
pouvait la voir de fort loin. Devenue vetuste, elle devait s'ecrouler
en 1973.

LA CROIX LUMINEUSE

En 1951 on fera l'erection de la grande croix du village. Cet
evenement exige que I'on s'y arrete un moment.

68



En commemoration de I' Annee Sainte on avait elabore Ie projet
d'elever une tres grande croix sur la montagne, faisant face ala rue
Queen.

Le 6 septembre 1951, un groupe de citoyens se reunit pour
former un comite charge de mener Ie projet abonne fin. Le comite
a pour president Ie Dr J.A. Coupal et vice-president Frank Higgins.
Le tresorier est Egide Mailhot et les directeurs Jean Pontbriand,
Roland Marsolais, Hermas Breault, Charles Levie, Leon Breault et
Joseph Lacasse.

Un croquis soumis par Henri Pontbriand fait I'unanimite. II est
decide d'eriger sur Ie point Ie plus e\eve du mont Daly une croix
d' une cinquantaine de pieds de hauteur et dont les bras devraient
mesurer au moins 27 pieds. Le plan prevoit une largeur de 6 pieds
aux montants sur deux pieds de profondeur. Le materiau peut etre
Ie bois ou l'aluminium. La discussion a ce sujet reste ouverte.

A sa rencontre du 21 septembre Ie comite prevoit une depense
de $2,800 pour les materiaux et l'assemblage plus $600. pour un
systeme d'eclairage. On veut une croix lumineuse.

Une souscription est lancee avec un objectif de $4000.

L'idee lancee par Jos Lacasse a rapidement fa)t son chemin.
Deja, Ie 22 fevrier 1948, Ie cure Piette accompagne du vicaire Jean
Gamache, du maire Coupal et de MM. W.E. Paradis et Leon Breault,
visitent la ferme Breault, en montagne. Le but a ce moment-la, c'est
de trouver un site convenable a la construction d'un sanatorium.
C'est Ie projet que mijote l'abbe Piette. C'est a ce moment precis
que M. Lacasse soumet son idee: «Si nous obtenons la construction
d'un sanatorium aRawdon, nous devrions alors eriger ici une croix
en action de graces.»

Le 1endemain meme Jean Pontbriand, mis au courant de I'idee,
assure Jos Lacasse de son appui tant pour I'organisation d 'un comite
que pour la souscription. .

En 1950 Ie projet est vraiment mur et Ie comite de souscription
se met aI'oeuvre sous la presidence du Dr J.A. Coupal et la direction
de l'organisation de l'abbe Orner Lane.

Fidele a la promesse faite a Jos Lacasse, I'homme d'affaire
Jean Pontbriand souscrit $50. et s'engage a repeter la meme sous
cription achaque $500, pen;us.
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Le droit de passage et d'usage sur la ferme est donne par Leon
Breault. En 1965 la municipalite du village fera I'acquisition du
terrain pour assurer la permanence de ce monument.

Les souscriptions individuelles et d'associations de meme que
Ie profit d' evenement-benefices, tirages, expositions etc. permirent
la realisalion du projet et avec plus d'envergure encore que prevue.
Ce fut une gigantesque croix de metal, de 70 pieds de hauteur qu'A
lain Mailhot (Rawdon Metal) erigea sur la montagne, face a Ia rue
Queen.

En 1953 une autre souscription allait lui donner un systeme
d'eclairage que Ie mattre-electricien Preville sera charge d'installer.

L'inauguration de la croix lumineuse se fit Ie 24 octobre 1953.
Une impressionnante procession aux flambeaux conduisit les parois
siens depuis l'eglise jusqu'a la 14e avenue ou Ie serment et ]'hom
mage a la Croix furent prononces par Ie directeur de I' Action catho
lique diocesaine, Ie chanoine Eugene Dumontier.

Le cure Piette eut, plus tard, la douleur de constater que des
vandales, surtout ala saison de la chasse, prenaient pJaisir a choisir
la croix de la montagne et son systeme d'eclairage comme cible.
En 1956 des dommages de $206.80 etaient causes au transformateur
et aux interrupteurs de meme qu'aux tubes de neon sur une longueur
de 88 pieds. Au printemps de 1957, memes malheureuses consta
tions avec des dommages qui se chiffrerent a $220.

En avril 1967 un nouveau comite de benevoles, forme de MM,
L. Mireault, C. Beaunoyer, E. Marlin, E. Boyce, Alain Mailhot,
Sylvio Poirier et Mgr Piette reussit une autre cueillette de souscrip
tions et une toute nouvelle et moderne installation electrique fut
commandee a I' entrepreneur-electricien Jean-Jacques Breault.

Plus recemment c'est I'entrepreneur Femand Nadeau qui fut
charge de l'entretien du systeme.

UN NOUVEAU TEMPLE

En 1953 c'est un projet de grande envergure qu'entreprit Ie
cure Vincent Piette.

Malgre I'addition, en 1931, d'un transept a la vieille eglise de
1886, I'augmentation progressive de la population et Ie develop
pement du tourisme furent tels que meme avant I'arrivee de I'abbe
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Piette, on se rendait compte qu'il faudrait bientot songer a la cons
truction d 'un nouveau temple beaucoup plus spacieux.

Mais, 1939, c'est Ie debut de la seconde guerre mondiale et
des annees de restrictions de toutes sorles qui s'en suivirent. II fallait
attendre que les conditions economiques redeviennent normales. SitOt
la paix revenue, Ie cure Piette discuta avec les marguilliers et de
nombreux paroissiens du projet d'une nouvelle eglise. Un bureau
de syndics fut elu, en 1945, pour en faire I'etude. Wenceslas Paradis,
Jean Pontbriand, Joseph Lacasse, Willie Daly (remplace peu apres
par Euclide Rivest) se mirent a la tache, visitant meme plusieurs
eglises recemment construites ou en voie de construction, s'infor
mant des prix et diverses conditions. Mais iJ faudra altendre huit
autres annees avant d'arriver a une decision, silrement bien milrie
et pour cause!

De nouveaux syndics furent choisis Ie 15 novembre 1953:
Oreance Perreault, Vital Perreault, Charles G. Levie, Ie Dr Lucien
Godin et Rene Breault. A leur reunion du 15 janvier 1954, les syndics
choisirent Charles G. Levie comrne president el Wenceslas Paradis,
secretaire.

Deux requetes signees par les paroissiens manifestaient une
forte approbation du projet. Sa realisation n'allait plus larder.

Le cure Piette et les syndics precedents de meme que les
marguilliers avaient assure une sage administration de telle sorle
qu'au moment ou la decision finale fut prise, la fabrique possectait
une reserve de $90,000. deslinee a la construction d'une nouvelle
eglise.

Paul-Henry Faivre, architecte de Rawdon, fut engage, des Ie
27 janvier 1954, a titre d' architecte-surveillant des travaux, avec
l'obligation de s'associer a un autre architecte. Le choix porta sur
Roland Dumais, de Montreal, deja pressenli pour la presentation de
plans. Le 8 juin les plans et devis definitifs du temple sont approuves
par Mgr J .A. Papineau et par Ie chanoine Rene Bounadere, procureur
diocesain. Le 23 fevrier M. Albert Lacoste avait succede a M. W.
Paradis, demissionnaire, au poste de secretaire des syndics.

Le moment etait venu de proceder ala demolition de 1a vieille
eglise puisque la nouvelle allait etre erigee sur le meme emplace
ment. Les deux vicaires, Orner Lane et Antonin Audy I furent charges
de I' amenagement de la grande remise a chevaux qui allait servir
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de chapelle temporaire, pendant Ia belle saison, cependant que les
offices religieux seraient celebres dans la salle de la nouvelle ecole
Sainte-Anne, durant les mois d'hiver.

Le 2 juillet 1954, la messe est celebree pour la derniere fois
dans la vieille eglise et dans la meme journee I'ameublement est
demenage dans la chapelle improvisee. La messe de dix heures,
pour Ie premier vendredi du mois fut celebree dans la chapeJle
temporain: .

Le 5 juillet au matin, l'equipe de ['entrepreneur Emilien Lafor
tune, de Joliette, commen<;ait la demolition du temple construit en
1886.

Les syndics avaient deja re<;u huit soumissions pour la nouvelle
construction. Deux furcnt retenues pour etude finale, celles de Pierre
Ritchot, de I'Assomption et de Bernard Malo, de Joliette. Le choix
fut fixe et Ie 8 juillet Ie contrat etait signe avec M. Ritchot au montant
de $230,320.

Les travaux d'excavation debulerent Ie 9 aout, sous la direction
de I'entepreneur Fabien Granger, de Sainte-Marie Salome. Les sous
contrats furent octroyes aune dizaine d 'entrepreneurs dont trois de
Rawdon: Pierre Gariepy, pour I'electricite; Lucien Varin, pour la
plomberie et Joseph Lacasse, l'ameublement.

Le dessin du mobilier et la decoration interieure, dont la grande
fresque du ~.ianctuaire furent confies au Pere Wilfrid Corbeil, c. s. v.,
de Joliette. Cetle superbe et impressionnante peinture murale n'a
cesse depuis d'etre admiree par les paroissiens et les visiteurs.

Le maitre-verrier Olivier Ferland, alors professeur aux Beaux
Arts de Quebec, est l'auteur des magnifiques ve,rrieres qui ornent
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toutes les grandes fenetres de 1'eglise de meme que les trois vilraux
du baptistere et les quatre vitraux de la fa~ade. II serait evidemment
trop long d'en donner ici la description et ceci est malheureux car
c'est du plus haut inleret. Ces verrieres font la fierte des rawdoniens
et suscitent l'admiration des visiteurs.

Olivier Ferland est un fils de la region de Lanaudiere. II est ne
a Sainte-Elizabeth en 1928 _ II a fait son cours au Seminaire de
Joliette avant d'aller etudier, pendant quatre ans, aux Beaux Arts,
de Quebec.

Le Pere Corbeil, un tres grand artiste, a su diriger avec bon
gout et intelligence toute la decoration de 1'eglise.

Le chemin de la croix et une oeu vre fort admiree du plus celebre
artiste de la sculpture religieuse sur bois au Quebec, Ie grand Medard
Bourgault, de Saint-Jean-Port-Joli.
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Plusieurs artisans de la region ant realise de veritables pieces
d'art pour notre temple. Les banes, dessines par Ie Pere Corbeil,
ont ete executes par J.L. Lacasse, de Rawdon; la Sainte-Table, en
fer forge, [, ete faite par M. et Mme Michel Archambault, de Joliette;
l' ambion, porte du baplistere est d' Armand Coutu, de Saint-Felix
de Valois et les confessionnaux d' Alfred Duchanne, de Saint
Ambroise.

L' eglise a ete dotee d 'un orgue de 16 jeux, de la celebre Maison
Casavant fteres, de St-Hyacinthe.

La benediction de la pierre angulaire de notre eglise fut faile
par Mgr J.A. Papineau, Ie 10 juillet 1955.

Le cure Vincent Piette professait une grande piete pour la Vierge
Marie. L'l~veque de Joliette lui apporta done rbeaucoup de joie en
designant Marie-Reine-du-Monde comme patronne de la paroisse,
en eette annee qui suivait I' Annee Mariale. Le vocable de Saint
Patrice demeure cependant, en attestation de la fidelite des parois
siens irlandais, dont plusieurs sont les descendants directs des fonda
teurs de la communaute rawdonienne.

En 1956, la paroisse sera offieiellement consacree a Marie
Reine-du-Monde, a la suite d 'une impressionnante procession par
tout Ie village.
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L'eglise de Rawdon s'omera aussi d'une superbe statue de Saint
Patrice. C'est l'oeuvre de l'artiste lavallois Annand Filion, ancien
directeur de la section de la sculpture it l'Ecole des Beaux Arts, de
Montreal. II completa sa formation en France et en Italie, d'ou il
revenait au moment ou on lui commanda la statue de Saint-Patrice.

Dans une lettre au cure Vincent Piette, en date du 14 juillet
1958, il donne des explications qu'on lui a demandees relativement
a la conception de son oeuvre:

<de vous envoie, comme vous me Ie demandez, quelques details
relatifs a la statue de Saint-Patrice, J'ai voulu, par les proportions
et l'allure de la sculpture donner aSaint-Patrice une impression de
noblesse et dans son geste symbolique benissant Ie peuple d'Irlande
signifier que la Divine Providence accueille toujours ceux qui vien
nent aElle. L'ensemble de la statue, dans un mouvement simple et
vertical, symbolise les aspirations humaines montant vers Ie Ciel.
(Annand Filion)>>.

Les paroissiens de Rawdon ont raison de s'enorgueillir de leur
temple qui compte parmi les plus belles eglises du Quebec. Elle
mesure 168 pieds de longueur sur 56 de Jargeur et 56 pieds de
hauteur. Le clocher s'eleve a 107 pieds. Elle fut benite Ie 19 aoOt
par Mgr Edouard Jene, auxiliaire de Joliette. On y celebra la premiere
Messe de Minuit aNoel 1956.

L'orgue de l'eglise Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice sera
inaugure Ie 31 mars 1957 lors d 'une messe celebree solennellement
par I'eveque de Joliette et avec Ie coneours du R.P. Femand Lindsay,
c.s. v., organiste du Seminaire, Le chant fut execute par une chorale
de voix d'hommes, de Joliette, que dirigeait l'abbe Dominique Lane,
maitre de chapelle de la cathedrale.

Les cloches serant benites Ie 25 aoOt 1957.

Fondues aOrleans, France, par Ia Maison Louis Bailee, elles
serant baptisees Marie, Patrice et Joseph. La premiere, en FA diese,
pese 1780 livres; la seconde SOL diese 1260 Iivres et la troisieme
LA diese, 890 livres.

Elles ant coOte $8000, Elles sont un don du Comite Touristique
constitue en 1955 aux fins precises de recueillir des fonds pour
l'achat des cloches. Un seul diner, celui du 28juillet 1956 (a raison
de $25. Ie couvert) rapporta la somme de $2,217.) Le comite etait
fonne de Georges Rowan, president, Armand Bechard, vice-
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president, Emile Dubreuil, tresorier, Romeo Leblanc, secretaire et
de~ directeurs Georges H. Gaudet, Georges Pilon, C. Baillargeon,
P.E. David, Antonio Scott, Romeo Charbonneau, W. Uniaskowski,
F. Szuba, Paul Beaulac, Jacques Lemi~ux et Conrad Giguere. Les
parrains et marraines de ces cloches furent M. et Mme Wilmer Lane,
M. et Mme Pierre Gariepy et M. et Mme Ephrem Preville.

Le 31 mai 1960, la statue de Marie-Reine-du-Monde est
glorieusement couronnee par Mgr J.A. Papineau. La couronne d'or,
sertie de douze zircons, est I'oeuvre de Maurice Breault, celebre
joaillier de Montreal.

Quelques annee plus tard cette couronne sera subtilisee par de
mauvais plaisants mais, fort heureusement, recuperee peu de temps
apres ce vol sacrilege qui avait seme beaucoup d' emoi et d' indi
gnation.

En 1961 on procectera a['installation du dentier vitrail de J'eglise,
celui de Marie-Reine-du-Monde.

LE JED MARIAL

L'eLe de 61 fut marque par un grand spectacle «son et lumiere»
designe comme «Festival laurentien». On donna trois representa
tions, 10 juin, ler et 21 juillel. II s'agissait d'un JEU MARIAL
qui se deroula dans un decor naturel d 'une saisissante beaute, soit
aux Cascades, dont les rochers et les eaux rapides, bouillonnantes,
prenaient des airs de superbe feerie sous l'effet des couleurs vives.
Un critique de La Presse en donnera une description fort poetique.
C'etait Ie premier Jeu Marial «son et lumiere» presente au Canada.
Un hommage aMarie, Reine du Monde.

Le spectacle connut un immense succes qui se repercuta partout
grace aux grands quotidiens qui ne menagerent ni leur compte-rendu
ni leurs favorables impresions.

Ce fut, en quelque sorte, un evenement precurseur de ce qu'al
lait etre Ie festival d'ete de la musique qui illustre la region de
Lanaudiere depuis plusieurs annees.

Marie-Therese Chevalier, fondatrice du Service marial, de
Montreal, rut l'auteure et la realisatrice de ce spectacle comprenant
un prologue et une trilogie sur la vie de Marie.
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Panni les principaux interpretes se trouvaient Ie tenor Henri
Pontbriand, dans Ie role du Seigneur et Renee Lord dans celui de
Marie. Le narrateur etaitle Pere Roger Breault, c. s. v., professeur
au college Champagneur, de Rawdon. Les eleves de l' Acadeffiie
Sainte-Anne et du College Champagneur formaient des chorales de
110 voix.

Le Jeu Marial, aux cascades de Rawdon, fut Ie dernier spectacle
auquel participa Henri Pontbriand, un grand artiste Jyrique qui connut
une longue et briJlante carriere, surtout aux Etats-Unis. Revenu au
Quebec et plus precisement aRawdon, it se consacra a I'enseigne
ment du chant. II deceda en 1969.

Au mois de mai 1962, une procession grandiose dans les rues
de Rawdon rendait hommage a Marie-Reine-du-Monde. Une autre
manifestation mariale allait aussi se faire Ie 4 juin 1964 alors que
presque tous les paroissiens defilerent ala suite de la statue de Marie
Reine-du-Monde.

LA CHAPELLE N.D.-DE-LA-MEDAILLE-MIRACULEUSE

A I'automne de 1962 i1 fut decide de construire la chapelle
Notre-Dame-de-Ia-Medaille-Miraculeuse, sur la route 125, aproxi
mite de l'ancien chemin de Rawdon, soit celui de la 6e avenue.

Celle chapeJle, une desserte de la paroisse-mere, fut benite par
Mgr Edouard Jette, administrateur apostolique du diocese, Ie diman
che 30 juin 1963. Un chemin de croix y fut erige en meme temps.

«Pourquoi, a Rawdon, une chapelle sous ce vocable de Notre
Dame-de-Ia-Medaille-Miraculeuse?». La reponse a celle question
est aussitot donnee dans Ie depliant qui invitaitles fideles de Rawdon
acette fete de la benediction solennelle.

«Marie a deja pris possession de cette paroisse officiellement
Ie 10 juillet 1955 sous Ie vocable de Marie-Reine-du-Monde.

«Au nombre des visites que cette celeste Reine fit sur la terre,
son apparition aParis, en 1830, compte panni les plus importantes,
car Bile y manifeste son Immaculee Conception, sa Mediation et sa
Royaute universelle.

«Ce vocable nous paraissait offrir a nos chers villegiateurs un
moyen efficace de mieux connaitre Marie et de mieux beneficier de
ses abondantes graces.
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«Enfin, monsieur Ie cure Vincent Piette, voyait ce choix d'un
oeil bienv~illant car cette apparition de Marie 11 Ste-Catherine-Laboure
fut obtenue par J'intercession de son patron Saint-Vincent-de-Paul.»

Le R. Pere Emile Jette, c.s.v., du Centre de Retlexion Chre
tienne, de Joliette, est Ie desservant de cette chapelle.

L' annee 1963 fut aussi marquee par l'inauguration du Centre
communautaire de la paroisse, au sous-sol de l'eglise.

Hospitalise ace moment-la, Ie cure Piette fue absent du souper
qui, Ie 23 octobre 1963, reunissait quelque 350 paroissiens. C'est
I'abbe Roland Berube (vicaire de 1941 a44) qui fut charge de souhai
ter la bienvenue au chanoine Sylvestre, vicaire general, representant
Mgr Jette lequel participail alors au Concile Oecumenique, aRome.
Ce Concile qui allait tellement faire pour promouvoir Ie rapproche
ment des chretiens.

Les rna ires Vital Perreault et Ernest Boyce et Ie depute provin
cial Gerard Martin, prononcerent les allocutions d'usage. Mgr
Sylvestre proceda a la benediction du Centre communaulaire.
M. Rejean Rivest etait Ie mailre de ceremonie de la reunion.

INVESTITURE DE MGR PIETTE

Le Saint-Pere accorda une dignite pontificale au venerable cure
Vincent Piette en I' elevant a Ia Prelature Domestique.

Le 29 mars 1964, en ce dimanche de Paques, I'investiture lui
fut conferee par Son Excellence Mgr Edouard Jette.

Ce mois de mars marquait aussi Ie 25e anniversaire (11 mars)
de l'arrivee de Mgr Piette ala cure de SainI-Patrice de Rawdon.

Ce fut donc une double ceh~bration que cette messe solennelle
et ce banquet paroissial devaient souligner. Plus de cinq cents
personnes y prirent part.

En souvenir de cette memorable joumee, qui faisait grand
honneur aux rawdoniens, Mgr Vincent Piette re~ut des municipalit€s
du village et du Canton, un cabaret d'argent grave aux armoiries de
Rawdon et al'effigie de l'eglise ainsi que des noms des membres
des deux conseils. Au nom des paroissiens une bourse et un briquet
d'or furent aussi presentes au jubilaire par mesdemoiselles Pierrette
Gariepy et Helene Murphy.
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Depuis longtemps deja, mais particulierement depuis 1949, la
participation conjointe des Eglises protestantes et des autorites muni
cipales avec Ie cure de Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice se
manifeste en diverses occasions. Le 14 juillet 1949, sous la direction
de Pierre Benoit, «Le choeur Laurentien» presente son premier grand
concert, a I'hotel de ville de Rawdon. Le second concert sera donne
Ie 29 juin 1950 sous la presidence de Mgr Piette et des reverends
S.T. Willis et a.H. Craik et en 1959 debutera 1a serie d'expositions
annuelles des artistes peintres de Rawdon, sous l'animation de
M. Alex Olesko-Femwom. On alterne de l'hotel de ville aux salles
communautaires des eglises pour ces expositions qui se sont fide
lement continuees depuis plus d 'un quart de siecle.

LA VIE OECUMENIQUE

L'abbe Fran~ois Lanoue, historien, fut vicaire a Rawdon en
1964-65. II seconda efficacement Ie cure Piette.

En 1964,11 I'invitation de Mgr Piette, un «Souper de J'amitie»
reunissait au Centre communautaire de Marie-Reine-du-Monde et
Saint-Patrice, les pasteurs et notables des quatre eglises de Rawdon.
C'est Ie debut d'un veritable echange oecumenique.

Le successeur de Mgr Piette, Ie cure Gaston Marsolais, donnera
encore plus d'assiduite aces rencontres fratemelles entre les chre
tiens de diverses denominations religieuses. Le 5 septembre il y a
une soiree de folklore russe, 11 I' eglise, sous la direction de Serge
Boldiroff.

En 1964, ega1ement, Mgr Vincent Piette procedera, Ie 7 juin,
11 I'inauguration du nouvel hotel de ville en compagnie du maire
Vital Perreault et des representants de J'Eglise anglicane et de I'Eglise
Unie. Mgr Piette sera vivement regrette lorsqu'il prendra sa retraite
a1a fin d'aout 1967. It aura alors complete 40 annees d'inlassable
devouement au service de la population de Rawdon.
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BENEDICTION DE

L'EGLISE ORTHODOXE

Le 3 juillet 1966 Ie Doyen et Ie Comite de I'Eglise orthodoxe
Saint-Seraphin, invitaient Ie cure de la paroisse catholique et les
pasteurs des eglises protestantes a la celebration de la consecration

de leur nouvelle eglise. Sise sur la lSe avenue cette eglise de meme
que Ie magnifique clmetiere, tout a cote, ajoutent a l'interet et au
charme de Rawdon. On est toujours fier de les faire connaltre aux
visiteurs. La ceremonie de la Consecration avait ete precedee, Ie
samedi, par les Vepres. Mgr Sylvestre, eveque de Montreal et du
Canada de l'Eglise orthodoxe russe, officia atoutes ces ceremonies.
II est Ie d·esservant de cette paroisse pendant les mOls d'ete depuis
plusieurs annees. .
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NOTRE-DAME DE KAZAN

Rawdon compte une seconde paroisse ortho
doxe. dont l' eglise se dresse rue Sunshine.
C' est l' Eglise Orthodoxe de Russie (hors
frontie res).

UN AUTRE CURE OECUMENISTE
L'ABBE

ALBERIC LALANDE

L'abbe A1beric Lalande sera appele a la cure de Marie-Reine
du-Monde et Saint-Patrice pour succeder a Mgr Piette. II est ne a
Saint-Joseph, de Montreal, Ie 28 fevrier 1908. II fit ses etudes clas
siques au Seminaire de Joliette et ses etudes theologiques au Grand
Seminaire de Montreal. Ordonne pretre a la cathectrale de Joliette,
Ie 20 mai 1931, par Mgr J.A. Papineau. D'abord vicaire a Saint
Michel-des-Saints (1931-33) et aSainte-Elizabeth (1933-43) il servira
sous I 'unifonne de I'Armee Canadienne atitre d'aumonier militaire
du 8 octobre 1943 au 31 juillet 1946. 11 devint ensuite maitre de
chapelle a la cathedrale de Joliette tout en remplissant la charge
d'aumonier du pensionnat de la C.N.D. et de l'Ecole Nonnale de
Joliette (1946-50).

Cure-fondateur de la paroisse anglophone Our Lady of the Holy
Rosary, a Terrebonne Height, il y sejoumera a deux reprises, soit
de 1950 a 1965 puis de 1968 a 1970.

81



De 1965 a 1967 il est cure de Saint-jean-Baptiste et de 1970
a 1976, aSainte-Bealrix. Le 3 mai 76 il etait nomme aumonier du
Foyer de la Providence aSainte-Elizabeth de JOliette, ou iI decedera
Ie 31 aoQt 1977.

C'est un pretre profondement imbu des principes de l'oecu
menisme qui est appele a succeder a Mgr Vincent Piette, p.d., a
Rawdon.

Pour son installation, Ie 6 septembre 1967, Ie maire Charles
Demers, les marguilliers et des notables de meme que les deux
vicaires, les abbes Jean-Marc Desrosiers et Robert Crepeau, vont
chercher l'abbe AIberic Lalande a St-Jean-Baptiste de Jolielte et
l'escortent jusqu'a l'eglise de Rawdon au iI rendit un vibrant
hommage it son distingue predecesseur dont il souligna les princi
pales oeuvres.

Son long sejour dans les forces armees et ses quinze annees de
pastorale a Terrebonne Heights l'ont bien prepare aprendre la direc
tion d'une paroisse multi-ethnique, au sein d 'une population multi
culturelle et de nombreuses denominations reJigieuses.

C'est sQrement de tout coeur et comme un symbole d'oecu
menisme, d'esprit chretien, qu'il s'adressa a la population venue a
sa rencontre en ces tennes simples mais combien eloquents:

«Taus seront toujours les bienvenus au presbytere et a l'eglise
sans distinction de Langue, de race, de couleur et meme de
religion» .

Dans son edition du 13 septembre 1967, L' Action Populaire,
de Jolielle, semblait heureuse de citer ces paroles du nouveau cure
de Rawdon.

IT ne passera toutefois que onze mois aMarie-Reine-du-Monde
et Saint-Patrice.

On peut croire qu'il fut un peu decourage, depasse, en consta
tantl'enonnite de la tache aaccomplir ala tere d'une paroisse dont
une forte delle oblige arencontrer des obligations financieres d'une
dizaine de milliers de dollars par mois.

La construction de la nouvelle eglise avait laisse une delle
considerable et acelle-ci s'etaient ajoutes les frais assez onereux de
l'amenagement du Centre Communautaire, au sous-sol de I'eglise.
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L'abbe Lalande ne se sentit pas apte a assumer I'administration
d 'une paroisse qui necessitait la presence de deux vicaires et des
talents d'administrateur-comptable a son cure.

I! pria l'eveque d'accepter sa demission et il retouma aNotre
.Dame-du-Tres-Saint-Rosaire, aTerrebonne Heights.

En ces onze mois il avait cependant eu Ie temps de se faire
bien des amis. On regretta la decision, qu'en toute honnetete, il
avait dfi prendre.

LE CURE
GASTON MARSOLAIS

Quand I'abbe Gaston Marsolais se rendit a l'eveche, al'appel
de son eveque, iI s'attendait tout bonnement ace qu'on lui confirme
la date de son installation a la cure de Saint-Felix-de-Valois. 11 avait
deja ete pressenti acet effet.

QueUe ne fut pas sa surprise d'entendre l'eveque lui dire: Bon,
vous aUez a Rawdon ...

Le cure ne put s'empecherd'interrompre son eveque: - «Vous
vouJez dire Saint-Felix-de-Valois ...»

- Non, non, c'est a Rawdon que vous allez. II y a des chan
gements et c'est pourquoi je vous ai fait appeler.»

C'est ainsi qu'il apprit la demission, tout a fait imprevue, du
cure Alderic Lalande, qui, en cette fin du mois de juin 1968, n'etait
a la cure de Rawdon que depuis onze mois. II en connut aussi les.
raisons.

Gaston Eugene Louis Philippe Marsolais est ne Ie 14 avril
1910, aSaint-Alexis, fils de Philippe Marsolais et de Claudia Hetu.

83



II fit ses etudes au College L' Assomption puis au Grand Semi
naire de Montreal. It fut ordonne pretre a la cathedrale de loliette,
Ie 15 juin 1935 par Mgr l.A. Papineau.

L'abbe Marsolais fut d'abord vicaire a Saint-Felix-de-Valois,
de 1935 a39, aCrabtree Mills, de 1940 a46 et aBerthier de 1946
a 54 alors qu' il devint aumonier de l' Insti tut familial bilingue, de
Saint-lacques-de-l' Achigan.

Vicaire a Rawdon, en 1960, il y demeura jusqu'en 1963. Sa
venue ici co'incidait donc avec son jubile d'argent sacerdotal.

En juin 1968, au moment ou l'eveque lui annonce qu'il allait
prendre la direction de la paroisse Marie-Reine-du-Monde et Saint
Patrice, il etait cure de Sainte-Marcelline.

Age de 58 ans, en pleine forme physique et fort de nombreuses
annees de sacerdoce, I' abbe Gaston Marsolais etait I' homme tout
designe pour faire face a la lourde situation administrative de la
paroisse de Rawdon.

La Fabrique avait, en effet, une dette de $190,000. et quinze
annees apres la construction de l'eglise, 1969 marquait Ie moment
ou I'emprunt devait etre renouvele. Grace ades ententes habilement
negociees et aun nouvel emprunt de $90,000. obtenu de la Regionale
des Caisses Populaires, les problemes etaient aplanis parce que bien
ordonnes.

L'administration du cure Marsolais et des marguilliers de la
Fabrique, aides largement par la generosite des paroissiens, fut telle
qu'en 1974, l'eglise, libre de toute dette, allait etre consacree!

Mu par un esprit oecumenique peu ordinaire, d'une nature a
la fois digne et simple, doue d 'un talent de communicateur, toujours
souriant et courtois, il ne con nut que des amis dans toutes les couches
et dans tous les milieux de la societe rawdonienne.

Ceci lui vaudra Ie precieux concours d'industriels, d'hommes
d'affaires, de professionnels tout autant que Ie devouement inlas
sable des paroissiens qui ne se deroberent pas aux charges qu'exigent
les diverses organisations paroissiales. Cure de tous, il fut rapide
ment aime de tous.

Cure du renouveau, de l'apres-ConciJe (Vatican II), it s'adapta
facilement et sut innover en ayant Ie talent d'obtenir sans cesse
J'appui et l'assentiment des paroissiens.
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En j uin 1970, Ie cure Marsolais a eu I' heureuse idee de
commencer ii note! les activiles de la paroisse. Ce qu' on pourrait
appeler Ie «Journal d'un curb> ou mieux encore «Le journal parois
sial» nous permet aujourd'hui d'ecrire avec certitude et sans de
longues recherches I' histoire de ce que fut Ie fructueux sejour pasto
ral de I' abbe Marsolais.

C'est de I'histoire assez recente pour qu'elle souleve Ie plus
vif interet dans a peu pres toutes Ies families de la presente popu
lation.

Disons, tout de suite, que des Ie mois de janvier 1969, donc
peu apres son arrivee a Rawdon, Ie cure Gaston Marsolais avait
ouvert un livre relatant les reunions des ce\(~brationscomrnunautaires
pour «L"Unite de l'Eglise», cela comprenaitla signature des parti
cipants, soit les membres du c1erge et des paroissiens, des quatre
eglises de la municipalite.

Nous reviendrons sur cet important et interessant chapitre de
la vie oecumenique de Rawdon.

Pour I'instant, vivons ensemble les evenements de Ja paroisse
Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice en feuilletant Ies pages du
«journal paroissial» dans Iequel 11 est interessant, dans ce cas egaJe
ment, de trouver la signature de toutes les personnes qui assisterent
a chacune des nombreuses reunions et activites qui y sont minu
tieusement notees.

Le Concile, preside par Sa Saintete Jean XXIII, a fait tourner
une page fort importante, aplusieurs points de vue, aI'Eglise catho
lique romaine et, de ce fait, a bouJeverse des coutumes anciennes
en apportant une liturgie renouveIee, modernisee.

Afin de permettre ases paroissiens de s'adapter plus facilement
a ces changements, Ie cure Marsolais accorda beaucoup d'impor
tance au «Comite liturgique» qui existait deja dans au moins quatre
autres paroisses depuis quatre ans.

Cette premiere reunion, notee au «journal paroissial», eutlieu
Ie 22juin 1970. Le comite est alors compose de MmeJoseph Belair,
Rosaire Simard, Lionel Desrochers et Sylvio Poirier.

On souligne Ie devouement de Soeur Vinette et de Mile Diane
Breault, auxquelJes des cadeaux sont presentes. Les quarante person
nes qui ont signe Ie livre de presence, ont ete appelees a donner
leurs impressions sur les offices de la Semaine Sainte.
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Le cure Marsolais rappelle I' historique du comite et il dit:

«~a fait deux ans que je suis avec vous. J'ai commence afaire
chanter la foule aux messes du dimanche. Mademoiselle Breault a,
par la suite, organise Ie chant pour Ie service de Mgr Vincent Piette
et depuis, tous ont fait largement leurs efforts pour la reussite de
l'equipe liturgique, Jaquel1e seme lajoie dans la foule par leur parti
cipation joyeuse aux ceremonies, grace ace mouvement liturgique
organise par Soeur Vinette et Mile Diane Breault qui nous quittent
aujourd' hui, Elles ont bien merite notre signe d' appreciation.»

La reunion fut donc une fete de reconnaissance.

LES REFORMES

«Le journal paroissial» meriterait d'etre cite au texte tant il
raconte'si bien et si fideJement l'histoire de la decennie 1970-80.
L'espace fait malheureusement defaut et nous devons reduire Ie tout
aune simple chronologie qui retranche, necessairement, des details
interessants et surtout ('arne et I'esprit qui ont motive ces evene
rnents.

La messe du samedi soir a ete une innovation telle que Ie diocese
de Montreal hesitait encore a l'adopter quand Rawdon, Saint-Donat
et Berthier la mirent en pratique. Cette extension du dirnanche,
demandee par les travailleurs, les voyageurs et Ies meres de famille
fut autorisee aRawdon Ie premier dimanche de l'Avant, en decembre
1970.

La communion par des Lai'cs 014 religieux non ordonnes fut une
autre reforme de I'epoque. Elle ne fut jugee necessaire a Rawdon
qu'a I'occasion des grandes fetes religieuses, comme ala Messe de
Minuit. Les freres Beaudry, Dubois et Gauthier, des CJercs Saint
Viateur, furent designes ace noble devoir.

La communion dans La main: cette innovation post-conciliaire
debuta en juin aRawdon, Une bonne catechese fit comprendre qu'elle
n'etait pas imposee mais seulernent proposee. Apres une couple de
mois Ies deux tiers des communiants presentaient la main.

L'ADMINISTRATION

A I'autornne 1970 la paroisse possedait un dornaine boise de
pins et d'epinettes, entre la 7e avenue et la ue, plus bas que la rue
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Albert, vers la coulee. Cadastre en 1964 ce secteur, appete Domaine
Saint-Patrick, comprend les rues St-Jean-Baptiste et Saint-Vincenl.
Le bois repousse deja dans la rue Saint-Vincent, qui n'a pas ete
prise en charge par la municipalite. La Fabrique charge Sylvio Poirier
et Reginald Mailhot d 'en faire Ie nivellement et Ie «gravelage». La
fabrique a maintenant 108 terrains avendre, d'une valeur d'environ
$1000. I'unite. Le 18 janvier Ie village prend les rues a sa charge
dans Ie domaine Saint-Patrick.

1971 voit des ameliorations au presbytere dont Ie Mclin de bois
est recouvert d'un declin d'aluminium. Le 5 mai: plantation d'un
chene rouge. Des cours de sylviculture sont donnes. Le cure Marso
lais s'amene avec un tout petit chene qu'il veut planter, pres de la
rue Queen. Mais les eleves en sylviculture protestent. .. cet arbre est
juge beaucoup trop chetif pour avoir l'honneur de la grande rue!
Des volontaires se mettent a la recherche d'un chene digne de ce
site. Ils arrivent bient6t avec un specimen de 20 pieds de hauteur,
et de toute beaule. II fera la fierte des citoyens et surtout des sy lvi
culteurs qui en ont fait Ja plantation.

1972, c'est I'annee de la legislation sur Ie regroupement des
municipalites qui est en gestation ... et en discussion.

1973: Restauration de la peinture interieure de l'eglise. Les
verrieres seront traitees pour resister aux intemperies. Couts: salaires
$17,000; materiaux $4000; autel $1200.

Le 7 octobre 73, c'est la profession de foi de Isabelle Logie,
(nee en 1899 en Ecosse) elle est l'epouse de Gerard Driscoll. En
presence de la communaute anglophone elle est re<;ue dans I'Eglise
catholique, en ce dimanche de I' Action de Graces.

CONSECRATION DE L'EGLISE

L'annee 1974 est marquee par une grande fete religieuse et
paroissiale. Construile en 1954-55, au cout de $230,820. l'eglise
Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice esllibre de dette apres vingt
annees et a droit a la consecration.

Le 3 aout, Mgr Rene Audet, a la grande joie du cure Marsolais,
procede a l' impressionnante ceremonie de la consecration du temple,
assiste de I'abbe Jean-Marc Desrosiers, vicaire et du Pere Luc-Emile
Foisy, c. s. v., vicaire dominical.
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L'onction est faite par ['eveque de Joliette sur les omements
liturgiques et de piete de I't~glise. Le maire Henri Ouimet, en compa
gnie du cure et du rnarguillier Robert Daly deposent un document
officiel dans un coffret scelle dans une voilte amenagee pres de la
porte laterale de droite, du cote du stationnement. Entre autres
inscriptions Ie document porte cette mention: «Cette eglise demeu
rera pour les generations futures, un temoignage non equivoque d'un
peuple de croyants».

Le maire du Canton, Clifford Parkinson, est aussi present a
cette cen~monie. Le reverend pasteur J. W. Sellwood, represente
I'Eglise Anglicane.
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La chorale de Saint-Jacques s'est fait entendre au cours de la
ceremonie de meme qu'au banquet qui la suivit.

Le 25 novembre 74, un reve de plus de quinze am devient une
realite: c'est Ie lancement de I'ouvrage commande par Ie cure Marso
lais, une histoire de Rawdon (175 ans d'histoire) ecrite par Marcel
Fournier, membre de la Societe historique de Joliette. Les docu
ments accumules pendant une quinzaine d'annees de recherches
(1950-65) par Mgr Vincent Piette serviront de base de travail a
I'historien qui habite main tenant a Longueuil. 1975: - Le 30 mars
c'est la profession de foi de Melville G. Scott, rec;u dans I'Eglise
cathohque, en ce dimanche de Paques. Eleve dans la foi anglicane,
il avait epouse Vera Trainer, une catholique, qu'il accompagnait
depuis 35 ans aux ceremonies et offices de l'eglise catholique.

NOUVEAU CIMETIERE

Un comite forme, en ]973, de Claude Beausejour, Henri Ouimet
et du cure Marsolais, avait rec;u la mission de chercher un endroit
convenable a l'etablissement d 'un nouveau cimetiere.

En sejour en Floride, Henri Ouimet y rencontre M. Arnold
Martinelli, president-proprietaire de Rogers Plastics (Arnoldware),
des usines installees·8o West Warren, Mass (USA) et a'Rawdon. II
possede de vastes terrains depuis la route de Saint-Alphonse jusqu 'au
chemin Forest, face au garage municipal du Canton. II se dit pret
ales vendre a la Fabrique.

Sur ie champ Henri Ouimet telephone au cure Marsolais et Ie
met au courant de sa conversation en soulignant que Ie prix demande
est de $7000. Aussiot M. Martinelli dit a M. Ouimet ... «A cause
d~ cure que j'aime bien, je dimin\le Ie prix a$6000.» Et il ajoute:
«A l'heure de ma mort je serai heureux d'avoir une messe dite a
mes intentions».

Un obstacle se dessine, J.J. Smith jr, est proprietaire d 'une
pointe de terrain de 30 pieds sur 100' qui perce la foret. Cette clai
riere constituait au milieu des annees '50, la piste d'aviation de Jean
Pontbriand. Un echange est heureusement vite conclu et la Fabrique
fait l'acquisition du terrain convoite. n en resultera bien quelques
problemes de titres ... mais c'est une loute autre histoire!

Le terrain est cependant couvert d 'une couche de sable vif. On
en fait Ie niveJlement et on obtient que ie chemin Forest soit un peu

89



deplace. Un triangle est ainsi forme en face du cimetiere projete.
Et on y decouvre un fort excedent de bonne terre. Dne centaine de
voyages et Ie sable vif est recouvert d'une couche arable, apte a la
vegetation au gazonnement. Tout est pret! Le plan est prepare par
Claude Beausejour. Dne allee centrale et des allees laterales sont
prevues avec des rangees d'arbres, un chemin de bordure, une entree
et un massif de terre et de pierre pour recevoir une croix. En 1976
on aura consacre $4000. pour l'amenagement et on caresse Ie projet
d'eriger une croix de granit. «Projet qui est confie ala Providence»
inscrit l'abbe Marsolais dans «Ie journal paroissial».

L'ingenieur C. Skotecki, d'origine russe, passe l'ete aRawdon.
II jouit d'une grande reputation par les ouvrages importants qu'il a
diriges, entre autres Ie Pont Champlain. lei, on lui doit l'amena
gement du Cimetiere russe, qui est d 'une splendeur exceptionnelle.
Il offre sa collaboration au cure Marsolais pour completer les plans
et choisir l'endroit ou eriger la croix.

UN FESTIVAL

Le premier aout s'ouvre Ie premier Festival FolkJorique. On
souhaite un evenement comme celui de la Baie Saint-Paul. Avec Ie
concours de Mile Dominique Peres, directrice de l'information
touristique a Rawdon, Ie projet est elabore et une subvention de
$4000. est obtenue du Conseil des Arts du Canada. Ce sera, en
quelque sorte, la fete qui fera suite aux Jeux Olympiques.

Ce spectacle de danses folkloriques permettra aux groupes
ethniques de Rawdon de se valoriser.

Malgre I'inch~mence de la temperature c'est un succes. Et c'est
prometteur pour l' avenir car on veut en faire un evenement annuel.
Plus de mille personnes ont assiste ace premier festival de danses
folkloriques.

LES VICAIRES

LE 15 AOUT 1976, Ie R. Perc Luc Emile Foisy, C.S.v. qui
pretait son concours a titre de vicairc dominical, depuis sept ans,
est attache en permanence ace devoir pastoral. II est superieur du
College Champagneur depuis six ans. C'est apres 26 annees vouees
a I'enseignemcnt qu'il vicnt a la pastorale.
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EN DECEMBRE c'est Ie vicaire Desrosiers qui nous quitte. II
est mute a Mascouche. Des paroissiens ont dit: «On perd un gros
morceau». C'est vrai dans tous les sens. Ce colosse de 250 livres
est aussi un ardent et devoue serviteur de l'Eglise. II est tres popu
laire aupres des paroissiens. II est remplace a Rawdon par I'abbe
Claude Sauvageau. Ordonne pretre en 1970 il a ete vicaire aLaval
pendant quatre ans. II possede une bonne connaissance de la langue
anglaise.

UN DON EXCEPTIONNEL

Au debut de I'annee 1976, madame Nina Finlayson decedait
aMontreal. De religion anglicane cette femme distinguee avait fait
enormement de bien a Rawdon en se devouant a bien des oeuvres,
sans egard a la foi religieuse. Elle avait construit Ie Heather Lodge,
une pension de grand style que des personnages eminents ont
frequente lors de leurs vacances ou sejours aRawdon. lis venaient
de partout des Etats-Unis aussi bien que du Canada. Meme Maurice
Duplessis, dit-on, serait venu s'y reposer.

L'administration devenue trop lourde, elle vendit la pension
qui devint Ie Heather Hospital, la nouvelle proprietaire etant infir
miere. En 1962 elle construisit Ie Thistle Manor, sur Ie Lakeshore
Drive, pres du terrain de golf. Plus modeste de dimension, cette
nouvelle pension etait aussi d'une tres belle architecture. Le Thistle
Manor connut, a son tour, une fiere renommee. Elle acheta des riches
boiseries, un escalier monumental et des verrieres du celebre et tres
select St-James Club, quand il fut demoli pour faire place ala cons
truction de la Place Ville-Marie et ceci ajouta autant d 'apparat au
Thistle Manor. (Les deux entreprises sont maintenant la propriete
de M. Paul Arbec). Mme Finlayson avait toujours contribue gene
reusement a toutes les eglises de Rawdon. Ason deces, elle legua
une somme de $1000. ala paroisse Marie-Reine-du-Monde et Saint
Patrice.

LE COLLEGE

II Ya dans tout Ie diocese cinq maisons d'enseignement privees.

Deux de ces maisons sont a Rawdon. A l'Academie Sainte
Anne soeur Florence Parent succede a soeur Chevrette a titre de
superieure.
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Un nouveau superieur prend aussi la direction du college Cham
pagneur, soit Ie frere Rodrigue. Les Clercs St-Viateur ont cependant
avise Ie cure qu' ils abandonneront I' administration du college a
compter de juin 1977. On songe afaire appel aux Freres Maristes,
qui ont deja une maison et un camp de vacances au Lac Morgan.
Heureusement, en 1986 les Clercs sont toujours au college et parta
gent la responsabilite avec des la'iques.

DON DU PEINTRE KARL MAY

Le professeur Karl May, un peintre de reputation intemationale
admirait les beautes naturelles de Rawdon. II eut son studio et sa
residence d'ete sur la route montagneuse Overdale, vers la vallee.
Celle-ci prit Ie nom de May Valley, pour honorer Ie nom du peintre
et distingue resident. Une hotellerie y sera construite en 1967, lors
de I'Exposition universelle de Montreal. Dingee par un europeen
on lui donna Ie nom de «La Mai-Vallee». Le complexe est aujour
d'hui devenu Ie monasrere «Val de Paix», des Soeurs du Bon Pasteur.

Ne Ie 16 janvier 1901, Karl May deceda Ie 21 septembre 1976.
Des Ie lendemain de son deces, soit Ie 22 septembre, Ie cure Marso
lais apprenait que Ie grand artiste avait legue, par testament, l'une
de ses oeuvres majeures a la paroisse Marie-Reine-du-Monde et
Saint-Patrice.

..
Le peintre KARL MAY et Ie
grand tableau quO il a donne a
La paroisse de R(jwdon..
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Karl May avait choisi panni ses oeuvres qui venaient d'etre
exposees dans plusiew's villes americaines et canadiennes, un superbe
tableau pour en faire don ala paroisse. Dans «Ie journal paroissial»
l'abbe Marsolais en fait une description:

Ce tableau vraiment exceptionnel, peint en 1972-73, est un
«mystere Pascal en raccourci». II represente les souffrances sur la
terre suite aux peches. Le soleil est noir parce qu'il ne peut guerir
les malades. Une croix noire etend ses bras sur cette vallee de larmes.
Le mystere de la souffrance et de la mort du Christ. De cetle croix
noire jaillit Ia grande croix de la Resurrection, composee de verre
depoli, qui laisse reflechir la lumiere aun angle de 45 degres.

Le 19 aout 1977, madame Karl May, nee Marie Schemalek,
fait une profession de foi. De religion lutherienne, el1e a exprime
Ie desir d'entrer dans l'Eglise catholique. La communaute 1'a
accueillie de grand coeur, durant la «veillee pascale».

«8ouper de la faim»

Le Frere Jean-Paul Lane, C.S.v. fait un nouveau depart pour 1e
Perou. Un souper-benefice dit «de la faim» est organise sous Ja
direction de Noella Parent, M.I.e. Trois cents paroissiens y prennent
part en versant $5.00. Le menu Cd'ou vient Ie nom «de la faim»):
Un bol de riz, avec quelques rares filets de poulet. Une tasse de
cafe ou de the. Et Ie repas est tennine! Un diaporama sur Ie Perou
est presente.

Deuxieme festival

Les 25 et 26 juin 1977, Rawdon presente son second Festival
de danses folkJoriques. John Redmond, Yvan Joly et Andre Morin,
de la Chambre de Commerce, ont choisi la cote de sable argente de
la plage municipale comme amphitheatre. Une pluie dilluvienne s'abat
Ie premier soir et Ie spectacle se deroule a I'ecole Sainte-Anne. Le
lendemain il fait un temps splendide et trois groupes donnent leur
spectacle dans un decor enchanteur. Malheureusement, c'est te
quatrieme soir d' affilee de spectacle, celui-ci venant apres les cele
brations de la St-Jean. II semble qu'on se lasse de tout et I'assistance
est maigre. Une prochaine fois on tiendra Ie festival a une autre
date.
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ERECTION DE LA CROIX

Le nouveau cimetihe a maintenant sa croix. Le 13 septembre
1977, en cette veille de la Croix Glorieuse, une grande croix est
erigee. Le cout d'une croix de granit etait de $20,000. Pour une
croix de metal, il fallait compter de 5 a $6000. On decida pour
l'erection d'une grande croix de bois de Colombie (B.C. Fir). Claude
Beausejour se charge de sa confection. Une solide base est construite
qui pourra eventuellement recevoir une croix de pierre. Notre croix
porte l'inscription: EGO SUM RESURRECTIO ET VITA, en lettres
blanches sur fond noir l'inscription est visible de la route. Les lettres
sont de Gaston Denorrunee, de Joliette.

1978: LA CONFIRMATION

Apres une absence de trois annees; l'eveque de Joliette reprend
la toumee pastorale pour confirmer les enfants. lis etaient ordinai
rement confinnes en 2e annee. Ils Ie seront en 5e ,

L'abbe Sauvageau, agent de pastorale, fut a l'origine de la
fonnation de comites de preparation des parents des enfants appeles
a recevoir les sacrements de I'Eglise. L 'abbe Sauvageau et Ie Pere
Foisy trouverent des familles-piJotes qui aidhent ensuite ala fonna
tion.

II Ya une catechese pre-baptismale, une autre pour la Premiere
communion, une troisieme pour la Premiere confession et celle de
la Confumation. Les parents repondent tres nombreux et se prepa
rent ainSI a leur role de chretiens engages, responsables de I'edu
cation religieuse de leurs enfants. Cette innovation fut un bienheu
reux succes.

LE 24 JUIN 1978

Avec la fievre du nationalisme de l'epoque, la fete de la Saint
Jean connait une grande ferveur populaire. Eleve du Conservatoire,
notre organiste Luc Beausejour dirige une chorale de 20 voix qui
interpretc des chansons du Quebec, du folklore avec guitaristes etc.
Le feu de la St-Jean et Ie feu d' artifice ont attire des foules.

Et Ie cure note dans «son journal»: La partie religieuse etait
plus pauvre! Le Seigneur n'a souvent que les restes quand II devrait
avoir Ie tout».
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LA MESSE BILINGUE

La communaute anglophone est toujours bien vivante et nous
en sommes heureux et fiers. Elle n' est pas sans ressentir la forte
pression du fait fran<;ais dans Ie Quebec actuel. Depuis dix ans la
communaute anglophone avait sa messe au sous-sol. Elle se sentait
ainsi «releguee». Depuis la fete de Ja Saint-Jean toutes Jes messes
furent celebrees dans I'eglise meme. One messe en franc;ais a 9
heures, une messe en anglais a 10 heures et une autre en fran<;ais
a II heures 15. Avec les nombreuses rencontres des diverses orga
nisations, on manque parfois de pretre. Et les cultivateurs reclament
Ie retour de «leur messe» habituelle. En novembre, apres une entente,
il est convenu que la messe de 10 heures sera bilingue. Al'ete les
villegiateurs et touristes trouvent la formule excellente et se declarent
heureux de se trouver dans un endroit OU I'on apprend a vivre en
freres dans la Maison du Seigneur.

Festival et expo

1978: c'est Ie retour du Festival du Folklore de Rawdon, les
22 et 23 juillet. En meme temps se tient une exposition des artistes
et artisans a I'hotel de ville. C'est un succes complet.

DEets DE PAUL VI

Le 6 aofit 1978 Ie Pape Paul VI decede a Rome. Les fid~les

suivent a la television les obseques a Saint-Pierre-de-Rome. A la
demande de notre eveque un service solennel sera celebre ala Cathe
drale de Joliette Ie 14 aout et Ie mercredi 16 dans les eglises des
paroisses.

lei nous avons tenu a interesser tous les mouvements et orga
nisations de la paroisse et nous avons voulu aussi inviter nos freres
des autres Eglises ase joindre anous. Tous ont repondu avec bien
veillance et sympathie admirabJes. C'est un service solennel oecu
menique qui fut celebre aMarie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice.

Apres I'homelie chaque Eglise-soeur fut invitee a reciter une
priere pour Ie pape dUunt. Le reverend J. W. Sellwood, l' archi
diacre B.J. Thorpe et Ie Hieromoine Pere Gregoire prierent au nom
de leur Eglise respective.
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BENEDICTION DU NOUVEAU CIMETIERE

Le 10 septembre 1978, c'est Ie couronnement de cinq annees
de travail pour I'amenagement du nouveau cimetiere de Rawdon.
«Finis Coronat Opus» ... Oui, vraiment, «Ia fin couronne l'oeuvre».

Au cours d 'une ceremonie qui se deroule en fran~ais et en
anglais, Mgr Rene Audet procede ~ la benediction de ce lieu de
repos et de paix, sous la croix qui porte si bien I' inscription: «EGO
SUM RESURRECTIO ET VITA» ... <de suis la resurrection et la
vIe».

L'ANNEE DES TROIS PAPES

1978 sera connue comme «l'annee des trois papes».

Le 6 aoGt, Ie cure Marsolais rencontre I'archeveque Sylvestre,
de I'Eglise Orthodoxe russe, qui lui presente ses regrets du deces
de Paul VI.

Le 26 aoGt, Ie cardinal Albiano Luciani est elu pape et prend
Ie nom de ses deux predecesseurs (Jean XXIII et Paul VI) soit Jean
Paul I.

Le 23 septembre, apres seulement 33 jours de pontificat, il
decede d'une crise cardiaque. Comme pour Paul VI un service solen
nel oecumenique sera celebre.

Le 16 octobre, un nouveau pape est choisi. «Habemus Papam».
C'est un polonais de SB ans, Ie cardinal Karol Wojtila, de Cracovie,
qui prend Ie nom de Jean-Paul II.

ECOLE SAINT-LOUIS - ST. LOUIS SCHOOL

Aujourd 'hui, 24 octobre 1978, 170 eleves de I'ecole anglaise
viennent loger a l'Ecole Saint-Louis, devenue libre depuis quinze
mois, soit depuis I'ouverture de la Polyvalente. Comme les eJeves
de la Consolidated School Board sont al'etroit, la commission scolaire
catholique fait un geste magnanime en leur cMant temporairement
ce vaste local.
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INAUGURATION DE «VAL DE PAIX»

Le complexe immobilier, devenu monastere, que les Soeurs de
Ja Congregation du Bon Pasteur aIJaient inaugurer en cetle fin d 'an
nee 1978, fut d'abord une hotellerie. Empruntant Ie nom du celebre
peintre Karl May, qui avait son studio et sa residence dans Ie secteur
(alors appele May VaJley) l'auberge de Ralph Algar adopta la desi
gnation: «La Mai-Vallee». Un hotel de classe, avec piscine inte
rieure, deux saunas et dont la fine cuisine fit sa publicite. Des diffi
cultes d'ordre familial et de caractere financier eurent raison de
I'entreprise. Elle fut ache tee par fa famille Lavigne qui donna alors
son nom 1:1 I'auberge.

Plus tard un pharmacien en fit I' acquisition pour creer un Centre
de Sante et de readaptation: bains sauna, bains tourbillons etc. Une
autre faillite et la Banque Royale concluera, cette fois, une vente
«plus stable», avec les Soeurs du Bon Pasteur.

En 1979 Ie complexe est devenu un important monastere sous
Ie nom de Residence de Val-de-Paix, qui loge, en fait, deux
communautes-soeurs. Les religieuses de la Congregation du Bon
Pasteur (Elles viennent de vendre leur grande maison de la rue Sher
brooke, 1:1 Montreal) et les Soeurs de la Croix-du-Bon-Pasteur, une
communaute contemplative qui avait sa maison 1:1 Laval-des-Rapides.
Deux de ces religieuses sont originaires de Rawdon et de Saint
Liguori, soeurs Mireault et Rita Lachapelle. Elles etaient du groupe
des 38 premieres qui arriverent ici Ie 24 avril 1978.
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II fallut evidemrnent effectuer des reparations et des reame
nagements majeurs. C'est ainsi que la grande salle de la piscine
interieure est devenue une chapelle!

Le mercredi 27 decembre 1978, Mgr Rene Audet vient presider
la benediction et I'inauguration officielle de «Val-de-Paix», entoure
des superieures de differentes maisons des Soeurs du Bon Pasteur,
de la Trappe d'Oka de meme que de nombreux religieux et pretres.

La superieure actuelle de la Comrnunaute de Rawdon est Soeur
Alice Dorais.

AUTOMNE 78: LES SPIRITAINS

Le 20 octobre 1978, la Congregation des Peres Missionnaires
du St-Esprnt, achetent une jolie maison, sise sur Ie Lakeshore Drive,
sur la rive du lac Rawdon. Le 10 novembre Ie Pere Antonio Masse,
ancien cure et ancien missionnaire au Nigeria, vient prendre la direc
tion de cette maison appelee aaccueillir les missionnaires de passage
au pays pour un repos bienfaisant, dans un bel endroit calme. Les
Peres du St-Esprit ont des missions dans 57 pays. IIs ont une maison
mere aMontreal (rue Papineau nord) et its possedent aussi une ferme
au rang Montcalm, aSaint-Esprit.

Le 31 decembre, en la fete de la Sainte-Famille, Ie directeur
de la maison des Spiritains de Rawdon, Ie pere Masse, preche sur
1a Sainte FamiIle, aux messes de la paroisse et se fait ainsi connaitre
de Ja population.

En 1982, Ie nouveau Procureurde 1a Congregation, aMontreal,
Ie Pere Paul-Emile Duclos, decide de se departir de cette maison
devenue trop dispendieuse. Construite en 1935 par Jean Pontbriand
pour Ie compte de sa belle-soeur, Femande Rolland, la maison a
necessite. apres 50 ans, el necessite encore des reparations et reame
nagemenls. Elle sera acquise par Yvette et Gerard Brady qui I'oc
cupent depuis Ie debut d'aofit 1982 pour y vivre une agreable retraite.

LES GROUPES DE PRIERES

Apres deux annees de preparation, LES CURSILLISTES de
Rawdon ant re~u assez de formation pour constituer leur propre
zone. Jusqu'ici i1s se rendaient aSaint-Come pour la soiree de priere.
Au debut de decembre 1978, les freres et soeurs cursillistes du diocese
sont venus assister a I'ouverture officielle de cette zone. Le Pere
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Foisy en fut l'animateur spirituel alors que M. et Mme Marcel Arbour
en ont ete les premiers responsables.

Un autre groupe de priere, LES CHARISMATIQUES, cele
brait en cette fin de decembre 1978 son troisieme anniversaire de
fondation.

. 1979 .

«LA RESIDENCE ENSOLEILLEE» (Sunshine Residence)

Ce dimanche apres-midi, 28 janvier 1979, Ie cure de Marie
Reine-du-Monde et Saint-Patrice procede ala benediction et aJ'inau
guration officielle des 22 logements mis ala disposition des person
nes agees de Rawdon par la Corporation de I'Office d'Habitation
du Quebec.

On lui donne Ie joli nom de «Residence ensoleillee - Sunshine
Residence». La maison est situee a I'angle de la rue Queen et de la
lIe avenue. Elle fut construite au cours de l'annee 78. Ce sont des
petits logements bien agences avec cuisine, salle de sejour, chambre
acoucher et salle de bain. Un endroit bien apprecie de ceux et celles
qui I'habitenl.

FESTIVAL

Les 21 et 22 juillet, quatrieme festival de folklore de Rawdon.
Plus de 3000 spectateurs la premiere journee et presqu 'autant Ie
lendemain.

ETE '79

Divers travaux vont faire disparaitre deux vieilles maisons du
village. La premiere, celie d' Aime Morin, juste a cote de I'Hotel
de ville, fera place aun parc de stationnement au ·coeur du village.
C'est une epicerie-boucherie rattachee anotre histoire. Elle fut la
propriete de Leon Breault et d' Aime Morin au cours de toutes ces
annees du present siecle. La maison fut construite en 1900 au 1901,
par M. Jolicoeur.

La seconde, situee sur la 4e avenue, voisine du salon funeraire
Jean Labreche, fera place aussi a un parc de stationnement. Cette
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vieille maison fut construite par John Kinsella, un entrepreneur en
construction et sa fille, Mme Lucien Laliberte, I'occupait encore au
moment ou l'on decida de la demolif.

Des ameliorations sont apportees au vilIage. On diminue les
montees abruptes menant au pont de la 6e avenue (construit en 78).
Avec cette terre on remplit un petit lac artificiel, fortjoli, rue Louise,
pres de Preville, dans Ie Domaine Poirier. Le lac disparu on y
construira deux belles residences. «Oh progres quand tu nous tiens)) ...
ecrit Ie cure dans son <<joumah).

1980: UNE FAMILLE CAMBODGIENNE

Le monde entier est emu par ce qui se passe au Cambodge. La
terrible persecution qui fait plus de deux millions de morts. Cette
population est en fuite, tentant de gagner un autre pays plus paci
fique. On connait 1'histoire des «Boat People)).

Un co mite interdenominational est forme en vue de recueillir
des fonds d'aide aux refugies. On per~oit ainsi $6000 et Ie comite
demande aRawdon d'accueillir une famille cambodgienne.

Le 13 fevrier 1980 la famille Vong nous arrive, Ie pere Veth
Vong, la mere, Kimyeum Tans et leurs deux enfants, Vannak 9 ans
et Vanna, 5 anS. On met a leur disposition un logement, rue Saint
Patrick, autrefois Ie chalet de Mgr Coderre.

Le 20 feyrier une petite fete inti me reunit la familIe, Ie Comite
organisateur et les principaux contributeurs du projet. M. Vong etait
technicien en appareils de teh~vision au Cambodge~ lis doivent
apprendre les langues locales. Les enfants vont a I'Ecoie Sainte
Anne. Un membre du comite rencontre les membres de la famille
une fois par jour et parle avec eux en fran~ais. Pas de discrimination,
l'aide, la sympathie viennent des protestants autant que des catho
tiques, Les benevoles font un travai1 formidable.

UN CAREME OECUMENIQUE

Apres 1a semaine de prieres, tenue cette annee 1980, al'Eglise
Unie, it est decide de promouvoir davantage I' oecumenisme au cours
de la periode du Careme. Chacune des quatre Eglises de Rawdon
sera appelee a exposer, au grand public, la doctrine et Ie culte qui
les distinguent dans la communaute chretienne. Ces reunions furent
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tenues les mercredis soirs, de 7 heures 30 a9 heures et comprenaient
un expose suivi d'une periode de questions, dans les deux langues.

La chapelle Saint-Seraphin etant fermee I'hiver, la reunion de
l'EgJise Orthodoxe russe se deroula dans I'eglise Anglicane. Le pere
Gregoire parla des 300 millions d'orthodoxes repartis dans 15
patriarcats, dont 90% subissent la persecution. II donna une inte
ressante explication des Icones. On etait au 27 fevrier.

. Deux semaines plus tard, Ie 15 mars, dans I'Eglise Unie, c' est
l'explication du «Order of Worship», la Parole de Dieu et les deux
sacrements, le bapteme et l'Eucharistie, dispenses trois ou quatre
fois par annee.

Le 12 mars, c'est au tour de I'Eglise catholique. Apartir de
Ia grande fresque du sanctuaire de Marie-Reine-du-Monde et Saint
Patrice, on explique Ie sacrifice qui se renouvelJe al'autel. Suit un
expose sur Ie rituel de la messe et quelques informations: 4000 catho
liques a Rawdon, J53 ,000 dans Ie diocese et 800 millions dans
l'Eglise cathoJique romaine. Les verrieres sont mises 11 profit pour
expliquer la devotion aJa Sainte-Vierge.

Le 19 mars on se retrouve al'eglise Christ-Church (Anglicane)
ou Ie reverend Sellwood invite aconnaitre les signes visibles de son
Eglise. Les cloches dont les emblemes sont celles du Pape et les
ethnies qui composent la population, les vetements sacerdotaux, les
ornements liturgiques, les couleurs, les cierges et Ja Presence reelle.
I] expJique la partition de la messe, les sacrements et enfin la priere
du soir, selon Ie Prayer Book.

II semble que les fideles de toutes Jes Eglises ont compris ase
bien connailre car on ne pose pas de questions complementaires.
Pas d'autres reunions sont jugees necessaires. On continuera de se
respecter mutuellement et de s'aimer les uns les autres.

LA FETE DE LA FIDELITE

On doit aux Chevaliers de Colomb de Rawdon (Conseil 7047)
la creation d'une fete annuelle qui prend, de nos jours, une signi
fication chretienne toute particuliere; celie de la fidelite conjugale.

La premiere celebration de la Fidelite fut faite Ie 23 mars 1980.
«C'est une fete dont on parlera longtemps» ecrit I'abbe Marsolais,
dans Ie «journal paroissial». On a releve les noms des couples qui,
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en 1980, ceJebrent un important anniversaire de mariage; 25, 30,
35 ans et plus. Une trentaine de couples ont accepte de participer
ala fete. Tous les freres Chevaliers ont ele d'un devouement remar
quable. lis ont pris en une espece de parrainage, la responsabilit6
de contacter et aussi de vehiculer les couples concernes. II y eut
d'abord la «repetition» de la ceremonie. Puis a 5 heures, une messe'
solennelle etait celebree al'eglise Marie-Reine-du-Monde et Saint
Patrice, avec chant et orgue. Trois couples vinrent temoigner devant
les fideles, de ce que signifie la Fidelite: 25 ans de mariage M. et
Mme Marcel St-Amour; 35 ans M. et Mme Roland Gregoire; 40
ans M. et Mme Rosario Gauvreau.

Apres la messe, tous les couples furent conduits au Club de
golf ou tout, absolument tout, fut gratuit pour les jubilaires. 300
convives (a raison de $15. Ie couvert) les attendaient pour Ie banquet
et la soiree dansante. Une adresse fut lue par Claude Beausejour.
Maurice Lane, principal organisateur, fut Ie maitre de ceremonie en
compagnie de Gilles Lalancette.

On se promit de renouveler cette Fete de la Fidelite.

LE REFERENDUM 1980

Le 20 mai c'etait Ie jour du grand referendum dans Ie Quebec.
On en trouve des echos dans <de journal paroissial», qui souligne
que de part et d'autres, c'est-a-dire les tenants du oui et du non pour
la souverainete quebecoise, de grands efforts ont ete deployes au
cours de la longue campagne. ARawdon on sentait, dit-on, un climat
de silence et de crainte chez les neo-canadiens et nos freres anglo
phones. Tout Ie monde craignait des divisions qu'il serait diffici.le
de guerir par la suite. Heureusement, y lit-on, tout s'est passe dans
l' ordre et la paix, meme avec respect et distinction. On se rendait
voter un peu comme si on allait se rendre a I'eglise. Avec serieux:.
Resultat: aRawdon on vote a71 % pour Ie maintien du Quebec dans
la Confederation canadienne. Dans la province la moyenne est de
59%. «Nous sommes encore pour longtemps canadiens), est-il ecrit
en signe de conclusion.

LE se FESTIVAL

Les 24-25 et 26 juiJlet, se deroule Ie 5e Festival Folklorique
de Rawdon. Innovation, une dur6e de trois jours au lieu de deux.
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Une immense tente est dressee dans la cour du College Champa
gneur. Elle abrite 30 artisans qui travaillent sur place. II faut rendre
hommage ala Chambre de Corrunerce pour son initiative qui connait
des succes de plus en plus marquants.

Ie 24 aout 1980
LE CURE GASTON MARSOLAIS PREND SA
RETRAITE...

Arrive it Rawdon Ie Ier juillet 1968, a la cure de Marie-Reine
du-Monde et Saint-Patrice, suite 11. la demission-surprise du cure
Alberlc Lalande, l'abbe Marsolais est maintenant age de 70 ans,
Tenant compte que la population a double en ces derniers douze
ans, que les pretres sont de moins en moins nombreux pour apporter
de l'aide et qu'il faut «un cure en pleine forme» (comme iJ l'etait
en prenant possession de la cure) il prie l'eveque de Joliette d'ac
cepter sa demission. Mgr Rene Audet y accede,

Les paroissiens, sous la direction des marguilliers et des diver~

mouvements paroissiaux, ont organise une fete splendide en ce
dimanche du 24 aout 1980.

Une messe est concelebree avec les anciens vicaires et les trois
freres-pretres du cure. Le cure Marsolais est ensuite conduit au Centre
Communautaire ou I' attend un «festin royal» et une fete de famille
paroissiale habilement organisee par l'abbe Desrosiers et ses colia
borateurs.

Et chacun signe cette derniere chronique du «journal paroissial»
du cure Marsolais: les parents, les membres du clerge, les fideles
paroissiens ... et I'abbe Gaston Marsolais qui signe: «cure retraitb>.
Plus de 500 signatures! II quiue Rawdon, mais j) ne I'oublierajamais.
C'est Ie meme attachement de la part des paroissiens qui gardent
de lui un excellent et imperissable souvenir.
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Le cure Gaston Marsolais fait ses adieux a ses paroissiens qu'it n' oubliera
jamais. C' est reciproque!

Celie autre photo de 1969 illustre bien la vie oecumenique aRawdon. Les
pasteurs Sellwood, de r Eglise Anglicane. Johnson, de Bible Society et
Squires, de I'Eglise Unie fraternisenr avec ['abbe Marsolais.
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2 septembre 1980:
LE CURE VITAL MASSE

Le dernier feuillet du «journal paroissial» constitue pourtant
une nouvelle «premiere page», d'un nouveau chapitre de I'histoire
de notre paroisse: I'installation de l'abbe Vital Masse, cure de Marie
Reine-du-Monde et Saint-Patrice.

Selon la fornmle classique du rituel protocolaire, I'abbe
Nonnand Beaudoin a inscrit ce qui suit:

«Le deux septembre mil-neuf-cenl-quatre-vingt, sous Ie regne
de Jean-Paul II, Souverain Pontife, sous l'autorite de Monseigneur
Rene Audet, eveque de Joliette, nous, cure de Saint-Calixte, anima
teur de la zone de Rawdon, avons, a la demande expresse de notre
eveque, installe comme cure de la paroisse Marie-Reine-du-Monde
et Saint-Patrice de Rawdon, I'abbe Vital Masse, avec plein pouvoir
pour enseigner la Bonne Nouvelle de l'Evangile a tous les parois
siens, gouverner et sanctifier Ie peuple de Dieu a lui confie.

Bienvenue anotre nouveau cure! Chacun des paroissiens presents
fut invite asigner. (Normand Beaudoin, ptre.)

C'est maintenant «Le Semainier Paroissial» que nous allons
consulter pour connaitre les activit€s et I'histoire de la paroisse Marie
Reine-du-Monde el Saint-Patrice au cours des six annees qui suivent.

L'edition du 31 aoOt 1980 apporte un message d'adieu du cure
Gaston Marsolais. II souligne que «vingt ans dans la vie d'un homme,
cela represente un bon bout de chemin». II rappelle (en anglais) la
diversite des ethnies, des langues, des coutumes, qui, tout comme
Ie glaleul ace temps-ci de l' annee apportent les multiples couleurs
vives qui font la joie de l'oeil.
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II ajoute: «De meme en effet, dit Saint-Paul, que Ie corps est
un, tout en ayant plusieurs membres, chacun ayant son propre role,
tous cependant sont appeles a ne former qu'un seuJ corps.» C'est
cetle unite dans la diversite qui fait Ie charme et l'interet des parois
siens de «Rawdon».

Le cure Vital Masse nous arrive imbu du meme esprit et du
meme desir. II salue ses paroissiens, dans Le Semainier du 7
septembre, en ces tennes:

«Apres avoir beneficie pendant plusieurs annees d'un cure rempli
de sagesse et d 'experience, vous devez maintenant vous habituer a
un nouveau cure dont la jeunesse peut favoriser I'ardeur mais revele
aussi I'inexperience camme pasteur d'une paroisse. J'aime d'abord
vous dire que c'est avec joie et beaucoup d'esperance que j'envisage
rna nouvelle tache. Je m'empresse d'ajouter que votre collaboration
m'est indispensable. Je crois pouvoir presumer qu'elle ne fera pas
defaut. C'est ensemble que nous sommes appeles afonner l'Eglise
et je suis convaincu gu'ensemble nems irons beaucoup plus loin.»

Ne a Saint-Barthelemy (Berthier) Ie 16 decembre 1936, Vital
Masse a fait ses etudes c1assiques au Seminaire de Joliette de 1951
1958. II a poursuivi ses etudes theologiques au Grand Seminaire de
Montreal de 1958 a 1962.

Ordonne pretre Ie 26 mai 1962 par Mgr Edouard Jette, a la
Cathedrale de Joliette, l'abbe Vital Masse sera professeur au Semi
naire de Joliette de 1962 a64 avant d'aller aRome poursuivre des
etudes qui lui pennettront d'obtenir un doctorat en theologie en
1965. Toujours en Europe, il fera un stage d 'etudes a Strasbourg
(France) en 1965-66 OU il decrochera un dipIOme de l'Institut de
Pastorale Catechetique de Strasbourg et un Certificat Superieur en
pedagogie religieuse de I'Universite de Strasbourg.

De retour au Canada, il sera aumonier du secondaire dans les
ecoles de Joliette (1966-67) et directeur de la Pastorale des vocations
et assistant-directeur diocesain de I'Education chretienne au primaire.

II est ensuite, de 1969-80, directeur diocesain de I'Education
chretienne au primaire, poste qu'il quittera lorsqu'appele par l'eveque
de Joliette adevenir cure de la paroisse Marie-Reine-du-Monde et
Saint-Patrice de Rawdon. Pendant I' ete il avait ete desservant de la
chapelle de Beaulac depuis 6 saisons.
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Avant d'accepter sa premiere mission pastorale paroissiale,
l'abbe Masse dit a son eveque n'avoir qu'une seule reticence, celie
de n'etre pas bilingue. En consequence iI demande un delai de trois
semaines afin de suivre un cours d'immersion en langue anglaise a
Toronto.

C'est a l'issue de ce caurs qu'il prit la responsabilite de la cure
de Rawdon au debut de septembre 1980.

Le cure Masse arrive a la paroisse dans Ie meme esprit d' oe
cumenisme, que son predecesseur Gaston Marsolais. II est cure pour
la premiere fois et sans jamais avoir ete vicaire. C'est une immersion
soudaine dans la pastorale paroissiale. II y apporte l'enthousiasme
et la vigueur de la jeunesse. II n'a que 44 ans. Ii y vient, surtout,
fort de son excellente, pour ne pas dire exceptionnelle, formation
du theologien et du pasteur post-conciJaire, comme l' a voulu l' extra
ordinaire pape que fut Jean XXIII.

Son experience de directeur de la Pastorale et celle de directeur
de I'Education chretienne motiveront sa mission aupres des chretiens
de Rawdon, celie de donner pleine signification a CWe nouvelle
Eglise de la participation, dans laquelle Ie laIc, non seu1ement se
retrouve, mais ou il sent et accepte sa responsabilite de militant de
la base. 11 offrira achacun et a tous la formation pastorale.

Depuis six ans, au moment oil nous celebrons ce siecle et demi
d 'histoire, Ie Cure Masse a su stimuler I' apostolat de Ia masse et
I' active participation individuelle ala vie de chaque jour de l'Eglise.

Dans cette importante et si exaltante celebration de vie chre
tienne du XXe siecle, il a su obtenir Ie precieux et genereux concours
non seulement de ses propres paroissiens mais aussi celui des pasteurs
et de leurs fideles des autres Eglises chretiennes de Rawdon.

La vie oecumenique est devenue vraimenl exemplaire.

UNE «EGLISE DU XXe SIECLE»

Pour developper les caracteristiques de notre societe et de notre
Eglise «XXe siecle», Ie nouveau cure a continue dans la voie deja
tracee par ses predecesseurs en respectant les structures deja en place
mais il a su y ajouter de nouvelles initiatives offertes comme autant
de nouveaux moyens, de nouveaux oulils, pour reussir Jes defis que
tout cela pose aux chretiens d'aujourd'hui.
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En bref, tout ce qui represente une occasion, une raison de
rassembler 1es paroissiens est fortement encourage. L'animation, la
participation, la foi, font que la paroisse est vigoureusement vivante.

. FeuiIIetons ensemble «Le Semainier».

Des Ie 14 septembre 1980, Ie pelerinage annuel au cimetiere
offre au cure une «premiere sortie» avec ses ouailles.

Deux semaines plus tard, Mgr Rene Audet se joindra aux fideles,
au cure et au desservant de la Chapelle Notre-Dame-de-Ia-Medaille
Miraculeuse, Ie Pere Emile Jette, c.s.v., pour celebrer Ie I5e anni
versaire des apparitions de la Vierge aCatherine-Laboure, qui est
aI'origine de «Ia Medaille Miraculeuse».

- Aux messes du 5 octobre on demande des benevoles pour
fonner une chorale a la messe de II heures 15. L'animation est
confiee a I'organiste Luc Beausejour, qui, dit-il, accueillera les
volontaires de «7 a77 ans!}).

Des volontaires s'inscrivent egalement pour aider a la percep
tion de la capitation.

Des Ie 8 octobre, Ie nouveau cure entreprendra sa «visite parois
siale» qui lui foumira l'occasion et Ie plaisir de connaitre tous et
chacun (ou presque) de ses paroissiens. II commence par une visite
aux malades puis a des retraites qui vivent a Ja «Residence enso
leillee», J Ie avenue.

Des fldeles anglophones rencontrent Ie cure, a I'issue de la
messe bilingue de 10 heures et lui font part qu' ils apprecieraient une
messe dite exclusivement en anglais. On convient de part et d'autre
que les repetitions, qu'oblige Ie caractere bilingue, a quelque chose
d'incommodanL Peu de temps apres, soit Ie 2 novembre, les anglo
phones auront leur messe dominicale anglaise a9 heures. Les messes
de 10 heures et de I IhI5 seront francophones.

LA CAPITATION

La dIme ne date pas d'hier. Cela voulait dire, il y a longtemps
de cela, qu'un dizieme des revenus ou de Ia recolte, etait la part
due al'Eglise. En 1980, Ie reglement diocesain invite chaque catho
lique vivant de son saJaire a verser I'equivalent d'une joumee de
salaire. On fixe Ie minimum sollicite a$20. pour la famille; $7. aux
vieilles personnes et $7. aux villegiateurs.
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La visite paroissiale se poursuit de semaine en semaine et Ie
recrutement de la chorale accuse des progreso

Le 20 octobre, ]a Congregation des Clercs de Saint-Viateur
invite la population ala profession religieuse de Jocelyn Duchanne.
Resident de la 7e Avenue, il est un membre du personnel du College
Champagneur.

L'abbe Jean-Marc Marsolais, frere de notre ancien cure, apporte
sa collaboration aux messes dominicales. Ancien aumonier militaire,
il exerce Ie meme apostolat au Camp Mariste du Lac Morgan.

L'ACCUEIL AUX MESSES

Chaque dimanche les pretres saJuent les fideles qui ant entendu
la messe. Les poignees de main sont fratemelles. Le cure explique:
«Nos pretres vous accueillent aux messes dominicales au nom du
Seigneur et vous saluent ala fm des celebrations. Ce sont pour nous
des moments bien agreables ou il nous est possible de renouer contact
avec vous qui etes notre raison d'etre.» Et Ie cure ajoute: «Au pres
bytere, il n'y a pas d'heures de bureau. Vous y etes toujours bien
venus! Mais il n'y a cependant pas de garantie qu'il y aura toujours
quelqu'un. Pour les simples fins de secretariat, Mile Cecile Paiement
a la competence pour vous servir,» Soulignons que depuis Ie 13
octobre 1981 la gouvemante, toujours devouee, est Mile Josette
Boudreault.

2 novembre: Des felicitations sont offertes aM. et MIne Armand
Massicotte qui ont celebre leur 40e anniversaire de mariage et aM,
et Mme Roland Tremblay, 35 ans,

9 novembre: Les membres de I'Age d'or ant elu leurs admi
nistrateurs: Mme Paula PeUetier, presidente; Pauline Bouliga, vice
presidente; Fleur-Ange Despaties, secreta ire , Therese Redmond,
tresoriere et les conseillers(ere) Leo Leblanc, Jeanne Chevrette,
Alphonse Desjardins.

Le 23 novembre ce sont les Filles d'Isabelle qui font rapport
de l'election de leurs dirigeantes: Regente, Jacqueline Zara; vice
regente Georgette Galarneau; secretaire financiere Femande Char
tier; secretaire-tresoriere France Mareuil et archiviste Suzelle Beau
pied.
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TARIFS DES MESSES: Conformement a la decision de l'As
semblee des Eveques du Quebec, acompter du premier janvier, Ie
tarif des messes sera de $3. (non publiee) et $10. (annoncee).

AFEAS 80-81: Presidente Marguerite Beausejour, vice
presidenle Madeleine Levesque; conseilleres Lise Beausejour,
Gaetane Breault, France Falardeau, Ghyslaine Lane, Alice Quintal.
Secretaire Marie Gamache et relationiste Pauline Casaubon.

De leur core les membres de la Conference Saint-Vincent-de
Paul ont 6lu a leur Conseil: Mme Marcelle St-Denis, presidente;

. Mme Irene Menard, vice-presidente; Pauline Bouliga, secretaire et
Georgette Larocque, tresoriere.

Le 14 decembre, c'est la Confirmation des eleves de se annee,
par Ie chanoine Yvan M61an~on, dele-gue de l'eveque de Joliette.
- Aux messes du samedi et du dirnanche, Ie geste, apres l'homelie
consiste adecorer un sapin de Noel. Les jeunes ont ete appeU~s ay
participer en apportant chacun une boule au moment de l'Offertoire.

Et ce sera la premiere Messe de Minuit du cure Masse, a
Rawdon. Veille de Noel, 20 heures: messe anglaise; 22 heures,
messe fran~aise avec chants de la foule et, aMinuit, messe avec la
chorale. «Pas de place reservee; Tous sont bienvenus!»

Al'assemblee annuelle des paroissiens deux nouveaux marguil
liers sont elus: Mme Jeannie (Rejean) Neveu et Mme Raymonde
(Claude) Beausejour.

Les Chevaliers de Colomb (Conseil 7047) ont elu leurs offi
ciers: Grand Chevalier Edouard Poitras; ex-grand chevalier Yvon
Grenier; secretaire financier Rosaire Simard; tresorier Laurent Lepage;
secretaire archiviste Denis Tremblay; chancelier Claude Beausejour;
ceremoniaire Kenneth Carroll; avocat Germain Dube; syndics Henri
Perreault, Ronald Beausejour et Henri Falardeau.

1981

Les voeux du cure Masse pourraient se resumer aces paroles
tant elles veuJent tout dire: «Que la Palx du Christ habite vos coeurs ...
Que cette Paix soit Ie jaillissement de la richesse de la Parole du
Christ dans nos coeurs».

Le cure aime consulter ses paroissiens. Un questionnaire leur
a ete soumis en novembre. Le Semainier du debut de janvier '81
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fait connaitre les reponses re~ues: (1) Qui devraient etre appeles a
aider les pretres dans Ja distribution de la Communion?: 93 suggerent
les Soeurs; 42 les Freres et 50, diverses autres personnes; (2) Signe
de paix et de fratemite: «se donner la main avant la communion»:
Oui: 398; non: 193. (3) Maintenir la messe de 5 heures Ie dimanche:
oui: 87; Non: 454 (pas necessaire).

L' An Neuf commencera avec la benediction de la famille et des
enfants autour de la Creche. Signalons tout de suite que dans les
annees avenir Ie cure invitera Ies papas puis les mamans (chefs de
familles monoparentales) a se joindre aux pretres pour cette bene
diction aux families de la paroisse.

II vaut d' etre mentionne que de nombreux enfants ont apporte
des cadeaux ala Creche de l'Enfant-Jesus. Ils ont ete distribues aux
enfants des families pauvres.

L'UNITE DES CHRETIENS

Traditionnellement la «Semaine de I'Unite des chretiens» a lieu
du 18 au 25 janvier. Le pasteur Frey de I'Eglise Unie et Ie Pasteur
Sellwood, de I'Eglise Anglicane, seront a Marie-Reine-du-Monde
et Saint-Patrice pour souligner l'ouverture de cette semaine de prieres
pour nos freres chretiens.

Ala suggestion des autres Eglises de Rawdon il a ere convenu,
par ailleurs, que la traditionnelle soiree oecumenique de priere soit
reportee a un temps un peu plus chaud, ce qui semblerait accom
moder un grand nombre de personnes. Tel Ie temps de la Pentec6te,
soit Ie ou vers Ie 7 juin.

- LE MOUVEMENT CHARISMATlQUE trouve un nouvel
essor avec l' aide d 'un nouvel animateur spirituel dans la personne
du Pere Rosaire Beaulieu, Spiritain, de Rawdon. Tous les jeudis
c'est soiree de priere au sous-sol de l'eglise.

On annonce pour la fin de mars une session de trois jours de
«Preparation au mariage», au Centre Communautaire.

Le Semainier rapporte que l'administration de la Fabrique, en
1980, s'est soldee par un surplus de $14,513.84.

LE CIMETrERE OECUMENIQUE. Le projet de donner Ie
caractere oecumenique au nouveau Cimetiere de Rawdon (route St-
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Alphonse-Chemin Forest) donne lieu aun autre sondage d'opinions
des paroissiens. Nos rawdoniens ont definitivement l'eocumenisme
dans Ie coeur: 324 se sont declares favorables contre 9 dissidents
seulement et 2 indecis. Le cure promet d'annoncer bientot Ie deve
loppement de ce projet.

EN MARS 81, il Y a tout d'abord un Pelerinage a l'Oratoire
Saint-1oseph et une 10umee Mondiale de priere aI' Academie Sainte
Anne. LA «CORVEE» est une tradition chere anos ancetres. Elle
se repercute de nos jours, de temps a autre, lors de sinistres. C'est
ainsi que la famille Edouard Cross a tenu aremercier les personnes
et associations qui lui ont apporte aide et assistance lors de l'incendie
de son foyer. L'ameublement a pu etre sauve grace au courage des
sauveteurs.

On se prepare au Careme. Dne soiree de Reflexion pour les
adultes Ie 23 mars et une autre pour les adolescents, toujours au
Centre communautaire. Les Chevaliers de Colomb reuniront leurs
membres et leurs familles pour une autre Soiree de Reflexion Ie 30
mars. Elle sera animee par Aurele Venne, officier conferant accom
pagne de Francis Allard, grand chevalier du Conseil de Mascouche.
Le theme: «Le defi aux chretiens(nes) aujourd'hui».

Une semaine apres Paques, soit Ie 25 avril, Ia Conference Saint
Vincent-de-Paul soulignera Ie 400e anniversaire de naissance de son
Saint patron.

LE BENEVOLAT

Le lendemain c'est Ie debut de «Ia semaine du benevolat» aupres
des personnes agees. Leur aider dans Ie soin de la maison, les vehi
euler si necessaire, Ies visiter, organiser pour elles des rencontres
communautaires. La table de concertation du secteur Jolimont est
dirigee par Cecile Lane.

La FETE DE LA FIDELITE reviendra, comme chaque annee,
cette fois Ie 3 mal. Les Chevaliers de Colomb celebreront les anni
versaires importants de mariage, 25 ans, 35, 40 et plus. «Pas neces
saire d'avoir conserve toute la frakheur de ses vingt ans pour venir
celebrer» dit I' invitation aux couples jubilaires. II y a messe suivie
d'un banquet et soiree a La Polyvalente des Chutes.

Le 17 mai: First Communion.. , Premiere Communion des eleves
de la seconde annee du Rawdon Elementary School.
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Dimanche Ie 21 juin, la Fete des peres ... Messe specialement
preparee par les enfants ... «Chers papas, c'est votre tour ... »

Le cure souhaite la bienvenue aux touristes et vilh~giateurs qui
sejournent a Rawdon. «Nous vous considerons comme des membres
a part entiere de notre grande famille paroissiale» leur dit I'abbe
Vital Masse, a la messe et aussi au goOter qui la suivit, en plein
air, face au presbytere. C'est une heureuse coutume bien implantee.

Et c' est une autre rencontre oecumenique, cette fois a I'Eglise
Anglicane (Christ Church). Elle se tient en belle saison comme il
I'avait ete souhaite en fevrier demier.

NOUVEAU SYSTEME DE SON

On se plaignait, depuis longtemps deja, de la pietre qualite du
systeme de son dans l'eglise Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice.
II faHait se rendre a I'evidence que Ie systeme etait devenu desuet
et impuissant a repondre aux exigences contemporaines. En parti
culier chez les jeunes, chez qui on sait I'importance que I'on donne
aux chaines stereo! Pourquoi en serait-il autrement chez les moins
jeunes aussi. Comme l'a si bien dit Ie cure Masse: «Si une parole
merite d'etre dite, eHe merite d'etre bien entendue».

Les marguilliers ont decide de finaliser un projet qui mOrissail
depuis quelques mois, celui de changer totalement Ie systeme pour
installer des hauts-parleurs, des microphones, un ampliflcateur, toul
un systeme de son, quoi, plus modeme, plus perfectionne et plus
puissant. De quoi satisfaire les besoins presents et ceux de l'avenir
egaJement.

Avant la fin de J'ete on annonce la tenue d'une importante
rencontre de preparation au Bapteme. Les parents qui attendent cet
heureux evenement et Jes parrains et marraines deja pressentis sont
invites a y participer. On connaitra mieux ainsi la grande signifi
cation de ce Sacrement.

NOS GROUPES PAROISSIAUX

Le Semainier souligne la bienfaisante action de I' AFEAS dans
notre communaute. L'AFEAS c'est quoi? demande-t-on parfois.
«C'est un mouvement qui tient araffermir les liens entre les femmes
de la paroisse, dans Ie cadre d 'une reunion mensuelle oil if y a
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echange d'idees sur notre rale de femme au sein de la societe. L'ar
lisanat y tient une place importanle de meme que I' education». Les
reunions se tiennent Ie 3e mardi de chaque mois au Centre Commu
nautaire.

LA CONFERENCE ST-VINCENT-DE-PAUL a besoin de plus
d'espace pour bien remplir sa mission car celle-ci necessite la cueil
lette de vetements de denrees et quoi encore. Cette demande est
entendue par les dirigeants de la Fabrique qui permettront I'utili
sation du garage attenant a la maison du sacristain. Mais il faudra
y faire des renovations, un certain r~amenagement. Des dons seront
sollicites a cet effet par mesdames Marcelle St-Denis, Georgette
Larocque et Irene Menard.

Le 4 octobre une messe sera celebree al'intention des membres
de I'Age d'Or. Celle-ci sera suivie du souper annuel de l'organi
sation.

Le 3 octobre notre eglise est ouverte aceux qui veulent assister
a un interessant recital de notre chansonnier Gerard Cabana.

Pour une quatrieme annee de suite c'est la Semaine de la remise
de I'Evangile. «Pour un chretien se noumr de la Parole de Dieu est
un moyen indispensable de grandir dans la fob).

De nouveau la population est invitee avenir dans I'eglise, en
dehors des offices religieux. Cette fois, debut de novembre, il s'agit
de trois conferences sur Ie couple, donnees par Roland Durand, de
Quebec, I'auteur du film «L'amour du couple». Entree libre.

Un mois plus tard on reviendra dans Ie temple paroissial pour
entendre la chorale «Le coeur achanter», sous la direction de notre
organiste Luc Beausejour. C'est un concert de musique ancienne et
de cantiques de Noel.

Depuis l'arrivee du cure Vital Masse, on a constate que la
participation des chretiens est de plus en plus grande et continuelle
dans I'EgJise. Les fideles en sont les membres actifs, les animateurs.
De multiples initiatives incitent acette participation. On y repond
avec joie et interet.

Un Comite de pastorale paroissiale a ete forme. Un Comite de
liturgie et un Comite pour des messes d'enfants se reorganisent.
Bientat une garderie d' enfants verra Ie jour.
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Une ceremonie arnene ai'eglise les enfants de la malemelle de
la deuxieme annee. Au cours de la celebration ils seTOnt invites a
dire a Jesus qu'ils Ie choisissent comme AMI.

Le 22 novembre on annonce qu 'une garderie sera en service
durant la messe de 11 h 15 a I'intention des parents des enfants de 2
a 6 ans. Quatre meres de famille et six grandes filles ont accepte
de mettre cette garderie s'ur pied.

LES HANDICAPES. Avec la collaboration des Chevaliers de
Colomb on songe a doter I'eglise d'un systeme d'acces facilite aux
handicapes. La question est de connaltre Ie nombre possible de bene
ficiaires d'une telle amelioration. La question est al'etude. On s'in
fonnera.

Le 6 decembre, de nouveau, Mgr Rene Audet viendra confir
mer les enfants de 5e annee, a l'interieur d'une celebration eucha
ristique.

On n' oubliera pas les handicapes lors de la Fete de Noel. Un
souper·benefice est tenu au Club de Golf pour en assurer Ie finan
cement.

Le cure est heureux d'annoncer que Ie Pere Luc-Emile Foisy,
C.S.v., qui s'est absente, a cause de maladie, depuis plusieurs
semaines, reviendra preter son concours ala paroisse pour la periode
des Fetes.

Tous les couples qui Ie desirent verrontleurs fian~ailles benites
au cours de la messe de la veiJle de Noe1. II suffit d'en manifester
Ie desir.

Avec la fin de l'annee, c'estle moment de proceder aI'election
des nouveaux marguilliers ou marguillieres Mme Marcel Sicard et
M. Yvon Grenier sont choisis en remplacement de MM. Paul St
Denis et Denis Chevrette qui ont donne trois annees de loyaux
services.

Le cure a tenu asouligner que depuis I'automne 1980, Ie Frere
Jean-Baptiste Moreau (Mariste) a pris la direction de la «Chorale
des funerailles» et que celle-ci s'est acquiw~e de sa tache avec une
fidelite et une competence admirables.
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1982

La traditionnelle benediction des enfants reunis autour de la
Creche connait un succes grandissant. Cette fois on y ajoute des
chants et des «compliments» individuels ou en groupe, executes,
bien sOr, par les enfants,

La rencontre de prieres oecumeniques a lieu, cette annee, a
l'eglise Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice, sous la yresidence
de Mgr Rene Audet, eveque de Joliette. La chorale de 1'Eglise Unie
et celIe de Luc Beausejour participent acette occasion de partager
notre priere avec nos freres et soeurs des autres Eglises chretiennes,
en ce 20 janvier.

Un cours d'initiation a la sante physique est inaugure a La
Polyvalente des Chutes. Par ailleurs, on annonce qu 'un service Al
Anon est en disponibilite tous les jeudis soirs ala cuisinette du Centre
Communautaire.

Et la garderie du dimanche midi? Suite aune consultation, elle
sera abandonnee au cours de fevrier, n'ayant pas ete jugee aussi
necessaire que prevu. En effet la moyenne de presence etait descen
due a deux enfants. L'equipe de femmes et de jeunes filles avait
pourtant ete d'un devouement exceptionnel. Le cure offre aux mamans
une solution de compromis: «si votre enfant devient un peu trop
turbulent ou bruyant, vous pourrez vous retirer avec lui, quelques
instants, dans la petite salle du baptistere, a l'arriere de l'eglise.»

La Fabrique rend compte de son administration. L'annee 81
s'est soldee avec un surplus de $8,770.69 malgre une sensible
augmentation des frais de chauffage et d'entretien.

Nous sommes au 5 mars. Tous les fideles de toutes les Eglises
sont invites aparticiper a une priere commune en I'eglise Christ
Church (Anglicane) a l'occasion de la «Journee mondiale de la
priere».

Dimanche 16 mai on participera a la messe du 150e anniversaire
de fondation de la paroisse Sainte-Ambroise de Kildare. Un diner
suit la ceremonie religieuse. On se souvient que Saint-Ambroise
(Kildare) fut tout d'abord la paroisse Saint-Philippe lorsque Ie projet
de Mgr J.J. Lartigue d'y fixer I'eglise de Rawdon fut rejete.

«Le Semainier» donne avis qu'en raison du projet de cons
truction nouvelle au College Champagneur, la Fabrique devra reviser
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les clauses du contrat de 1913. Les paroissiens sont invites a une
reunion d'infonnation au Centre communautaire Ie 17 mars.

Le feuillet fait aussi part de la gratitude des missionnaires de
Santo Domingo (Republique Dominicaine) envers les citoyens de
Rawdon qui ont souscrit $600. lors du passage du Pere Gosselin,
missionnaire du Sacre-Coeur, I'autornne demier.

De son cote la Communaute des Hommes d'affaires du Plein
Evangile invite les citoyens aun diner-causerie au Toumesol, Ie 20
mars. Ala Poly valente des Chutes «Le theatre des Chutes» presente
Ie spectacle «Vie dans Jes chantiers» qui fait revivre les annees '40
avec sa musique, ses chansons, ses personnages et ses histoires,

A la messe de 7h30, Je 27 mars, Louis Duquette, du Centre
Diocesain, fera I'homelie. On se reunira ensuite pour une soiree de
sensibilisation aux besoins du Tiers Monde,

LA PASTORALE

Le cure Masse cherche continuellement a integrer les citoyens
dans la vie de chaque jour de J'Eglise. 11 met a leur disposition un
programme d'initiation ala Pastorale qui s'adresse aux la'ics desireux
de se rendre plus competents aprendre des responsabilites dans leur
Eglise. Dix cours, au total de 45 heures, seront donnes dans Ie
courant de deux annees. Le programme commencera en septembre.

Le 18 avril, Ja messe de 11 hiS sera animee par Robert Giguere,
animateur de Pastorale ala Polyvalente. En meme temps on annonce
la tenue d' une soiree d' information sur la confessionnalite dans Ie
cadre de la refonne scolaire. Avec notre eveque, nous essaierons
de trouver reponse a la question: «Voulons-nous une ecole confes
sionnelle, pluraliste ou autre?»

Le mardi 4 mai, les citoyens se joindront aux eleves et personnel
du college Champagneur pour fa ceremonie de Renouvellement de
la profession religieuse de Daniel Sylvestre, clerc de Saint-Viateur.
11 a travaille pendant les trois demieres annees ace College, Cette
annee il a entrepris un cycle de trois ans d'etudes en tMologie en
vue du sacerdoce. «Particulierement attache aux grands temps litur
giques de I'annee, Daniel reste attacM ala vie de notre communaute
chretienne.»
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NOS CAMBODGIENS

«Le Semainier» souhaite la bienvenue a Vanna et Vannak,
enfants de M. et Mme Vet Vong, cambodgiens anives a Rawdon
en 1980, qui ont re~u Ie bapteme au cours de la VeiIlee Pascale.
Vannak faisait aussi sa premiere Communion. M. Charles Desrosiers
et son epouse Fran~oise Lane sont les parrain et marraine de Vannak
et M. Gilles Grenier et son epouse Micheline Chaput pour Vanna.

Les nouvelles de la vie de la paroisse se continuent: Ie dimanche
18 avril, la messe de 10 heures sera animee par les FiIles d'Isabelle.
On annonce que lors de la Fete des Meres, grace ala participation
des enfants, la messe de 10 heures sera beaucoup plus elaborfe.

Le Pere Mondor, des peres Blancs, sera Ie predicateur de la
retraite paroissiale les 1 et 2 mai. II nous invitera acollaborer ala
propagation de la Foi.

La Fete de la Fide-lite, organisee annuellement par Ie Conseil
7047 des Chevaliers de Colomb, se tiendra Ie 8 maio

Les services speciaux educatifs en orialieme sont offerts aux
handicapes auditifs, des I'age de 4 ans. La Commission scolaire est
responsable de I' adaptation.

La Commission Scolaire des Cascades-L'Achigan offre aux
parents d'enfants de 4 ans, un service d'animation afin qu'ils puis
sent discuter de l'education de leurs enfants a partir de sujets qui
les interessent. Inscription a I'Ecole Sainte-Anne.

VISITE PASTORALE
DE SON EXCELLENCE MGR RENE AUDET

Tous les trois ans, environ, l'eveque fait sa visite pastorale.
Les 12 et 13 juin Mgr Rene Audet confirmera des eleves de Y.

Samedi Ie 12, fes dirigeants des mouvements et services paroissiaux
echangeront avec I'eveque suggestions et opinions.
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Le 6 juin, 1'abbe Marcel Houle, devient vicaire aRawdon en
remplacement du Pere Foisy, dont la convalescence s'annonce fort
longue.

LA CROIX ILLUMINEE

1I faisait triste de ne plus voir briBer la croix du Mont Pontbriand
depuis un bon bout de temps. Le systeme d'eclairage etait en panne.
ElJe brille de nouveau grace a1'intervention des techniciens mandates
par les autorites municipales.

Le 15 aoOt, une messe d' Action de Graces marquera la cele
bration du 50e anniversaire de creation de la Conference Saint
Vincent-de-Paul de Rawdon. Un sou per de I'amitie sera servi au
Centre Communautaire.

On prevoit I'inauguration du nouveau dmetiere oecumenique
de Rawdon, fin d'aoOt ou debut de septembre. Les terrains sont
main tenant en vente aux prix suivants: 2 places $100. plus $100
pour 25 annees d'entretien; 4 places $200. plus les frais d'entretien
precites et 6 places: $300. plus les frais de $100.

De nouveau ce sera bientot la grande fete de Noel et on annonce
que pour la troisieme saison la Chorale a 4 voix mixtes, de Luc
Beausejour, s'y prepare. Elle se compose de plus de vingt personnes
de tous ages et son repertoire comprend des oeuvres de la Renais
sance (profanes et sacrees) et aussi du folklore, des airs de Noel et
de nos chansonniers quebecois.

Par ailleurs, Monique Tessier, animatrice de chant doit demis
sionner pour cause de sante. Depuis des annees elle dispensait ses
services avec dynamisme et devouement. Soeur Rachel Mailhot, de
I' Academie Sainte-Anne a accepte de prendre la releve.

L'abbe Claude Sauvageau, vicaire, poursuivra ses etudes ami
temps dans Ie domaine de la foi des adultes. II demeure cependant
avec Ie service pastoral mais il doit se faire remplacer ala Commis
sion scolaire par Mme Madeleine Gravel, a son poste de conseiller
en education chretienne.

Le 27 novembre: «Bazar des personnes handicapees», organise
par Ie Centre de benevolat des handicapes de Rawdon, a la salle

119



communautaire de l'Eglise Unie.

La nouvelle loi diocesaine pennet maintenant d'elire un
marguillier pour un 2e mandat de trois annees. Robert Lussier est
reelu et Michel Beaupied remplace Jacques Guilbault.

1983

Le manque d'espace nous 'force a ne voir I'histoire de notre
paroisse que d'un rapide coup d'oeil. C'est un survol. Il s'y" trouve
pourtant tant d'evenements interessants. Nous avons fait Ie tour des
principaux evenements d'une annee ... et un peu plus. Nous ne
reviendrons pas sur les evenements et ceremonies qui ont un carac
tere annuel ou periodique afin de mieux nous altacher aceux qui
apportent une note nouvelle, un caractere innovateuf. Tout en souli
gnant certains petits faits qui font quand meme partie de l'histoire
de la paroisse.

Janvier et fevrier: C'est d'abord la prise d 'aube pour les servants
de messe. «Rejouissons-nous, dit Ie cure, qu'autant de jeunes et
aussi d'adultes offrentleurs services pour la gloire de Dieu».

L'animatrice de chant, Rachelle Mailhot, des Soeurs de Sainte
Anne, doit obeir a l'appel de ses superieures et nous quitter pour
une nouvelle mission au couvent de Lachine.

La paroisse a presente une plaque souvenir au Pere Luc-Emile
Foisy, c.S.V. a la fin de son sejour a Rawdon ou i1 fut cinq ans
vicaire et quatorze ans au service du College Champagneur.

En mars, deux pelerinages aI'Oratoire Saint-Joseph, dont l'un
est reserve aux servants de messe. Les paroissiens offrent leurs
condoleances au cure Masse qui a eu la douleur de perdre son pere.

Et de nouveau c'est la Semaine Sainte. La Veillee Pascale se
temUnera, cette annee, par une messe au cours de laquelle il yaura
benediction des fianc;ailles.

En avril: Conference de l'ecrivain Yves Theriault (citoyen de
la rue Metcalfe) a I'hotel de ville, sous les auspices de la Biblio
theque de Rawdon.

Des felicitations sont adressees aM. et Mme Rene Breault qui
celebrent leur demi-siecle de vie conjugale Ie 16 avril.
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«A titre de chretien on s'engage pour assurer la qualite de la
catechese et de la pastorale dans nos ecoles». Le cure incite les
citoyens a offrir leurs candidatures et a voter a I'election de leur
«Comite d' ecole».

La traditionnelle fete de la Fidelite, des Chevaliers de Colomb
se deroule Ie 7 maio

Le 15 mai: Pour la premiere fois un bapteme sera fait a I' in
terieur d'une messe dominicale. Le bapteme est confere aCharles,
fils de Rejean Breault et Francine Bessette. «Cette experience pour
rail bien etre repetee, dit Ie pasteur de notre paroisse, pour bien
indiquer que c'est toute 1a communaute paroissiale qui est nonna
Iement impliquee lorsqu 'un enfant est baptise».

Le 5 juin, c'est la reprise d'une ancienne coutume reJigieuse,
celie de la procession (hors de J'eglise) aI'occasion de la Fete-Dieu.
La procession se fera apres la messe de llhl5 et passera par la rue
Ste-Marie, apartir de la 7e avenue pour revenir sur Queen.

Namaskar: neuvieme festival oecumenique de la Foi, sous la
direction de Thomas Smith, de Chertsey.

Bien sOr il y aura, comme aJ'accoutumee, l'accueil aux esti
vants, touristes et villegiateurs aRawdon. Le goOter sera servi dans
Ie parterre, en face du presbytere si Ie temps Ie pennet ... sinon au
sous-sol de I'eglise, apres la messe de Ilh15.

Le 3 juillet, on souhaite la bienvenue a I'abbe Jean-Paul
Sylvestre, un parfait bilingue, qui celebrera la messe de 9 heures.
Ainsi I'abbe Claude Sauvageau pourra, en certaines occasions aller
preter ma!n forte au cure Beausejour qui assum~, a1a fois, 1a cure
de Saint-Emile d'Entrelacs et de Notre-Dame-de-Ia-Merci.

A I'ete 1983 on se rend compte qu'apres 27 annees, la toiture
de l'eglise accuse les ravages du temps. Elle sera entierement renou
velee au cours de l'ete au coOt de $20,550.

Le 27 juillet, les Petits Chanteurs de Laval, 50 choristes, donnent
un concert a l'eglise; musique sacree et chants polyphoniques de
toutes les epoques.

L'abbe Claude Sauvageau vient d'etre nomme vicaire aSaint
Lin, ViJle des Laurentides. Un nouveau vicaire arrive aMarie-Reine
du-Monde et Saint-Patrice, I'abbe Yves Provost.
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Un temoignage de gratitude est offert a l'abbe Sauvageau qui
a passe sept ans avec nous.

VISITE AU CIMETIERE OECUMENIQUE

Le pelerinage au cirnetiere prend de I'ampleur cette annee. Pour
la premiere fois, en effel, les paroissiens accompagneront les pretres
au nouveau cimetiere oecumenique apres la traditionnelle visite a
l'ancien. Oui, Ie nouveau cimetiere sera officiellement oecume
nique.

Les defunts des diverses Eglises chrhiennes se cotoient dans /a Paix du
Seigneur au cimetiere oecumenique de Rawdon.

Deja plusieurs sepultures y ont ete faites. La premiere, en date
du 17 fevrier 1983, est celle de John William Zandstra. Elle fut
suivie de celie de Louis-Philippe Berger, Ie 10 mars; de celie d' Aline
Desrosiers epouse de Rene Breault, le 27 juillet; de Rodney Mallette,
Ie 17 aout; de Bernardi Dumphy, Ie 22 aout et de Dora Melan~on,

epouse de Leo Ouellette, Ie premier septembre.

Le cure Gaston Marsolais avait deja fait les premieres demarches
aupres des autorites religieuses de Joliette. Elles seront continuees
par Ie cure Masse qui aura la joie de recevoir la confirmation de ce
caractere oecumenique, veritablement exceptionnel. Sans doute une
premiere au Quebec!

La Fabrique Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice en garde
l'entiere propriete et I'administration.
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CONGRES DES FILLES D'ISABELLE

Le mois de septembre sera marque par un important congres
a Rawdon. En effet, les 24-25-26 septembre, Ie Cercle local des
Filles d'Isabelle, sera I'h6te des Filles d'Isabelle du Conseil d'Etat
des Laurentides qui comprend les cercles des dioceses de Saint
Jerome, Joliette et Trois-Rivieres.

La celebration eucharistique, qui fait I'ouverture du congres,
est pres idee par Mgr Rene Audet, eveque de Joliette, assiste de
l'aumonier d'Etat, I'abbe Jean Matteau et d'e l'aumonier diocesain,
l'abbe Eugene Dumontier. Le Frere J.B. Moreau dirige la Chorale.
Le congres qui s'est tenu sous la responsabilite de la Regente d'Etat
Yolande Sauvageau a connu un grand succes.

LE TOIT...

Les dons totalisent presentement $5000. pour aider la Fabrique
adefrayer le cout de refection de la toiture de l'eglise ($20,550.).
On espere, bien sur, en recevoir d'autres. D'autant plus, annonce
Ie cure, que d'autres frais, de $500. cette fois, seront necessites par
la reparation du toit de la sacristie.

LA CROIX DE KILDARE

Le 16 octobre, c'est une belle fete religieuse: la benediction de
la nouvelle croix de Kildare. Une collecte faite ala messe dominicale
qui precede la benediction rapporte $174. Le Comite de la croix de
Kildare decide que $50. seront verses pour payer cinq messes dites
a l'intention des families qui etaient representees a la benediction.
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Le 22 octobre: «The Namaskar Festival of Faith» a l'eglise
United Church; une ceremonie oecumenique de prieres, de partage
et de reflexion se deroule de 9h30 a 16 heures 30.

DEVOIRS DU CURE ET DU VICAlRE

Savez-vous quels roles et devoirs sont specifiquement devolus
au cure et a son vicaire, Le «Semainier» du 16 octobre 1983 nous
les fait connaitre comme suit:

LE CURE: Administration generale de la paroisse; accueilles
lundi, mercredi et samedi; secretariat et correspondance; registres,
extraits etc.; Ecole Sainte-Anne, et Elementary School; Matemelles
et 1er cycle; - Communion aux malades; funerailJes et cimetieres;
Conseil de pastorale paroissiale; Comite de liturgie; la Saint-Vincent
de-Paul, - L' Age d 'Or; les Charismatiques; Entr' Aide et Amitie;
- Les pompiers; - Legion Canadienne; Oecumenisme; Equipe des
lecteurs; Redaction du «Semainier»; Comite de Pastorale scolaire;
Rencontres pastorales; Rencontres de Zone; Sessions d'etude; Conseil
presbyteral.

LE VICAIRE: Accueilles mardi, jeudi et vendredi; secretariat,
registres, extraits - Ecole Sainte-Anne, Elementary School, classes
speciales et 2e cycle; - communion aux malades; pastorale du
mariage; pastorale du bapteme; Chevaliers de Colomb; Filles d'Isa
belle; Scouts de Rawdon; Cursillistes; AFEAS; Chretien en milieu
rural; Presence du C.P.P. et au Comite de Iiturgie; Rencontres pasto
rales; Rencontres de Zone; Sessions d'etude et R 3.

On comprend facilement qu I iI ne soit pas fait mention de temps
de loisir!

HEURE MARIALE

Dans Ie cadre de I' Annee du Jubile de la Redemption, samedi
22 octobre, apres la messe de 7h30: Heure mariale animee par Soeur
Sylvie Beaudoin, Messagere de Marie.

Le 15 octobre avait eu lieu la premiere «Rencontre autour de
la Bible», avec Jean-Claude Cote. Quatre autres suivront les diman
ches suivants.

C'EST QUOI UN AGENT DE PASTORALE? Depuis quelques
annees un nouveau role s'est implante dans nos ecoles primaires,
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c'est celui d'agent de pastorale. Son mandat est de faire Ie lien entre
l'ecole etla paroisse, selon un plan d 'action propose par la conseil
jere en education chretienne de la Commission scolaire des Cascades
L' Achigan, Mme Madeleine Vendette-Gravel. Dans notre paroisse
- c'est Mme Charlolte Simard qui remplit cetle fonction d'agent
de pastorale.

LES CHEVALIERS DE COLOMB (conseil 7047) celebrentle
cinquieme anniversaire du conseil local. Une messe speciale a 5
heures est suivie d'un souper au Club de Golf, Ie 12 novembre.

- L'ecrivain de reputation intemationale Yves Theriault, est
decede a Rawdon. Une messe commemorative a ete ceJebree en
l'eglise Notre-Dame, a Montreal.

Le 3 decembre, de nouveau c'est Ie BAZAR du Conseil de la
pastorate paroissiate pour preparer les paniers de Noel destines au'x
moins favorises.

Le 8: celebration en I'honneur de Marie, en cette annee du
Jubile de la Redemption. Les 6 paroisses de ta Zone y participeront.

L' ancien cure Gaston Marsolais et les membres de sa famille
remercient les citoyens de Rawdon qui ont manifeste leur sympathie
lors du deces de I' abbe Jean-Marc Marsolais. Le frere de notre ancien
I?asteur fut un collaborateur assidu de la paroisse pendant des annees.
A la fin de juin, on procede a J'election des nouveaux marguilliers.
Mme Raymonde Beausejour est reelue et Mme Claudia Leblanc
remplace Mme Jeannie Neveu, qui a donne trois annees de devoue
ment.

1984

Les «rencontres autour de la Bible» voient surgir un nouveau
groupe, anglophone cetui-ci. II est anime par l'abbe Jean-Paul
Sylvestre. Le groupe francophone est confie aM. Jean-Claude Cote.

Nous entrons dans I' «Annee de la Redemption». II est resolu
d'en faire une «annee de la Reconciliation communautaire».

«The Festival of Faith», une autre ceremonie oecumenique se
deroule celte annee aChrist Church, Eglise Anglicane. (21 janvier)

Le 1endemain debute la «Semaine de I'Unite des Chretiens».
Une semaine de prieres.
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BIENVENUE dans la famil1e des enfants de Dieu a Camille
Cheng, fils de Boun Phay Cheng et de Boun Kong Tang, de Mont
real. Baptise ici Ie dimanche 15 janvier.

Le 2 fevrier: soiree speciale de prieres pour Ie Renouveau
Charismatique. Messe a 19h30 et soiree d'information au Centre
communautaire.

La messe du 19 fevrier sera animee par les Scouts et Jeannettes,
dans Ie cadre de la semaine du scoutisme et du guidisme.

Luc Beausejour fait un nouveau stage d'etudes musicales en
Europe. En Hollande cette fois.

Une rencontre oecumenique se fait Ie Dimanche des Rameaux
(15 avril). Bilingue, cette rencontre est organisee par I'Eglise Angli
cane mais elle se tient a Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice.

Le 16 avril nouvel te manifestation oecumenique: la Rencontre
Biblique, animee par I'abbe Sylvestre a !'Academie Sainte-Anne,
a l'intention de tous les chretiens.

MATIN DE PAQUES OECUMENIQUE

LE MATIN DE PAQUES (22 avril) Selon la tradition main
tenant etablie a Rawdon, les chretiens sont invites a se rendre a la
Croix de Kildare afin de prier et de cueillir l'eau de paque~. Le
rendez-vous est fixe a4h30 sur ce terrain de la famille Paul-Emile
Beausejour. De caractere oecumenique: les pasteurs et les fideles
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de toutes les Egtises de Rawdon sont convies. Apres la cueillette
de reau, il y aura priere a la Croix, animee par les differents pasteurs.
Suivront Ja messe et Ie dejeuner a la cabane it sucre Gregoire.

UNE PIEUSE
COUTUME

L'EAU DE PAQUES ... Le Semainier a pubJie un article fort
interessant sur «I'Eau de paques». En void Ie texte: «Tres tot Ie
jour de Paques au matin, mon pere se rendait au ruisseau avoisinant
notre demeure. II aJlait chercher de «I'eau de paques». Cette eau
doit etre cueillie avant Ie lever du soJeil. Elle a la propriete de se
conserver sans se corrompre. J'ai appris aussi que souvent cette eau
est utilisee pour soigner certaines maladies. Mais au-deja de ses
proprietes de conservation et de sa valeur curative, cette eau cueillie
Je matin de Paques se veut surtout un grand symbole de VIE que
nous apporte Ie Christ ressuscite. Autrefois tous les baptemes avaient
lieu Ie matin de paques. En allant cueillir cette eau de Paques nous
voulons com me la Samaritaine au puits de Jacob, accueillir Jesus
lui-meme, cette eau vive, don de Dieu, qui coule deja dans nos
veines et qui est pour nous promesse de vie etemelle.»

PELERINAGE DE LA REDEMPTION

Le 8 avril avait lieu Ie Pelerinage de toutes les paroisses de la
Zone pour marquer I' Annee de la Redemption: La Zone pastorale
comprend les paroisses de Notre-Dame-de-Ia-Merci, St-Emile
(Entrelacs) Chertsey, St-Calixte, Ste-Julienne et Rawdon. Chaque
paroisse en mouvement, portant une croix, se dirige vers I'eglise
Marie-Reine-du-Monde et St-Patrice pour une celebration commu
nautaire de la Redemption et du Pardon du Seigneur. Depart de la
procession au centre Ouimet puis par la rue Metcalfe 4e et Queen
pour se rendre a I'eglise vers 14h45. Messe suivie d'un gouter au
Centre communautaire.
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Le Mois de Marie offrira roccasion de renouer avec une autre
belle tradition, celle de la Neuvaine a ~a Croix de Kildare, du 23
au 31 maio Le dernier soir sera marque par la celt~bration de I'Eu
charistie «en temoignage de notre fo~ a Notre Dieu et Pere, avec
l'assistance de la Vierge Marie» ecrit Ie cure dans Le Semainier.

FETE-DIEU OECUMENIQUE

C'est une heureuse innovation. Une premiere qui rejouit Ie coeur.
La Fete-Dieu, aRawdon, reunitenf,in tous les chretiens! Quelle belle
et impressionnante ceremonie que cette procession du Saint
Sacrement, escorte, suivi, entoure par les chretiens et les pasteurs
de toutes les Eglises de Rawdon.

A huit heures du soir, ce 24 juin 1984, la Procession, selon Ie
programme, partira de I'EgJise Anglicane pour se dirj.ger par Metcalfe,
puis a la 4e avenue ou il yaura un bref arret a I'Eglise Unie avant
de reprendre la route vers Ie reposoir, rue Queen, au College Cham
pagneur et se terminer ensuite a I'egllse Marie-Reine-du-Monde et
Saint-Patrice.

L'esprit oecumenique des rawdoniens vient de donner nais
sance aune nouvelle tradition!

L'ABBE JEAN-GUY PIETTE
VICAIRE

Responsable de la desserte Lorenzo-Gauthier, aJoliette, l'abbe
Jean-Guy Piette, arrive a Rawdon, Ie premier juillet, en rempla
cement de l'abbe Yves Provost, vicaire depuis une annee et qui est
maintenant assigne aSt-Calixte.

L'abbe Piette participera, une semaine plus tard, a la tradi
tionnelle rencontre de I' accueil aux touristes et villegiateurs, en face
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du presbytere (ou au sous-sol en cas de mauvais temps).

Ne a Lanoraie Ie 8 aout 1943, Jean-Guy Piette fit ses etudes
primaires a Lanoraie de 1949 a 1956. II poursui vit ses etudes clas
siques de 1956 a L964 au Seminaire de Joliette puis sa fonnation
ecclesiaslique au Grand Seminaire de Montreal, de 1964 a 1968.

II fut ordonne pretre par Mgr Jette, Ie 2 juin 1968, aLanoraie.

II fut d' abord professeur au Semina ire de Joliette en 1968 puis
vicaire aSaint-Barthelemy en 1969 et 1970.

De 1970 a 1974, il exen;a sa pastorale paroissiale a titre de
vicaire aBerthier tout en elant conseiller en education chretienne a
la Commission scolaire de Berthier-D' Autray.

Residant aBerthier, il devint, de 1974 a78, conseiller en educa
tion chretienne, a la fois a la Commission scolaire de Berthier
D' Autray et acelie de Nord-Joli.

En 1978 et jusqu' en 1982 il fut, ala fois, vicaire aBerthierville
et responsable de la paroisse de L'Ile Dupas.

De 1982 a 84, l'abbe Jean-Guy Piette fut responsable de la
Communaute chretienne Lorenzo-Gauthier et animateur de pasto
rale, atemps partiel (83-84) au Pavillon-Jeunesse, de Joliette, avant
d'etre nomme aRawdon Ie premier juillet 1984.

La paroisse Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice est done,
en ce moment, sous la responsabilite spirirueUe de deux jeunes pretres
fonnes selon la pensee du renouveau et de l'oecumenisme de Vatican
II. Voila qui promet de I'action!

PIQUE-NIQUE AKILDARE

Dans Ie cadre des vacances d'ete, c'est un grand rassemblement
familial, bilingue, a la Croix de Kildare, pour un pique-nique qui
suivra la messe, vers midi, Ie dimanche 19 aout. Chacun apporte
son panier ... et des fleurs qui seront deposees devant la croix. Et
la fete se continuera avec des jeux et des chansons!

La Croix de Kildare est devenue Ie lieu privilegie des rendez
vous. Le dimanche 7 octobre, Ie premier anniversaire de I'erection
de la nouvelle croix sera souligne par une belle manifestation de
piete qui coi'ncidera avec Ie mois du Rosaire. Ce sera une soiree de
priere «aux flambeaux».
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Notre organiste venu a Rawdon cet ete retourne en Europe.
Cette fois la releve est assuree par une jeune etudiante en piano du
Conservatoire, MIle Nathalie Breault.

LE BAZAR ANNUEL

I.e bazar du Conseil de Pastorale de la paroisse se tient Ie premier
decembre. Rappelons que Ie Conseil cst alors forme de M. et Mme
Jack Redmond, M. Mme Adrien Breault, M. Mme Raymond Gravel,
M. Mme Rejean Breault, Jean-Claude Cote et les deux pretres de
la paroisse. La vente des objets apportes par les fideles et les bons
d'achat rapportent la somme de $3100. qui servira a I'achat des
«paniers de Noel» pour les moins fortunes.

Les nouveaux marguilliers: Lise Beausejour et Rejean Rivest
qui remplacent Mme Marcelle Sicard et Yvon Grenier.

La fin de I' annee est soulignee par une soiree oecumenique de
Chants de Noel, interpretes par un choeur mixte al'Eglise Unie.

A. notre eglise, il y aura concert de chants de Noel par la chorale
de la Plac'e Bourget, sous Ja direction du Pere Fernand Lindsay.
L'annee 83 avait debute avec Ie bapteme d'une adolescente, Martine,
une orpheline que la Conference St-Vincent-de-Paul avait prise sous
sa protection quand elle est venue vivre aRawdon. M. et Mme Paul
St-Denis furent ses parrain et marraine.

L'annee 84 se terminera, elle, par Ie bapteme d'une autre
adolescente, Tara Marlin, fille de Murray Marlin et de Linda Fiore.
Jusque-Ia de foi anglicane, elJe a manifeste Ie desir de joindre I'Eglise
catholique, alaquelle appartient sa mere. Elle sera baptisee aMarie
Reine-du-Monde et Saint-Patrice Ie 3 decembre 84.
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1985

De retour chez-nous, ]'organiste et c1aveciniste Luc Beausejour
(organiste a Marie-Reine-du-Monde-St-Patrice) offrira Ie premier
concert de musique sacree de l'annee, Ie 20 janvier, dans ]'eglise
Christ-Church (Anglicane).

NOUVEL ECLAIRAGE DE LA CROIX

Une fois de plus tes rawdoniens ont ete prives de leur croix
lumineuse. Celle fois Ies problemes sont serieux. Le moment est
venu de renouveIer Ie circuit electrique, I'ancien etant completement
deleriore. On devait envisager une depense de $14,000. Par qui et
comment Ia payer?

L'heureuse collaboration de M. Yvan Joly, devenu proprietaire
du Centre de ski du Mont Pontbriand, apporte Ja solution. Le systeme
d'eclairage de la Croix Iumineuse passera par Ie circuit electrique
du Centre de Ski. Le coCll de la reconstruction du systeme est ainsi
abaisse a$6000. Les municipalites du village et du Canton verseront
chacune $2000. ella paroisse absorbera J'autre part de $2000. «Pas
de collecte speciale, dit Ie cure ... mais les dons seront re'Sus avec
gratitude, soil a l'egIise, soit au presbytere ... Cetle croix est une
source de benediction!»

Soulignons que, peu apres, une personne a fait don de $500.
anotre eglise en remerciement ala T.S. Vierge pour faveur obtenue.
Le 24 fevrier, «Le Semainier» rapporte que $700. ont ete recueillis,
a ce jour, en dons pour les frais absorbes par la paroisse dans Ie
renouvellement de I' eclairage de la Croix du Mont Pontbriand.

Du 3 au 9 fevrier c'estla Semaine de Ia canne blanche. «Quand
nous rencontrons des aveugIes dans la rue ou les edifices pubhcs,
pourquoi ne pas leur aider. Mais avec respect et delicatesse. Les
aveugles ont besoin de notre comprehension», lisons-nous dans Ie
Semainier.

UNE SEMAINE SAINTE OECUMENIQUE

Nous en venons a decrire, plus en details, I'une des manifes
tations oecumeniques si caracteristiques de Rawdon que nous avons
soulignees des Ies premiers paragraphes de celle «Bien belle histoire».
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En effet, la Semaine Sainte de 1985 fut oecumeniquement cele
bree. Le Dimanche des Rameaux, 31 mars: Rencontre oecumenique
bilingue aI"Eglise anglicanc Christ-Church; lundi, 1ec avril: Rencon
tre biblique bilingue, animee par I' abbe Jean-Paul Sylvestre, aI' Aca
demie Sainte-Anne; mardi: Confercnce en angJais sur les refugies
salvadoriens au Honduras, au Centre communautaire; mercredi:
Onction des mallades au Centre communautaire Marie-Reine-du
Monde et Saint-Patrice; Jeudi Saint: Rencontre oecumenique a
I'Eglise Unie: Ceh~bration de la Cene du Seigneur. Benediction des
pains que J'on pourra rapporter chez soi. Adoration par les divers
groupes paroissiaux aMarie-Reine-du-Monde-St-Patrice; Vendredi
Saint: Celebration de la Passion et Communion. Le Chemin de la
Croix; Samedi: VeilJee Pascale al'eglise catholique. Celebration de
la Lumiere, benediction de I'eau et bapteme. Messe de la Veillee
de Piques. Dimanche de Piques: Le matin a 4h45, rendez-vous
oecumenique a la Croix de Kildare. (Un petit feu allume sur les
Heux indique I'endroit de la rencontre). Cueillette de l'eau de Paques
et prieres par les pasteurs de toutes les Eglises de Rawdon. Messe
suivie d 'u d6jeuner a la cabane a sucre voisine.

Le mois d' avril se terminera avec la traditionnelle Fete de la
Fidelite pour tous les couples qui ont un important anniversaire de
mariage a cel6brer. De nouveau la ceremonie religieuse est oecu
menique.

Au mois de mai, (Ie 4) J' Age d'or celebre ses dix annees d'exis
tence. Messe et banquet en soiree,

De nouveau c'est la Neuvaine ala Croix de Kildare. Une inno
vation ace sujet: un autobus transportera gratuitement ceux qui ne
peuvem se vehiculer. Le car partira de I'eglise chaque soir, apres
la messe.

26 mai: Messe speciale pour les Cadets de r Ambulance St
Jean, a 11 hIS; une vingtaine de cadets y feront leur promesse.

Par ailleurs on annonce que pour la septieme annee «Passe
Partout», dispensera ses activites aupres des parents d'enfants de 4
ans. Inscription a I' Ecole Sainte-Anne. Nicole Chayer-Gariepy en
est I' animatrice.

La Fete-Dieu sera de nouveau celebree de fac;on oecumenique
a Rawdon, Ie 9 juin. Le programme prevoit que les fideles et Ies
pasteurs de toutes les eglises chretiennes participeront aune proces-
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sion qui partira de Christ-Church (Anglicane) avec un arret a]'Eglise
Unle, puis au Reposoir du College avant d'atteindre Marie-Reine
du-Monde et Saint-Patrice. Chacun souhaite une belle temperature.
En cas de pluie on fera la procession a l'interieur de I'eglise.

Les citoyens se joignent au cure pour feliciter I'organiste et
directeur de chorale, Luc Beausejour, qui vient de se voir octroyer
Ie Premier Prix en clavecin lors des concours de Boston.

A l'eglise Anglicane, la c1aveciniste Martha Hagen donne un
concert Ie 22 juin, sous Ies auspices de la C.M.L.

Un autre concert, cette fois a I'eglise de notre paroisse: flute J

orgue et clavecin avec Richard Roberto, Terry Ellen Christopherson
et Luc Beausejour, le premier septembre.

Parmi les activites coutumieres, il y a eu, bien sOr, l'Accueil
aux villegiateurs fin juin; la Semaine de la Legion Canadienne du
7 au 14 juillet avec sa «parade de messe» et Ie pique-nique familial;
Ie «lavethon de la Protection Civile; et Ie 15 septembre c' est de
nouveau Ie pelerinage a nos deux cimetieres.

L'equipe «Developpemenl et Paix», de Rawdon a convie les
citoyens a une soiree d'information au Centre Communautaire.
Conference et video sur la secheresse au Bresil ont pose la question:
«Aujourd'hui peut-on nourrir tout Ie monde?»

Soeur Annette Labelle, des Soeurs de Sainte-Anne, qui a oeuvre
depuis quelques annees chez-nous, part en mission pour HaIti Ie 14
septembre.

LES CHEVALIERS DE COLOMB ont souvent contribue 11
l'equipement de notre Centre Communautaire. De nouveau, Ie 15
septembre, ils souscrivent $\000. pour l'achat d 'un ecran de qualite
particuliere, dit-on, (projection par I'arriere) qui permet une bonne
visibilite en plein jour. Plus tard les Chevaliers de Colomb offriront
un retroprojecteur. Ce qui aidera beaucoup al'animation vivante de
nos liturgies.

Le 22 septembre Le Semainier annonce avec joie l'ordination
de Daniel Sylvestre, religieux Clerc Saint-Viateur, qui fut l'un de
nos animateurs aux celebrations liturgiques.

Le 6 octobre, la paroisse offre ses felicitations au Frere Germain
Lemay, mariste, du Camp Morgan, qui celebre son 60e anni versaire
de vie religieuse.

133



LA FIN DE L'ACADEMIE?

La directrice et superieure de I' Academie Sainte-Anne, Soeur
Reine Fafard, annonce que c'est la derniere annee que l'institution
dispensera Ie cours de secretariat. «Le Semainier» pose la question:
QueUe sera la nouvelle vocation?

Parmi les demieres activiles de I' annee 85, soulignons la partie
de cartes de I' AFEAS; Ie Bazar du Conseil de Pastorale et la cele
bration du Joe anniversaire de fondation du Renouveau Charisma
tique de Rawdon.

UN ACTE
DE COURAGE

Et la population Felicite notre concitoyen, Bernard Gauthier,
dont I'acte de bravoure qu'il a pose, lui a valu la reconnaissance
officielle par Ie «Certificat de collaboration du public». Le coura
geux concitoyen avait pose un acte d'initiative et de bravoure Ie 27
juillet dernier quand il se porta au secours de M. John McNulty qui
etait inconscient dans la chambre de sa maison alors ravagee par un
incendie. Mme Gauthier s'etant rendu compte qu'il y avait un incen
die chez ses voisins, au 3336 rue Metcalfe, eveille son mari qui se
precipita sur les lieux du sinistre, ml!lni d'un simple boyau d'arro
sage, pendant que sa femme appelait les pompiers. M. McNulty,
qui avait rente d'eteindre les flammes a('aide d'un balai, etait rentre
dans sa maison quand M. Gauthier y arriva. II n' hesita pas avisiter
la maison en feu pour enfin trouver M. Mc Nutty, inconscient, au
pied de son lit. II Ie prit dans ses bras et Ie sortit de la maison.

Le maire de RawdoJil, Michel Lane, Ie chef des pompiers Richard
Erickson et les agents de la So.rete du Quebec aRawdon, dont Ie
sergent Andre Savard, ont chaleureusement felicit€ Ie recipiendaire
du «Certificat de courage et d'initiative».

Et, de nouveau, c'est la joyeuse fete de Noel!
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1986

CHANGEMENTS ECCLESIASTIQUES

Des Ie debut de l'annee, Ja paroisse catholique sera privee des
excellents services de son prelre parfaitement bilingue, I'abbe Jean
Paul Sylvestre. II quitte Rawdon pour Rome ou il sera pendant cinq
mois, l'aumonier a la Maison generale des Freres Maristes. lei it
etait prepose aux messes et ceremonies en langue anglaise et aumo
nier du Camp Morgan des Freres Maristes. Les services qu'il a
rendus pendant deux ans et demi ont ete fort apprecies et la paroisse
a tenu ase joindre au cure pour lui temoigner la gratitude generale.
Et aussi, lui souhaiter bonheur et succes dans sa nouvelle mission.

ACHRIST CHURCH, Ie pasteur Brian Rees est aile occuper
un poste important al'Universite d'Oxford, en Angleterre. Le reve
rend Canon Daniel Fleming, lui succede ala direction de la paroisse
anglicane de Rawdon, ]a plus ancienne des paroisses religieuses de
notre village.

NOTRE 150e ANNIVERSAIRE

Le cure Masse soUicite des suggestions de meme que le concours
de benevoles en vue de fonner Ie Comite d' organisation et de prepa
rer Ie programme des celebrations du 150e anniversaire de fondation
de notre paroisse, en 1987. Les marguilliers fonl une etude de la
question Ie 13 fevrier et Ies citoyens sont convoques pour Ie 13 mars.
A cette reunion on fera le partage des taches se]on les aptitudes et
disponibilites de chacun. Sous la presidence d'honneur du cure Vital
Masse, Ie comite est ainsi forme: Presidente Mme Denise Breault;
vice-president Fernand Guilbeault; secretaire Cecile Lane; secretaire
adjointe, anglophone, Phyllis Groves; tresorier, Michel Dubord, c. a.
et de Michel Beaupied, Gilles Boucher (remplace par Rejean Rivest)
et Jeannie Neveu.

HEURES SAINTES: Chaque premier vendredi du mois, il y
a des Heures saintes. En fran<;ais, de 3 heures a 4 heures p.m. et
en anglais de 2h a3 heures.

L'eglise, annonce Ie cure, sera aussi ouverte au public les
deuxieme et quatrieme vendredis, de 3h a4 heures pour favoriser
la priere et la rencontre avec Ie Seigneur.
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Les marguilliers font rapport que l'annee 1985 s'est soIdee par
des revenus de $155,737.47 et des depenses de $148,909.22, lais
sant ainsi un surplus de $6,827.25.

LA SEMAINE SAINTE OECUMENIQUE

Le matin de Paques, les fideles des guatre Eglises de Rawdon
et leurs pasteurs perpetuent la tradition, maintenant bien etablie a
Rawdon, celie de la cueillette de I'eau de Paques a la Croix de
Kildare, sui vie de la messe et du dejeuner 11 la cabane asucre.

Toute la Semaine Sainte est religieusement suivie de fa'!on
oecumenique.

Le mardi, l'Eglise Unie conviait les fideles a son Christian
Coffee House.

Le mercredi, une reunion oecumenique des paroissiens et de
leurs pasteurs se tient ala salle d' oeuvres de la paroisse Anglicane.
L'invite et animateur est Ie Rabin Perry Cohen, professeur specialise
en christianisme au CEGEP de Montreal. Il est accompagne d'un
assistant venu du Vermont.

Un repas juif de la Paques est servi avec explications de nos
racines juives et les symboles et les chants de la civilisation judeo
chretienne. II faut repeter pour satisfaire la demande de plusieurs
citoyens.

La participation d'un rabin aux celebrations de la Semaine Sainte
aRawdon est une premiere. ElJe a souleve beaucoup d' interet.

Le Samedi Saint a permis aux rawdoniens de vivre une tres
ancienne coutume polonaise qui consiste en la benediction du pain,
des oeufs (bien decores) et des viandes de la Fete pascale. Cette
ceremonie qui se deroule chez-nous depuis quelques annees a lieu,
dans I'apres-midi, al'eglise Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice.

La retraite paroissiale a ete prechee, dans les deux langues, par
Ie Pere Norbert Fournier, c.s. v. Su~et. Dieu et ses differents visages:
l'Eglise, Ie Pardon. II y eut une rencontre a l'heure du diner avec
les etudiants de la Polyvalente des Chutes.

La Fete de la Fidelite a voulu, cette annee, atteindre un plus
grand. nombre de couples. Les anniversa ires de mariage celebres
etaient a compteI' de cinq ans ... dix ans etc. Cette fete commence
par une messe oecumenique pour se terminer par un banquet.
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II a ete annonce que Rawdon participera au Congres national
du Renouvellement conjugal (World Wide Marriage Encounter) les
27-28 et 29 juin, sous la bannihe «Celebration 86 ... et Ie reve
continue» .

Le 27 avril, English Meeting ... Les paroissiens anglophones
sont convies a une reunion au sous-sol de l'eglise pour elire un
Cormte de Coordination des nombreuses activileS des benevoles.

DEUX ORDINATIONS interessantes: 4 mai, a Saint-Henri de
Mascouche, celIe de M. Aurele Lapointe, diacre et Ie 8 juin, a la
cathedrale de JolieUe, I'ordination de M. Andre Marsolais, au diaco
nat pennanent.

CYBERNETIQUE: Une session de cybemetique humaine est
tenue a Rawdon du 23 au 25 maio II s'agit d'une session sur la foi,
en soi et en l'autre, pour batir un monde rempli d'amour.

En meme temps on annonce la tenue d'un service de fonnation
pastorale du diocese de JolieUe, en collaboration avec Ie College
Marie-Victorin. C'est un programme d'initiation.

Rawdon participe, cette annee, ala souscription d'un fonds de
$10,000. pour faire venir et accueillir quelques familles de refugies
de Hong Kong. C'est un appel de notre eveque.

APRES 120 ANS... LES SOEURS DE SAINTE·ANNE

L'annee 1986 marque Ie 120e anniversaire de I'arrivee des Soeurs
de Sainte-Anne a Rawdon. On sait tous les eminents services qu'eJles
ont rendus a notre communaute, d'abord, mais aussi aux milliers
de jeunes filles, venues de partout, parfaire leurs etudes a I'Aca
demie Ste-Anne. C'est run des rares couvents bilingues de haute
formation:

La paroisse tout entiere a participe aux fetes religieuses du 22
juin avec la messe solennelle. Au cours de cette celebration Ie cure
Vital Masse a presente I'homrnage de gratitude de la paroisse aux
religieuses, dont I'apostolat sl fructueux est profondement apprecie
ici.

Voici Ie texte integral de l'allocution prononcee par le cure
Vital Masse, lors de cette messe de la reconnaissance: Chers freres
et soeurs: - «II me semble qu'il ne peut y avoir de meilleur endroit
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que reunis autour de la table du Seigneur pour rendre aujourd'hui
un hommage ala fois simple et sincere anos Soeurs de Sainte-Anne.

Nous nous sentons rassures de pouvoir utiliser la priere de
I,Eglise et la priere meme de Jesus pour dire notre merci avec telle
ment plus de force et de profondeur.

Nous aimons aussi associer anotre cri de reconnaissance toutes
ces generations qui depuis 120 ans ont pu apprecier ]a presence si
bienfaisante des filles de Mere Marie-Anne, en notre paroisse.

Ii n'est pas besoin de faire un long sondage pour nous ren9re
compte que I' Academie Sainte-Anne, par toutes ces educatrices qui
lui ont donne une arne, a marque notre milieu, sans oublier que son
rayonnement a largement deborde les limites de notre territoire. Sous
Ie signe d 'un devouement atoute epreuve, ces femmes ont toujours
developpe chez les etudiantes un ideal qui ne pouvait porter d'autre
nom que I'excellence.

Et s'il est permis d'avoir quelque peu, pour un instant, un esprit
de clocher, je dirais que nous perdons un fameux bon voisin.

Que de fois nous avons fait appel anos soeurs d'en face, qui
pour se faire aider dans son homelie en anglais, qui pour emprunter
une salle pour nous depanner, qui pour demander quelque autre
service, etant toujours assures d'etre bien re~us.

Que de fois, en temps de fete comme en temps plus reguliers,
nous avons partage leur table accueillante et fratemelle.

Que de fois aussi Ie partage de leur priere a ete pour nous une
cause d'edification et d' encouragement.

Notre merci, nous voulons I'adresser atoutes les religieuses de
Sainte-Anne qui, un jour ou l'autre, ont oeuvre dans notre paroisse.

Nous disons aussi notre merci aux autorites de la communaute
des Soeurs de Sainte-Anne pour nous avoir permis de beneficier,
pendant 120 ans, de la qualite de leur education. C'est avec joie
que nous voyons les divers paliers de cette autorite representes
aujourd'hui pour cette fete de reconnaissance par Mere Colette Dube,
superieure generale, Mere Rita Gareau, superieure provinciale et
Soeur Reine Fafard qui depuis quelques annees, comme superieure
locale, sait si bien im,:arner parmi nous I'esprit de Mere Marie-Anne
tout en donnant la touche contemporaine qui s'impose.
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S'il erait permis de faire encore quelques particularites notre
paroisse se doH, je pense, de dire un merci plus special aquelques
unes:

- aSoeur Yolande Vachereau pour la patience qu'elle a eue
a nous aider dans nos homelies en anglais et nous empecher ainsi
de faire trop rougir les oreilles de Shakespeare;

- aSoeur Blanche Huot pour son souci aaller reconforter les
malades en leur apportant la communion et en les encourageant de
ses bonnes paroles.

- aSoeur Rachele Mailhot qui a su mettre acontribution ses
talents d'organiste aussi souvent que nous en avons eu besoin;

- enfin un merci encore plus special aSoeur Marcelle Desro
chers qui, pendant 18 ans comme sacristine pour notre eglise, a su
collaborer de mille et une fa~ons a rendre au Dieu trois fois saint
Ie culte qui lui est dG.

Le temps passe toujours trop vite quand on est en bonne compa
gnie. Ces 120 ans de presence des Soeurs de Sainte-Anne parmi
nous auront paru trop courts. Mais votre souvenir restera toujours.
MERCI1»

Cette fete, malheureusement, devait marquer la fin de cette
belle epoque. Les Soeurs de Sainte-Anne annon9aient leur decision
de vendre leurs immeubles de Rawdon et mettre fin, ainsi, aI' Aca
demie Sainte-Anne. Un rappel historique de leur bienfaisant sejour
aRawdon est public dans Ie present volume.

LE PERE CHARLES MOREAU O.M.I.

Depuis pres de six mois l' abbe Sylvestre a quitte la paroisse
et Ie cure attendait toujours la venue d'un pretre bilingue pour pren
dre charge de la messe en langue anglaise. Le cure et Ie vicaire
devaient entre-temps partager ce devoir.

Ala fin du mois de juin, l'abbe Masse etait certes bien sincere
dans ses souhaits de bienvenue au R. Pere Charles Moreau, Oblat
de Marie Immaculee, religieux en semi-retraite apres un long sejour
missionnaire au Connecticut. Le Pere Moreau devenait l'aum6nier
des Freres Maristes, au Camp du Lac Morgan et acceptait de dire
la messe dominicale anglaise a 9 heures a Marie-Reine-du-Monde
et Saint-Patrice. Chez les Maristes, l'oblat retrouvait son frere, Jean
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Baptiste Moreau, frere mariste, celui-Ul meme qui dirige avec tant
de devoucment et de competence la Chorale des funerailles de la
paroisse depuis 1980.

Le Pere Moreau a rendu de nombreux services a la paroisse
depuis sa venue a Rawdon.

Le 29 juin, plusieurs des notres se rendront al'eglise de Saint
Damien-de-Brandon pour assister a I'ordination de Raymond Gravel,
originaire de cette paroisse. La Legion Canadienne tienl sa parade
d'eglise a Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice Ie 6 septembre,
au debut de sa semaine annuelle de festivites. Cette visite de nos
veterans a J'eglise revet un caractere plus officiel, cette fois, car Ie
Pere Moreau procedera ala benediction de leurs drapeaux. De plus
c'est Ie 60e anniversaire de la Legion Canadienne.

Le 8 septembre, a I'Eglise Unie, c'est la journee de «Brigade
Canada» avec I'inscription des gar~ons et filles de 12 a 18 ans et
des gar~onnets de 6 a11 ans. Ce mouvement oecumenique mondial
se nomrnait autrefois «Boys Brigade in Canada». 11 est mixte main
tenant. Les 42 brigadiers et brigadieres sont diriges par Ie Capitaine
Jim Groves et la lieutenante Phyllis Groves.

LES 7S ANS DU COLLEGE CHAMPAGNEUR

Le samedi 13 septembre les anciens du college se retrouvent
pour celebrer cet important anniversaire. Le dimanche 19 octobre,
a La messe de 11 heures 15, c'est la celebration religieuse, par une
messe solennelle sous la presidence de Mgr Rene AUdet, eveque de
Joliette, assiste des abbes Masse et Piette et du R. Pere Andre Leith,
C.S.v. qui fait l'homelie. Une allocution est egalement prononcee
par Ie Pere Jean-Guy Meagher c.s.v. Le directeur-general du College,
M. Raymond Gravel adressa ses remerciements ases collaborateurs
et a la population.

La Chorale de la Place Bourget, de Joliette, sous la direction
du Pere Lindsay, ajouta a la ceremonie l'atmosphere des grandes
fetes. Au coors de cette messe d' Action de Graces on a rendu
hommage au regrette cure J.M. Landry, qui fut Ie fondateur du
college St-Ansetme, devenu Ie college Champagneur.

Un bref historique de cette institution est publie dans Ie present
volume.
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GRANDS FRERES...

Une invitation est faite aceux et acelles qui desirent participer
aI'organisation et au developpement de I'agence des Grands Freres
et Grandes Soeurs, aRawdon. On s'adresse aM. Constantin Bagordo,
qui est aussi Ie president de I'Age d'or, de la paroisse.

Cette organisation serait une nouvelle source d' aide disponible
aux families monoparentales.

MINISTERE DE LA COMMUNION

Le 14 septembre debute une session de fonnation des personnes
appelees adonner une assistance aux pretres pour la distribution de
la communion. On foumira ainsi aux participants et participantes
Ies moyens de mieux vivre Je ministere de la communion durant la
messe: soit Ie Symbole du pain et du yin; Ie sens des rites de la
communion et l' importance de ce service dans l'assembIee cele
brante.

RESSOURCEMENT DE NOTRE FOI

En novembre une session de six soirees au Centre Commu
nautaire pennettra aux participants(tes) de comprendre et de vivre
avec Ie catechete et theologien Raymond Tremblay, Ie «ressour
cement de sa foi».

Le 22 novembre Mgr Rene Audet procedera, au cours de la
messe de 19h30, au «Rite d'admission» de Claude Ritchie, de Chert
sey, dans sa demarche pour devenir pretre un jour.

UNE CENTENAIRE

La doyenne de Rawdon, Mme Joseph Perreault est decedee Ie
9 novembre, soit trois semaines avant d'atteindre son centenaire, Ie
6 decembre.

MESSES DE NOEL

II Ya deux semaines Ie cure a fait un sondage quant aux heures
des messes la veille de Noel. II s 'agissait de decider 1'heure alaquelle
la messe anglaise serait celebree. Par une forte majorite on a formule
Ie voeu que les heures habituelles scient maintenues.
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APPEL AUX BRICOLEURS:

Le cure et Ie comile d'organisation des Fetes du 150e anni
versaire de la paroisse invitent les bricoleurs et menuisiers a faire
preuve de leur imagination et de leur habilete en soumettant des
maquettes ou des modeles du chiffre «150e~>. Les pieces ou dessins
soumis seront exposes a la vue des paroissiens.

A l'ecole Ste-Anne, c'est un concours de dessins pour Ie choix
d'un macaron du jubilee paroissial. Steve Guilbeault en a ete Ie
gagnant. Son dessin est de tres heureuse inspiration.

Le demier Semainier que nous consultons, celui du 7 decembre
1986, annonce une assemblee des paroissiens, apres la messe de 10
heures de cc jour, en vue d'elire deux nouveaux marguilliers. Mme
Raymonde Beausejour tennine six annees de service et Mme Claudia
Leblanc, trois annees. Celle-ci peut etre reelue pour un autre mandat
de trois ans. Mme Leblanc a ete reelue et Mme Lise Archambault
a ete elue pour un premier mandat de trois ans.

La Conference St-Vincent-de-Paul est tres heureuse de faire
rapport que la derniere guignolee a rapporte la jolie somme de $3,300.
La presidente, Marcelle B. St-Denis souligne la gratitude de tous
et chacun a I'endroit de Pauline Belair, la caissiere, a Paul et a
Gerard de meme qu' aux consoeurs qui ont accorde une devouee
collaboration.

CONCERT OECUMENIQUE DE NOEL

Dimanche, 14 decembre, les chorales des Eglises Vnie, Christ
Church (anglicane) et de I'eglise catholique, se sont donne rendez
vous au temple de Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice pour
executer des chants de Noel entrecoupes de prieres bibliques. Vne
belle occasion, dit Ie cure, de fraterniser avec nos freres et soeurs
d'autres religions tout en nous metlant dans I'a'mbiance de Noel.»

C'est aussi, pourrions-nous ajouter, une bien heureuse fa~on

de terminer I'annee d 'une communaute chretienne particulierement
oecumenique!

MARGUlLLJERS-J987

Mme Lise Beausejour, MM. Rejean Rivest, Michel Beaupied, Dr
Gilles Charette, Mmes Claudia LeBlanc et Lise Archambault.
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LES SOEURS DE SAINTE-ANNE
SONT TOUJOURS A. RAWDON

Vingt-et-un ans apres Ie depart des enseignantes de la congre
gation de Sainte-Anne de l'ecole du meme nom, Rawdon voyait
avec regret la fermeture de )'Academie Sainte-Anne qui jouissait
d'une grande renommee depuis cent-vingt ans.

On avait peine a croire que Rawdon serait prive des services
des Soeurs de Sainte-Anne qui furent si precieux, tant dans J'en
seignement qu'aupres de la paroisse elle-meme.

Et voila qu'au moment ou s'annoncent les fetes du 150e anni
versaire de la paroisse Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice, Ie
cure Vital Masse nous apporte une [res heureuse nouvelle. Son
message se lit comme suit:

«Bonne nouvelle» ... Apres avoir pense qu'une page etait dHi
nitivement toumee, voila qu 'un nouvel espoir surgi: trois ou peut
etre quatre religieuses de Sainte-Anne arriveront bientot pour travail
Jer en paroisse. Elles devraient loger dans la maison appartenant a
la Fabrique, connue sous Ie nom de «maison du bedeau», Une fois
de plus, done, la chance nous sourit»,

LA FAMILLE
TERRIENNE
DE L'ANNEE

Les agriculteurs de Rawdon et de la region ont ete fort honores
lorsqu 'en 1975 la famille de M. et Mme Ludger Breault a ete procla
mee «Ia famille tenienne de I' annee» , au Quebec. La ferme familiale
est sise au Rang Kildare.

Une belle fete a reuni un grand nombre de rawdoniens Ie samedi
13 decembre 1975, alors qu'a la suite d'une messe celebree a dix
sept heures trente, un banquet erait servi au Centre Communautaire.
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LE «MIRACLE DES AGNEAUX»

Un evenement «merveilleux», que I'on situe vers I'annee 1858,
a souvent ete raconte, de generation en generation, aRawdon.

L'abbe Nazaire Piche, qui fut cure de St-Alphonse de Rodri
guez de 1855 a 1860, avait ete requis pour venir porter Ie Saini
Viatique chez John Carroll, au 7e rang, de Rawdon.

La voiture qui Ie transportait aurait ete heur1ee par un attelage
que conduisait, semble-t-il, I'un des trois fetards ou grossiers fanfa
rons qui y prenaient place.

L'abbe Piche empecha son cocher de molesler ou meme de
reprimander Ie conducteur fautif. II lui ordonna de continuer sa route
tout bonnement, l'assurant de la protection de la Divine Providence.

En arrivant chez Carroll, on a raconte que sept ou huil agneaux
se sont approches de la voiture et qu' au moment ou Ie pretre en
descendit avec Ie Saini Viatiquc, plusieurs se seraient inclines en
s 'agenouillant sur leurs pattes de devanl. Au grand emerveillement
bien sur, des membrcs de la famille Carroll, agenouilles eux-memes
sur Ie perron de la maison.

Le Pere Napoleon Pare, S.J. publia cet evenement dans Le
Messager Canadien du Sacre-Coeur, enjuin 1923. Le n~cit fut repris,
plus lard par L'Echo de St-Fran~ois (la Maison La Reparation) Pointe
aux-Trembles, a Montreal. A chaque publication Ie recit prit un
caractere de plus en plus «romancC» ... mais les faits principaux ne
subirent pas de modification. Les archives de notre paroisse posse
dent copie d'un texte anglais, destine au Messager du T.S. Sacre
ment, en juin 1927. On se refere alors aux souvenirs de I'abbe
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Nazaire Piche, devenu, en 1860, Cure de Lachine, OU il decectera,
du reste, en 1900. M. Piche etait ne a Saint-Sulpice, (L' Assomption)
le 27 juillet 183.1, fils de Benjamin Piche et de Lucille Rivet. 11 fut
ordonne aMontreal en 1854.

D'AUTRES PRECISIONS

Selon les informations recueillies par l' abbe Gaston Marsolais,
ancien cure de Rawdon (1968-80), la maison de John Carroll, etait
situee apeu pres la, OU de nos jours, les rues Queen et Shakespeare
se croisent. Done non loin de la piste de ski du Mont Pontbriand.
Au debut de la colonisation de Rawdon, soit vers 1824 et apres, i1
est fait mention que Ie missionnaire J. B. McMahon a pJusieurs fois
celebre la messe daris la maison de John Carroll. Celui-ci fut Ie
premier marguillier en 1837.

L' une des filles de John Carroll, Annie, epousa un autre de
nos premiers colons irlandais, Alexander Daly.

Or, it appert que c'est precisement Alexander Daly qui alla
querir I'abbe Piche, a Saint-Alphonse, Ie priant d'apporter la
Communion a son beau-pere, John Carroll.

Le cocher dont il est fait mention dans Ie recit etait donc Alexan
der Daly. Ce n' est pas la seule fois que son nom revient dans I'his
toire de Rawdon. C'est lui, entre autres faits, qui fit don de sa vieille
maison faite de billots, au bout de la Sixieme avenue, et qui abrita,
tant bien que mal, les deux soeurs de Sainte-Anne et leurs 61eves
apres I'incendie de leur premier couvent en 1865,

D'autres precisions? Alexander Daly et son epouse Annie Carroll
eurent trois enfants. Un fils, Fred, qui s'etablit au Kansas OU deux
de ses ganrons devinrent pretres, Ie premier Jack, fit carriere d'en
seignement aI'Universite de St-Louis, Missouri et Ie second al'Uni
versite de Gonzagues, aDenver, au Colorado.

Quant a leurs deux filles, l'une, Rose-Mary, entra chez les
Soeurs de Sainte-Anne et fut attachee a I'Hopital Saint-Joseph, a
Victoria, en Colombie Britannique; I'autre, Lucy demeuree a
Rawdon, fit carriere d'infirmiere, elle aussi. Le nom de Nurse Lucy
Daly, fait aussi partie de notre histoire locale.
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Un pique-nique aux chutes Donvin en 1890.

La maison et rattelage du Dr Newton Smiley.
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L'EnUCATION

LES ECOLES ANGLAISES DE RAWDON

L'histoire de I'education dans la region de Rawdon remonte a
1826 alors que s'ouvrit la toute premiere ecole. Connue sous Ie nom
de l' «ecole du missionnaire Burton», elJe se situait au premier rang
de Chertsey. Dirigee par William Gordon Holmes, elle comptait 31
eleves. Peu a peu des ecoles apparurent dans les divers rangs et,
deja en 1847, on en denombrait 12 que frequentaient 527 eleves.

Jusqu'en 1863, a10rs que fut creee 1a premiere Commission
scolaire catholique, 1es ecoles de Rawdon donnaient l'education,
indifferemment, aux eleves protestants et catho1iques. Meme apres
I'existence des deux commissions sco1aires confessionnelles, les
ententes furent nombreuses entre elles quand Ie potentiel d' eleves
ne motivait pas I'amenagement, dans un meme secteur, de deux
ecoles separees.

La commission anglophone, designee sous I' appellation «School
Commission of the Parish of St. Patrick of Rawdon», divisa la region
en huit quartiers ou secteurs chacun ayant un representant respon
sable de I'entretien de l'ecole, dans son secteur, de meme que du
releve des enfants en droit de frequenter l'ecole. Originairement i1
s'agissait des enfants ages de 7 a 14 ans mais un amendementelargit
bient6t cette fourchette a 17 ans.

Le responsable devait aussi s'assurer que la quantite de bois
requise pour chauffer I'ecole soit livree avant la fin de novembre.
Ces huit hommes, car il s'agissait exclusivement d'hommes, rele
vaient de la Commission scolaire composee d'un president, d'un
secretaire-tresorier et de deux commissaires. Elle avait la respon
sabilite de I'administration des ecoles, j'embauche des ensei
gnants(tes) et de toutes preoccupations financieres s'y rapportant.
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En 1861 Rawdon comptait donc huil secteurs, ou quartiers, dix
ecoles ou douze professeurs enseignaient a 321 eleves. Le salaire
de I'enseignant(te) pouvait varier entre $76. et un peu moins de
$200. par annee. Sauf le'dimanche et quelques joumees de fete,
statuees par les commissaires, ils devaient etre en classe chaque jour
de I'annee scolaire. A l'origine celle-ci s'etendait d'aout aavril. La
periode fut ensuite modiflee du premier septembre au 30 juin, soit
208 jours d'enseignement. En vertu du contrat d'embauche l'en
seignant(te) etait tenu(e) d'allumer et d'alimenter Ie chauffage (un
poele ou une foumaise-tortue) et d'assurer la proprete de l'ecole, a
I'intl~rieur comme a I'exterieur!

II arriva assez souvent que des ecoles fussent temporairement
ferrnees acause de la penurie d'enseignants qualifies. L'annee scolaire
risquait d'etre interrompue si un enseignant(te) etait soudainement
juge(e) inapte soit par la Commission scolaire ou par l'inspecteur
du gouvemement ou encore par suite, de la demission de I'ensei
gnant(te).

L'ECOLE DU
VILLAGE DE

RAWDON

L'ecole No 1 a ete celle du village, rue Queen. En 1880 elle
fut remplacee par une nouvelle ecole amenagee, cette fois, en face
de l'eglise anglicane, dans]a Troisieme Avenue. C'etait, cetle fois,
une «ecole modele», donnant Ie cours secondaire selon I' actuelle
designation. L'enseignement elait donne par deux professeurs en
cours elementaire et I'aulre en cours secondaire.

Trenle ans plus lard, SOil en 1909, cetle ecole fut remplacee
par celie que I'on designail familierement «I'ecole blanche»,
construile a l'angle de la rue Melcalfe el de la Qualrieme Avenue.
Elle complail lrois classes. Le coms elementaire se donnail dans
une vasle classe au rez-de-chaussee cependanl que les eleves du
secondaire elaient loges dans deux classes a l'etage.
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Au cours des annees 1900 les ecoles des rangs disparurent
gradueIJemenl et leurs eleves devaient se rendre aux ecoles du village.
Certains choisirenl de se Joger dans les environs cependanl que
d'aulres devaienl s'astreindre a des Jongues marches ... sauf pour
quelques privih~gies qui pouvaient utiliser Ie voiturage si un cheval
etait en disponibilite a la fenne! Dne modeste allocation de transport
elail payee aces eleves par la Commission scolaire.

A la fin des annees 40 toutes les ecoles de rang etaienl disparues
et des lors la Commission scolaire accepta pleinemenl la respon
sabilite du transport des etudiants residant aun mille ou plus de leur
ecole.

«L'E-cole blanche» devint incapable de loger ces nombreux
nouveaux venus. II fut juge opportun de construire un nouvel
immeuble beaucoup plus important el dote des amenagements, des
agencemenls fonctionnels dignes d 'une ecole modeme.

Le nouveau complexe scolaire fut bali a l'arriere meme de la
vieille «ecole blanche», avec fa~ade rue Metcalfe. Au printemps de
1950 les eJeves de I'ancienne ecole n'eurent qu'a prendre leurs livres
et cahiers et a traverser la cour de recreation pour entrer dans leurs
classes respectives de I'imposante nouvelle ecole. Officiellement
appelee «Rawdon Consolidated School» cette demiere groupait les
classes de la premiere ala onzieme annees. L'immeuble fut agrandi
cinq ans plus tard et, par la suite, deux annexes prefabriquees furent
ajoutees. C'est I'ecole que l'on conna'll de nos jours.

Lors du fusionnement de plusieurs commissions de la region,
en 1972, la Commission scolaire LaurenvaJ, dont les bureaux admi
nistratifs etaient a Rosemere, fut creee. Cette commission n'avait
la juridiction que des cours elemenlaires alors que les ecoles secon-
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daires relevaient de la Commission regionale North Island. Rawdon
ne disposant pas alors d 'ecoles publiques secondaires , les enfants
etaient vehicules par autobus al'ecole secondaire de Jolielte.

En 1973 une entente, entre les commissions protestantes et
catholiques, pennit aux enfants catholiques desireux de frequenter
l'ecole anglaise, de s'inscrire aux cours de l'ecole protestante. La
session scolaire de 1973-74 comptait 78 inscriptions d'enfants catho
liques, La catechese etait assuree par Ie cJerge de Ja paroisse Marie
Reine-du-Monde et Saint-Patrice. Cet arrangement existe toujours,

En 1979 les commissions scolaires furent de nouveau reorga
nisees etla region de Rawdon fut integree ala Commission scolaire
Laurenval I de Laval. Cette commission a regroupe les ecoles tant
secondaires qu'el ementaires.

Aujourd 'hu i «Rawdon Elementary School» compte 103
etudiants et un personnel compose de 7 enseignants. EJle dispose,
avec fierte, d'un programme complet d'ordinateurs pour tous les
cours, un programme «special» (pour les doues etles surdoues) ainsi
que des classes alternatives reservees aux eleves eprouvant des diffi
cultes d'apprentissage dans certaines disciplines specifiques.

Un programme de descente de ski instaure depuis pres de vingt
ans pour les eleves de troisieme a la sixieme annees se poursuit
depuis ce temps. En ces 7 dernieres annees des cours de natation
sont offerts atous les eleves de l'ecole. Un programme d'education
de plein air a pennis aux etudiants de se et 6e de jouir d'un sejour
d 'une semaine aSainte-Agathe pour s' adonner aux activites de plein
air au cours des quinze dernieres annees, Une histoire digne de
grande fierte pour une humble ecole de campagne!
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LA TURBULENTE HISTOIRE
DE L'ECOLE SAINT-LOUIS

L'Ecole secondaire Saint-Louis, que nous connaissons de nos
jours, rue Albert, fut, a ses debuts, la premiere ecole de la toute
nouvelle Com.mission scolaire catholique (dite dissidente) de la
paroisse Saint-Patrice. Elle ne comptait que 55 eleves.

Disons tout de suile que c'elait en 1863. Quatre ans plus tard,
la paroisse cornptait une seconde ecole. La premiere, dite I'ecole
No 1, confiee en 1866 aux Clercs de Saint-Viateur, devint une ecole
reservee aux gar~ons.

L'inspecteur Dorval fait rapport au Surintendant de l'lnstruc
tion publique que ['ecole de Ja rue Albert est dirigee par Ie Frere
Aime Champoux, C.S. V. et compte 37 eleves.

A l'age de 23 ans, Ie Frere Aime Champoux est, a fa fois,
directeur et seul enseignant de l'ecole Saint-Louis. II est, de plus,
maitre de chapelle a I'eglise Saint-Patrice.

Le Frere Alban Beaudry C. S. V., presentement membre du
personnel professionnel du College Champagneur, 13. titre de secre
taire de direction, s'esl interesse depuis longlemps deja al'histoire
des Clercs de St-Viateur et particulierement aleur aposto]at aRawdon
ou it oeuvre depuis de nombreuses annees. Nous devons a ses
patientes recherches de precieuses et fort importantes informalions
dont il a bien voulu tirer les textes de quelques bulletins polycopies,
a l'occasion des Fetes du 75e anniversaire du College, cette annee.

II nous apprend ainsi que, ne a Saint-Paul de l'Industrie, en
1843, Aime Champoux joignit la Communaute des Clercs de Saint
Viateur, que Mgr Ignace Bourget avait amenee de Vourles (France)
en 1847. La communaute etait elJe-meme de date recente. L'abbe·
Louis Querbes avait recueilli chez-lui, a Vourles, quelques jeunes
gens dont il voulait faire des instituteurs, des sacristains, des chantres,
afin d'aider a la reorganisation de l'enseignement que les sequelles
de la Revolution de 1789 avail reduil a un etat lamentable. Rome
approuva la creation de cette nouvelle communaute Ie 31 mai 1839.
Le Pere Querbes, choisit Ie nom de Viateur en memoire du jeune
homme qui avail ete Ie bras droit de Saint-Just, son eveque, el dont
il proposa Ie modele a ses disciples.
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C'est en effet Ie 28 mai 1847 que les freres Champagneur,
Chretien et Fayard amverent 11 JoJiette pour y creer un noviciat.

Ordonne pretre, et devenu ainsi Ie Pere Champagneur, il fut
nomme superieur et maitre des novices du College de Joliette.

Le frere Champoux se trouva done parmi les premiers groupes
de novices de la communaute jolieuaine.

«L'UNIVERSITE DE RAWDON»

Le frere Beaudry souligne que Ie choix du Pere Champagneur
porta sur Ie frere Champoux pour prendre la responsabilite de l'ecole
Saint-Louis de Rawdon «parce qu'ille savait capable de vivre seul,
meme accable de travail et de privations».

II etait certes Ie «sujet ideal» face aux conditions qu'il alJait
devoir accepter 11 Rawdon. Car il fut effectivement seul, absolument
seul, de 1866 a 1875 et charge, en plus, de divers devoirs exterieurs
aI'ecole dont, bien sur, celui de maitre de chapelle. II etait loge au
presbytere et ainsi appele a rendre divers services. «II etait doue
d'une belle voix et bien servi par un talent musical», ecrit Alban
Beaudry.

A ses debuts, en 1866, l'ecole Saint-Louis compte 10 eleves
irlandais. L'annee suivante Ie frere Champoux enseigne 11 37 g~ons.

Le frere Beaudry a trace du frere Champoux un portrait edifiant
base sur son inlassable devouement, son jugement sain, sa finesse
d'esprit et sa remarquable charite.

Ses cleves manifesteront souvent leur gratitude et leur amitie
a leur ancien enseignant.

Deux de ses anciens eleves devinrent des religieux, Clercs de
Saint-Viateur, deux fils d'une famille souche de Rawdon, Ie Frere
Patrick Corcoran et Ie Pere Andre-Thomas Corcoran. Tous deux
s'illustrerent. Patrick fut l'auteur de trois importants manuels d'en
seignement: «Grammaire anglaise», «Le nouveau secretaire
commercial» et «Lois et formes commerciales».

Quant aAndre-Thomas, il accepta d'aller enseigner en France.
Pendant six annees il fut un professeur fort bien cote a!'Ecole Saint
Michel, de Paris.
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Un fait amusant, ne d'une boulade du pince-sans-rire qu'il etait,
a ete souligne par Ie frere Alban Beaudry. «Un jour, ecril-il, un de
ses eleves parisiens, sans doute charme par sa science et ses talents
de communicateur, lui demande OU it a fait ses etudes. Le Frere
Thomas Corcoran repond, avec un sourire entendu: «A l'Universite
de Rawdon».

Cette reponse, on ne l'oublia pas et la reputation du professeur,
dit-on, contribua a celle de sa petite patrie d'origine et de son Alma
Mater!»

II acceda a la pretrise en 1887 et, de 1900 jusqu'a son deces,
il fut provincial des Clercs de Saint-Viateur a Chicago.

UN PEU 0'AIDE EN 1875

Quelques confreres furent envoyes, a tour de role, en renfort
au frere Champoux a partir de 1875.

Mais en 1878, il fut rappele a Joliette et I'ecole Saint-Louis
fut fermee pendant une periode de dix-huit annees. Le frere Cham
poux deceda en 1924 a l'age de 81 ans.

1905: La classe de Mlle Philomette LaSalle.

153



C'est grace aux efforts tenaces du cure Frederic-Alexandre
Baillairge, que l'ecole Saint-Louis fut enfin reouverte en 1896.

L'ancienne ecole etait situee sur une partie du terrain destine
par Ie cure Landry arecevoir I' Academie Saint-Anselme et elle faillit
devenir, en 1911, la cuisine du pensionnat confie aux Clercs de
Saint-Viateur. On jugea preferable de construire une annexe plus
fonctionnelle acet effet et la petite ecole fut demenagee, Ie 15 juillet
1911, en bordure de la rue Albert, sur un terrain qui se situerait,
en 1986, entre la maison de M. Beaulac et celie de M. Rowan.

Depuis 1913 les Soeurs des Saints-Coeurs de Jesus et de Marie,
de Joliette, assumaient Ie service de la cuisine arAcademie Saint
Anselme. Deux de ces religieuses faisaient de l'enseignement a
I'Ecole Saint-Louis.

Devenue vetuste, la vieille maison fut vendue aux encheres au
prix de $350. Ie 5 septembre 1927.

Aussitot une autre ecole, juste derriere l'ancienne, fut construite.
Elle fut Mnite et inauguree Ie 27 novembre 1927 par Son Excellence
Mgr Guillaume Forbes, eveque de Joliette. Entre-temps I'enseigne
ment fut dispense dans diverses classes temporairement installees
dans des maisons du village.

1901: Eleves et enseignante.\' de l'Ecole Saint-Louis, rue Albert.
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Les religieuses enseignantes, aI'Ecole Saint-Louis, purent enfin
trouver Ie gite dans leur ecole. Jusqu'au 28 janvier 1928, elles avaient
dfI loger, avec leurs consoeurs, au dortoir amenage au-dessus des
cuisines de l' Academie Saint-Anselme.

En 1934, une toute nouvelle ecole sera construite. Et, cette
fois, la Commission scolaire du village a tenu a ce qu'el1e soit
modeme et plus fonctionneIle. De briques rouges, la batisse avait
des dimensions respectables, puisque six classes furent amenagees
a l'int€rieur de ses deux etages.

Le cure de Saint-Patrice de Rawdon etait alors l'abbe Louis
Beaudry. II etait tres influent aupres des Clercs de Saint-Viateur ou
I' un de ses ondes avait joue un role important et ou it etait lui
meme tres respecte ayant cree «Alfred the Great Academy», alors
qu'il etait professeur d'anglais au College de Joliette.

Sur ses instances Ies Clercs de Saint-Viateur acceprerent de
prendre, anouveau, la responsabilite de cette ecole pour gar~ons.

Un maIheureux incendie detruisit la nouvelle ecole, Ie samedi
13 fevrier 1954.

Des I'annee suivante l'Ecole Saint-Louis etait reconstruite. Les
travaux avaient debute Ie 6 aout 1954. Le site de l'ecole etait quelque
peu deplace. L'edifice etait construit, toujours rue Albert, mais celle
fois aI'angle de la Sixieme avenue. Entre-temps les classes se pour
suivaient dans des locaux temporaires.

Le 10 janvier 1955 professeurs et eleves faisaient leur entree
dans la magnifique ecole que l' on connait encore de nos jours.

155



Les travaux furent executes par I'entrepreneur Laforest, de
Joliette, au cout de $120,000. L'inauguration officielle en fut faite
par Ie cure Vincent Piette, Ie 2octobre 1955.

Cette ecole eIementaire passera plus tard sous la gouveme
administrative de Ja Commission Scolaire des Cascades-L'Achigan.

UN NOUVEAU MALAISE

Les services du Frere Champoux avaienl ete dispenses pendant
douze annees. Mais de 1878 a18961 'ecole fut fermee suite au depart
de son unique enseignant.

De nouveau I'ecole Saint-Louis allait etre abandonnee par les
Clercs de Saint-Viateur, cette fois apres un quart de siecle de service.

Vers Ie 20 fevrier 1959, I'eveque de Joliette communique au
cure Piette qu'a la fin de I'annee scolaire, les Clercs de Saint-Viateur
retireront leurs enseignants de I'ecole Saint-Louis de Rawdon.

La premiere raison invoquee est la penurie de religieux dispo
nibles qui, d' ailleurs, obLige la comrnunaute ase retirer de plusieurs
maisons d'enseignement.

On allegue de plus que la presence, a l'ecole Saint-Louis, de
cinq institutrices (appelees asuppleer aI'insuffisance du nombre de
CLercs) melees aux religieux, est pour Ie moins incommodante.

II est ega1ement question d'un differend qui semblait s'inten
sifier entre les «Clercs et certaines personnes qui ne Leur se~blent

pas tres sympathiques».

Le cure faitaussitOt valoir que la solution au probleme de la
presence mixte de religieux et d'institutrices est relativement faciLe.
On pourrait tout simplement transferer les deux classes de 3e annee
des garlSons aI'Ecole Ste-Anne et descendre ainsi la 4e annee, dont
madame Beausejour est l'enseigl1ante, au premkr etage, a~a place
de J'Ecole Saint-Patrick, ce qui aurait pour effet d'iso1er tout a fait
Les freres enseignants.

Effectivement un changement est fait. C'est ainsi que Ie 27
fevrier 1959, les responsabJes de SI. Patrick' School, qui loge dans
l'immeuble de l'ecole Saint-Louis, remettent les clefs ala direction
de Saint-Louis et vont s'installer a l'Ecole Sainte-Anne.
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La menace persiste toutefois et Ie cure Vincent Piette s' inquiete
au point de decreter, pour Ie 25 jUin, un «mercredi de jefme general»
a Rawdon, pour obtenir Ia faveur que les Clercs de Saint-Viateur
demeurent a I'ecole Saint-Louis.

Mais la decision de Ia fin de janvier des C.S. V. semble bien
etre finale, irrevocable.

LES MARISTES ARAWDON

Le cure n'hesite plus a chercher 'ailleurs une solution a ce
probleme qui risque de priver l'ecole de l'enseignement religieux.
Le 4 mars I' abbe Piette se rend a Laval, en compagnie du Frere
Joseph Levesque, C.s. v. (pionnier du College Champagneur) aupres
des Freres Maristes, dont il sollicite les services en releve aux Clercs
de Saint-Viateur.

Le procureur general des Maristes, Ie Frere Donatien, se dit
flatte de la confiance du cure de Rawdon, mais il fait comprendre
a I'abbe Piette que la communaute n'a malheureusement pas d'en
seignants disponibles. II y a chez les Maristes la meme rarete de
sujets due a l'inquietante diminution des vocations religieuses.

La visite du cure Piette aLaval n'aura pas ete vaine cependant.
Si l'ecole Saint-Louis n'allait pas etre confiee aux Maristes, faute
de professeurs disponibles, Rawdon aurait, par contre, la joie de
voir I'etablissement des Maristes ad'autres fins.

Le Procureur general signale au devoue pasteur que sa commu
naute songe a la creation d'un camp de vacances dans les environs
de Laval ou des basses Laurentides et que, deja, on lui a parle de
fa~on louangeuse de la beaute de la region de Rawdon et de la
salubrite de son climat. II semble bien que I'entretien qu'il vient
d'avoir avec Ie cure de Rawdon fut Ia cause du declic decisif.

L'abbe Vincent Piette a ecrit, dans ses notes personnelles que:
«I'acquisition des terrains Lebel, au lac Morgan, par Ies Maristes
et l'amenagement qu'ils y ont par la suite realise sont l'oeuvre de
la Providence». II souligne, intentionnellement, que lous Ies accords
dans cette transaction furent signes un mercredi. «L'intervention de
Saint-Joseph est bien evidente» ecrit-il.

La devotion de M. Piette a Saint-Joseph est telle que c'est
presque toujours Ie mercredi qu'il choisit pour la plupart des evene
ments importants relevant de sa decision.
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Pour l'ecole Saint-Louis, J'association des Clercs de Saint
Viateur ou d'une autre communaute de freres enseignants est bien
finie.

La premiere semaine de mars 1959 apporte a la Commission
Scolaire la decision definitive des C.S.V. de retirer leurs religieux.
Deux motifs deja connus sont allegues: (I) manque de sujets
(2) difficulte de collaboration avec certaines personnes de la localiteo

Une precision sera apportee au cure Vincent Piette, Ie 4 mai,
alors que Ie Pere Galarneau, assistant-Provincial, a convie Ie cure
adiner avec lui au College Champagneur.

11 lui glisse, dans la conversation, certaines allusions que Ie
cure aurait pu interpreter apeu pres de cette fa<;on: «il serait souhai
table que TOUS les membres de la Commission scolaire soient en
accord avec tes religieux enseignants si la paroisse a l'intention
d'obtenir les services d'une autre communaute»o

ST. LOUIS SCHOOL

Jusqu'a la reforme de l'education, au mitant des annees 60,
I'ecole Saint-Louis affirma son utilite et ses incessants progres. Mais
la creation de fa Polyvalente des Chutes draina les eleves vers la
nouvelle grande ecole regionale, de la 18e avenue . Avec Ie resultat
que l'ecole de la rue Albert fut desel1ee. Sa fermeture, cependant,
fut d'une relative courte duree, car en 1978, la Commission scolaire
protestante manifesta Ie desir d'en faire la location afin d'y loger ]e
trop plein de ses eleves 0 Le marche fut conclu et Ie 24 octobre, 170
eleves anglophones occuperent les classes de I'etablissement.

C'est done apres quinze mois de silence que I'ecole de la rue
Albert reprenait vie. Sous I'egide de la Consolidated School Board,
elle devint la «St. Louis School» 0

Ce n'est que temporairement, bien sur, et dans Ie but d'ac
commoder la commission scolaire protestante, que la Commission
scolaire des Cascades-L' Achigan ceda l'immeuble de la rue Albert
et ses installations.

Un certain temps rattachee a la Polyvalente, elle est devenue
l'Ecole secondaire Saint-Louis et y dispense I'enseignement a la
Premiere secondaire. Le premier juillet 1986, lors du decret d'in-

158



tegration des cours primaires et secondaires, la Commission Scolaire
Regionafe de Lanaudiere disparait et la responsabilite devient celie
de fa Commission Scolaire des Cascades-L' Achigan que dirige M.
Jean-Marie Bellemare. Devenue ecole individuelle de la Commis
sion Scolaire, l'Ecole Saint-Louis a pour directeur M. Jacques Poli
quin. Elle compte 248 eleves.

L'ECOLE SAINTE-ANNE

Madame Bertha Lane et mademoiselle Laurence Pelletier sont
panni les enseignantes qui ont connu une epoque, pour Ie moins
eprouvante, qui exigeait une force de volonte, un courage sans limite
et sGrement aussi une authentique vocation si on compare les condi
tions actuelles de J' enseignement avec celles qui existaient il y a
quarante ou cinquante ans. Toutes deux sont pourtant encore en
pleine activite atitre de benevoles des oeuvres charitab1es de Rawdon.

L' ainee des deux anciennes institutrices, madame Joseph Lane,
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est une fort belle et distinguee octogenaire. Toujours alerte elle ne
rate jamais une occasion d'apporter son precieux concours aux
oeuvres de la Conference Saint-Vincent-de-Paul de Rawdon.

Acompter de 1953, avec la construction de la premiere aile
de I'ecole du Chemin Morgan, on pouvait fermer les petites ecoles
et enfin groupe les eleves et les professeurs. Ce fut l'ecole Saint
Patrick.

Avec la nouvelle ecole arriverent les Soeurs de Sainte-Anne.
Elles dirigeaient deja, depuis 1865, I'Academie Sainte-Anne a
Rawdon.

II fallait une force de caractere et un veritable genie de 1'0r
ganisation pour integrer si rapidement des eleves venus de diverses
petites ecoles et donner de la cohesion it tout cela grace a un systeme
efficace d 'education. Les temoignages sont a I'effet que soeur
Antoine-Marie, la premiere directrice, possedait toutes les qualites
reguises. C'est I,lne ecole bien organisee gu'elle ceda asoeur Marie
Jean-Rene qui prit la releve en 1954-55. L'ecole re<;oit, ace moment
Ia 173 filles et 27 gar<;ons. L'ecole anglaise loge dans Ie meme
immeuble.

C'est aussi au sein de cette admirable organisation que nous
avons retrouvee mademoiselle Pelletier. Elle m' avait apporte de tres
utHes et interessantes infonnations sur les sejours de la romancihe
Gabrielle Roy a Rawdon, dans les annees 30 et 40. Elle fut alors
une excellente amie de la celebre ecrivaine. Elles avaient beaucoup
en commun, en commen~ant par Ie fait qu'elles etaient toutes deux
institutrices. Les souvenirs de Laurence Pelletier ont alimente les
chapitres consacres a Gabrielle Roy dans cette «saga}> des Pont
briand, que j'ai publiee dans Joliette Journal a compter de mon
arrivee aRawdon, en 1982.

Plusieurs rawdoniennes meriteraient d'etre citees en ce moment.
Celles qui ont fait de I'enseignement dans les petites ecoles des rangs
ou dans les classes improvisees du village. On nous a souligne les
noms d'Elizabeth Levesque, de Mme Albert Lane, Mile Fleurette
Chevrette, Jeannette Charette, Mme Herve Neveu, Mme Willie
Redmond, Mme Ernest Plaisance. On a rappele les noms des ecoles
chez Prod'homme, celie chez Mme Larochelle, en face du Rawdon
Inn, I'ecole pres du Corona, celIe chez Mme Arbour, en arriere du
college Champagneur, I'Ecoie des Saints-Martyrs canadiens, chemin
Kildare, I'ecole Ste-Therese et aussi l'ecole qui logeait dans la maison
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L'ecole du
rang Kildare.

historique d'Emile Neveu, chemin St-Alphonse, qu'habite de nos
jours la famiJIe du maire du canton de Rawdon Rejean Neveu et son
epouse Jeannie, l'une des actives collaboratrices a I'edition du present
volume. Et tant d'autres dont les noms m'echappent au moment
d'ecrire ce chapitre.

Laurence Pelletier enseignait a 70 eleves dans une ancienne
remise de voitures et d 'attelages dont on fit une espece de salle de
reunion et dans laquelle on amenagea une ecole ... que I'on appelait
familierement «Ie poulailler» acause de l'apparence de la batisse.
Elle etait situee rue Albert, pres de la 6e avenue. On I'a fit disparaitre
vers 1944. Cela se passait vers la fin des annees 30 ou dans les
annees 40.·

Elle enseigna ensuite aI'ecole Saint-Patrick qui devait devenir
I'ecole Sainte-Anne, dont I'histoire et la progression font Ja fierte
des citoyens de Rawdon. Soulignons que Mme Bertha Lane devint
directrice adjointe de I'Ecole Secondaire Sle-Anne.

Soeur Marie-Jeanne-de-Lorraine fut directrice de 1955 a 1963.

L'ecole Saint-Patrick con nut un rapide developpement au point
qu'on dut largement agrandir I'immeuble en 1958, au coGt de
$225,000. La pierre angulaire fut benite Ie 28 octobre par Mgr
E. Jette. Dans ses deux etages la nouvelle aile logea huit classes,
une bibliotheque, un refec to ire , une salle d'enseignement menager
et de nombreuses autres salles d'enseignement ou de recreation.

Des l'inauguration de la nouvelle aile, en 1960, I'institution
prit Ie nom de «Ecole Sainte-Anne» et devint bient6t apres ecole
secondaire tout en conservant des classes d 'enseignement primaire.

Soem Jeanne de Lorraine fut brillamment secondee par madame
Bertha Lane, a titre d' assistante directrice.
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L'ecole anglaise Saint-Patrick fajsait encore partie du complexe
et comptait trois professeurs la'iques. Elle n'en sera detachee que Ie
15 mai 1964 alors que les eleves, dcvenus moins nombreux, furent
integres a. l'ecole anglaise de la Commission scolaire protestante,
rue Metcalfe.

Depuis 1953 l'ecole avait fait de grands progres et des 1955
s'ajouta au programme d'enseignement une 8e aImee, une ge , l'an
nee suivante et la JOe en 1957. Rappelons qu' en 1956 les ensei
gnantes etaient soeur Marie-Cecile du Bon Pasteur, soeur Marie
Jacques-Henri, soeurs M.-Jean-Gualbert et M.-CJement de Rome;
Mlles Laurence Pelletier et Fran~oise Lane de meme que Mmes
Lucien Beauchamp et Gerard Roberge, sous la direction de Soeur
Jeanne de Lorraine et de Mme Bertha Lane.

Faute d'espace on avait du reunir les eleves de la loe acelJes
de la II e du Pensionnat Sainte-Anne. Grace a la construction de sa
nouvelle aile, I'ecole Sainte-Anne pouvait, non seulement reprendre
la JOe annee mais ajouter la lIe annee des janvier 1960.

Cette annee-Ia. la Iiste des enseignantes comprend deux reli
gieuses: soeurs Marguerite du Redempteur et Marie-Louis-du-Divin
Coeur et quinze lalques: Bertha Lane, Aimee Paquin, Colette
Charette, Lise Beausejour, Laurence Pelletier, Nicole Dupuis, Pier
rette Perreault, Marcelle Charette, Alice Marchand, Suzanne Forest,
Lucille Forest, Therese Redmond (angJais) Michele Sylvestre (ensei
gnement menager) Anita Dussault, (culture physique) et Mme
Femand Guilbault, sous-directrice.

Soeur Reine Fafard, la derniere directrice de [' Academie Sainte
Anne, a eu de nouveau la bienveillance de faire des recherches pour
completer nos informations sur l'ecole Sainte-Anne.

Elle a deniche un precieux petit cahier, cartonne, dans lequel
les directIices qui s'y sont succedees ont note, avec fidelite, les faits
et evenements de chaque annee scolaire. On ne saurait decouvrir
une source plus sure d'infonnation. Nous devons malheureusement
resumer bien simplement ce recit qui vaudrait d'etre pleinement
publie. En voici un extrait qui sert d'exemple:

«Le 23 janvier 1960 restera une date memorable pour nos
enfants. La nouvelle aile cst terminee et nous en prenons possession
avec joie et entrain. En deux heures Ie mobilier scolaire est installe
dans les classes neuves et il tarde a nos eleves d'y travailler. Les
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yeux des enfants ne sont pas assez grands pour admirer leurs belles
classes aux couleurs gaies et attrayantes. Tout est neuf, tout est beau.
Le 25 monsieur Ie cure benit privement toutes les pieces de notre
ecole (... ) Le 26, benediction solennelle de l'ecole par Ie cure Vincent
Piette. Me Maurice Tellier, depute de Montcalm, rehausse de sa
presence cette fete de famille. Un copieux souper est servi aux invites
dans la salle adiner de I' ecole».

Comme on Ie voit Ie «petit cahiep> recele d'interessants recits.

Des 1960 un cerc1e d'etude est cree par les professeurs de
Rawdon. Son premier president est M. Andre Longpre, principal
de l'ecole Saint-Louis. Les reunions se tiennent Ie premier lundi de
chaque mois.

Pour I'annee scolaire 1961-62, un total de 324 filles s'inscri
vent, dont 41 viennent de Sainte-Julienne et 20 de Saint-Emile et
de Notre-Dame-de-la-Merci. 24 suivront les cours du Secondaire.
Le cahier des chroniques note que la «joumee pedagogique» du 21
sEptembre 1961 fut marquee par un incident qui provoqua une tres
vive emotion.

i.e sympathique secretaire de la commission scolaire, M. Charles
Parks, s'ecroula soudainement au sortir de la reunion pedagogique,
terrasse par une mortelle crise d'angine.

VECOLE SECONDAIRE SAINTE-ANNE

L'institution est officiellement devenue I'Ecole secondaire
Sainte-Anne. La session 1962-63 re<;oit 338 filles et 12 gar<;ons.
Aux cours secondaires s'inscrivent 171 eleves de Rawdon, de Sainte
Julienne, de Chertsey, de Saint-Emile et de Notre-Dame-de-Ia-Merci.

-
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Au primaire on note l'inscription de 196 eleves repartis de la maler
neUe a la 7e annce.

L'ecole Saint-Patrice, placee sous la meme direction, compte
57 gar~ons et filles, frequentant trois classes, du premier au neuvieme
degre. II y a trois professeurs. Mme Bertha Lane est I'assistante de
la directrice, soeur Jeanne de Lorraine, Trois autres religieuses et
19 la'iques forment Ie personnel enseignant.

II est asignaler que I'automne 1962 est marque par l'ouverture
du Concile oecumenique de Rome, que preside Ie si regrette pape
lean XXIII. Dne neuvaine a etc consacree au succes de l'evenement.
Au debut de l'annee 1963, la directrice est hospitaJisee aLachine
et remplacee temporairement par soeur Marie-Marguerite du
Redempteur. Le nombre des cleves a augmentt avec la rentree d'apres
Noel: 407 filles et 44 gar~ons.

Pour I'annee 1963-64 soeur Marie-Ignace d' Antioche prend la
direction de l'ecole secondaire Sainte-Anne cependant que soeur
Marie-lean-Benoit diri'ge I'ecole Saint-Patrice et partage I'ensei
gnement avec deux la'iques. Cinq municipalites envoient 175 eleves
au primaire et 181 au secondaire. Ce cours devient mixte avec l'ins
cription de I6 gar~ons, de la I Ie annee.

Les trois classes de Saint-Patrice groupent 57 cleves.

L'ecole tient acclcbrer la nomination de I'abbe Gaston Marso
lais a la cure de Sainte-Marcelline. Vicaire aRawdon depuis trois
ans il a ete fort dcvouc aupres de I'ecole. Lors de la fete qu'on lui
a faite, on lui deceme Ie titre de «I 'ap6tre du beau et du vrai».

Le Ier octobre on inaugure une heureuse coutume, celle des
rencontres parents-maltres. L'ecole Sainte-Anne a innove egaJement
en creant un «langage cinematographique». Apres chaque repre
sentation on fait une serieuse analyse du film presentc. Cette annee
la, il y a grande joie chez Jes cinephiles car I'ccole vient d'etre dotce
d'un grand ecran cinemascopique. Le cine-club est tres populaire.

Le 15 mai I'Ecole Saint-Patrick est fermee, Ses cleves se join
dront en septembre 1964 aceux de ['ecole anglaise de la rue Metcalfe.
Ce sera la «Rawdon Elementary School».
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LE DEPART DES SOEURS DE SAINTE-ANNE

Soeur Ignace d'Antioche sera la demiere directrice de I'ecole
secondaire Sainte-Anne. Le personnel enseignant est de trois reli
gieuses et de treize laiques pour la session 1964-65.

On y trouve maintenant deux directions distinctes, Ie secondaire
dirige par soeur Ignace d' Antioche et Ie primaire par Mme Bertha
Lane. La municipalite de Saint-Ambroise se joint a celles qui y
envoient des eleves. On compte ace moment 183 fiUes et 57 garlions
repartis dans 7 classes.

L'ecole releve maintenant de la Regionale Lanaudiere-JoJiette
et des Ie debut de I' annee scolaire les eleves relioivent la visite de
M. Jean-Louis Marchand, directeur-adjoint de la Commission scolaire
regionale.

L'ecole Sainte-Anne devient Ie lieu de rencontre des differents
secteurs du Comite diocesain de I' Action catholique (Joliette-St
Jacques-Rawdon) .

Dne joumee pedagogique fort importante y sera aussi tenue
puisqu'il s'agit de l'etude du Rapport de la Commission Parent qui
declenchera, comme on Ie sail, des changements en profondeur du
systeme scolaire du Quebec.

A son tour Soeur Ignace d' Antioche est frappee par la maladie
et elIe doit se resigner aprendre un long conge, Ie 22 fevrier 1965.
Soeur Marie-Marguerite du Redempteur prendra de nouveau la releve.
Pour une demiere fois, en fait. Car Ie 26 mai la Superieure Provin
ciale des Soeurs de Sainte-Anne avise Ie cure de Rawdon, Mgr
Vincent Piette, des difficultes que connait la congregation. La mala
die de la directrice cree une telle situation qu 'une religieuse ensei
gnante doit soudainement prendre la direction de 13 professeurs
laiques, dont 6 sont des hommes.

La Provinciale expose au cure qu'il vaudrait sans doute mieux
retirer les religieuses et laisser cette ecole aux enseignants laiques.

«Ce qui esljuste, dit-elle, en ajoutant aussitot: «C'est d'ailleurs
ce qui devra eventuellement se produire et sans grand delai, acause
de la penurie de vocations».

Ace meme moment les soeurs de Sainte-Anne avaient retire
leurs religieuses enseignantes des ecoles de Saint-Gabriel, de Saint-
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F6lix-de-Valois et de Saint-Jacques. Sauf, bien sur, du Pensionnat
Esther-Blondin.

Le 26 mai 1965, la decision fut prise, On allait terminer la
demihe session sous la direction religieuse a I'ecole Sainte-Anne.

En ces demiers vingt-deux ans, I'ecole Sainte-Anne a continue
de connattre Ie succes dans Ie domaine de l'education primaire. Son
acme] directeur est M. Jean-Claude Preville et I'ecole releve de la
Commission scolaire des Cascades-L' Achigan, dont Ie centre admi
nistratif est situe rue Queen, aRawdon.

Depuis une quinzaine d'annees une moyenne de 445 eU:ves,
gar~ons et filles, font leurs etudes primaires acette ecole.

Souvenir de La consecration de l' egLise Marie-Reille-du-Monde et Saint
Patrice en 1974.
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LES GRANI.ES
INSTITUTIONS

L'ACADEMIE SAINTE-ANNE: 120 ANS

L'annee 1986 a marque la fin d'une longue, belle et riche
histoire, aRawdon, avec Ia fermeture de J'Academie Sainte-Anne.
Une histoire de cent-vingt annees!

C'est, en effet, Ie 25 octobre 1865 que les Soeurs de Sainte
Anne inauguraient leur premier couvent au «village ensoleillb>.

Ces religieuses enseignantes venaient de Saint-Jacques-de
I' Achigan OU la communaute dirigeait Ie couvent que lui avait donne
Ie cure Pare, en 1853. On etait vraiment au debut de la Congregation
des Soeurs de Sainte-Anne puisqu'elle fut fondee, aVaudreuil, Ie
8 septembre 1850 par Esther Sureau dit Blondin, sa premiere supe
rieure, sous Ie nom de Soeur Marie-Anne. Elle etait nee a Terre
bonne.

Elles s'installhent dans une confortable maison, ache tee sur
les conseils du cure Thomas-Hercule Clement, de Richard-Edward
Corcoran, representant de la Compagnie de la Baie d'Hudson, au
prix de $1200. Mais cette somme fut convertie en frais d'heber
gement et d'education des filles de la famille Corcoran.

Ouvrons ici une parenthese pour souligner que deux fils des
Corcoran allaient devenir d'eminents religieux de la congregation
des Clercs de Saint-Viateur, soit Ie Frere Patrick Corcoran, auteur
de plusieurs manuels d'enseignement et Ie Pere Andre-Thomas
Corcoran, qui connut Ie succes a titre d'enseignant a I"Ecole St
Michel, de Paris, pour terminer ensuite sa carriere comme provincial
des Clercs de Saint-Viateur, a Chicago, depuis 1900 jusqu'a son
deces.
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Cette bonne maison pouvait convenir a un petit pensionnat.
Mais elle ne fit la joie des religieuses que fort peu de temps. Moins
de deux mois plus tard, soit I'avant-veille de Noel 1865 la maison
Nait rasee par un violent incendie. Soeurs Marie-Fran<;ois-Xavier
et Marie Mathilde, durent retourner a St-Jacques. En janvier 1866
elles purent revenir aRawdon, car un citoyen, M. Alexander Daly,
mit ala disposition de la communaute une vieille maison qu'il n'ha
bitait plus. On put installer classes et pensionnaires' dans ce logis
temporairement prete ... mais I'existence y etait penible. On peut
lire dans la petite brochure publiee en ]924, aI'occasion des noces
d'argent du cure Landry, que c'etait une maison vetuste, «dans
laquelle Ie vent, la pluie et la neige trouvaient un acces facile».

A cause du contraste avec la maison Corcoran, on I' appella «Ie
chiHeau», autant par derision que par un sens d 'humour. Elle etait
situee a I'extremite de la Sixieme avenue.

On y termina quand meme la session scolaire mais ce devait
y etre la demiere. Au mois de juillet, faisant sa visite pastorale, Mgr
Ignace Bourget fut rec;u par Ies «chatelaines». II en fut choque au
point de leur interdire d' habiter plus longtemps un tel local. lJ invita
Ie nouveau cure de Rawdon, I'abbe J. Octave Remillard, a l'ac
compagner dans les paroisses environnantes, au cours de sa visite
pastorale, pour queter en faveur de la construction d'un veritable
couvent.

Entre-temps les soeurs, qui n'avaient qu'une quinzaine d'eleves,
dont cinq pensionnaires, repartirent, de nouveau pour Saint-Jacques.

La Fabrique de la paroisse Saint-Patrice de Rawdon offrit aux
Soeurs de Sainte-Anne, Ie premier juillet 1866, un terrain de deux
acres, en face de I'eglise pour y construire leur couvent. Les marguil
liers firent don, egalement, de materiaux de construction et d'une
somme d'environ soixante-quinze dollars.

Charles Magnan, homme d'affaires et entrepreneur, de Rawdon,
se chargea de la constmction de I'edifice, erige au cout de quelque
quatre mille dollars.

Le 4 fevrier 1867 Soeur Marie-Mathilde revint a Rawdon,
accompagnee cette fois de Soeur Marie-du-Crucifix. C'etait vrai
ment la Ie debut d'une institution d'enseignement bilingue qui aJiait
faire la renommee de La communaute et de Rawdon pendant plus
d'un siecle.
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La nouvelle maison mesurait 40 pieds sur 30. Onze ans plus
lard, en 1878 on dut l'agrandir et en 1880 on lui ajouta une galerie.
Ces ameliorations furent effectuees sous l' administration de Mere
Marie-de-la-Purification, qui fut plusieurs annees superieure du
couvent de Rawdon. Soeur Marie-Stanislas, qui lui succeda, fit ajou
ter, en 1890, un elage complet a la maison de 1867. La fagade se
trouva du coup rajeunie avec son toit fran<;ais et des balcons.

t"JV ... ,
"('!".'-1io. •

Peu apres 1es noces d'or de I' Institul des Soeurs de Sainte-Anne,
soil en 1902, Soeur Marie-Victorine fit construire une importante
annexe, en bois, atrois etages, mesurant60 pieds sur 50. Le couvent
de Rawdon avait deja pris une telle importance qu'il comptait a ce
moment-la, di x religieuses et 126 eleves.

Plusieurs autres ameliorations y seront encore apportees grace
a I'achat des terrains adjacents. En 1921 Soeur Marie Anasthasie
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agrandit encore I'institution en la dotant d'une nouvelle aile, de
meme dimension que celie construite en 1902. Bile renfenne au rez
de-chaussee une spacicuse salle de reception. Au premier et au second
etage une rnagnifique chapelle est amenagee. Le troisieme etage est
reserve aux dortoirs. Apartir de ce moment les mms exttrieurs de
tout l'edifice sont recouverts de briques solides.

L' Academie Ste-Anne avait atteint les dimensions qu' on lui
connait de nos joms. Des pares et des allees furent amenages de
meme que des bosques. Le tout offre un bienjoli aspect architectural
et d' amenagement paysager.

Cette histoire merite, certes, que I'on s'y arrete pour mieux la
connaitre. Nous avons pu 1c faire, bien que trop rapidement, Mias!
grace aux infonnations et aux documents obtenus de la demiere
superieure de l'Academie Sainte-Anne, la reverende Soeur Marie
Reine Fafard. La superieure est non seulement une femme intelli
gente et une educatrice de solide reputation, mais e11e est aussi une
personne, tout a la fois simple, energique et vraiment channante.
Il fut facile de connaltre les principales etapes de cette histoire, en
bien peu de temps.

Soulignons que I' Academie Sainte-Anne, de Rawdon, a connu
une fiere renonunee pour I'education et la fonnation qu'elle a donnees
aux quelqlle vingt mille etudiantes qui l' ont frequentee au cours des
cent vingt annees de son existence. Ce renom, vraiment remar
quable. est dil de bonne part, au caractere bilingue de l' institution.
Si les dipl6mees de la section fran~aise l'emportent par Ie nombre,
oelles du cours commercial anglais ne Ie cedent que par une marge
relativement legere.

La reputation de I'Academie Ste-Anne allait lui meriter, en
1969. une <,Declaration d'interet public» par Ie Ministere de I'Edu
cation du Quebec.

Le cours commercial date de 1938. On y dispensait, deja depuis
longtemps, Ie cours secondaire regulier, soit Ie cours scientifique,
option Belles Lettres et Ie High SchoolS. Des classes du coors
secondaire furent retranchees en ces dcrnieres annees avec l'ave
nement des grands institutions regionales, CEGEP et Polyvalentes.

L' Academie a graduellement constitue une fort impression
nante bibliotheque de plus de quatre mille volumes, systematique
men~ catalogues. La maison etait aussi dotee d 'un service audio-
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visuel tres a la page.

En ces dix ou quinze dernieres annees une vingtaine de reli
gieuses y avaient residence, assurant la formation et l'education de
quelque 170 a 185 etudiantes, chaque annee, pensionnaires et
externes.

Les tres courageuses Marie-Louise Paquette et Philomene
Richard furent les premieres religieuses a diriger Ie couvent de
Rawdon (1865-71). Vingt-six superieures leur succederent, Ies quatre
dernieres etant soeurs Blandine Chevrette (1974) Florence Parent
(1976) Germaine Courtois (1979) et Reine Fafard (1981-1986).

«II n'est pas besoin de faire un long sondage pour se rendre
compte que I' Academie Sainte-Anne, par toutes ses educatrices qui
lui ont donne une arne, a marque notre milieu, sans oublier que son
rayonnement a largement deborde les limites de notre territoire. Sous
Ie signe d 'un devouement a toute epreuve, ces femmes ont toujours
su developper chez les etudiantes un ideal qui ne pouvait porter
d'autre nom que I'excellence.»

Ce temoignage fort emouvant autant que juste, c'est Ie cure de
la paroisse Marie-Reine-du-Monde et St-Patrice, de Rawdon, I'abbe
Vital Masse qui Ie rendait, Ie 22 juin 1986, lors d'une messe d' Ac
tion de Graces ceJebree en hommage aux Soeurs de Sainte-Anne.
Le cure de Rawdon exprimait ainsi la profonde gratitude de I'actuelle
population de sa paroisse mais aussi celie de toutes ces generations
d 'etudiantes qui se sont succedees pendant cent vingt annees aI'Aca
demie Sainte-Anne.
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La communaute avait sans doute prevu, il y a deja un certain
temps, la necessite de mettre un telme a I'institution de Rawdon.
De 170 a 185, ordinairement, Ie nombre des etudiantes des six classes
a commence adiminuer des 1982-83 alors q,ue quatre classes seule
ment etaient affectees a l'education des 121 eleves ceUe annt~e-Ia,

puis de 102, avec trois classes, en 83-84. L'anm':e 84-85 ne comptait
plus que 75 etudiantes et finalement une seule classe etait encore
ouverte en 1986 a l'intention de 33 etudiantes.

De maison d'enseignement, de haut savoir, Ie complexe de la
rue Queen deviendra, a-t-on annonce, un important centre d'accueiJ
et d'habitation pour les personnes agees qui, fort heureusement,
contribuera aperpetuer Ie souvenir de l'oeuvre des Soeurs de Sainte
Anne en portant Ie nom de «Manoir Sainte-Anne».

En passant devant «Le Manoi/» nul n'oubliera jamais la noble
et belle histoire de I' Academie que nous devons aux Soeurs de Sainte
Anne.

Rile Prind!'ale. Rawdon, ~)llt~.

La rue Queen en 1915.
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DE L'ACADEMIE SAINT-ANSELME
AUCOLLtGECHAMPAGNEUR

Dans Ie chapitre consacre a la cure de l'abbe Joseph-Medard
Landry, on a deja appris les difficultes que Ie valeureux pasteur a
connus dans la realisation de son audacieux projet de doter Rawdon
d'un college anglophone catholique. Nous n'y reviendrons evidem
ment pas.

II serait interessant, toutefois, de revoir les diverses etapes et
transformations que connut !'institution au cours de ces trois quarts
de siec1e qui nous separent de son inauguration.

Le 27 mars 1910, Ie ConseiI de Fabrique avait autorise, par
resolution, Ie cure Landry a signer les contrats de construction et
d'amenagement et lui donnait, conjointement avec tes marguilliers,
la responsabilite de la surveillance et de l'acceptation des travaux.

La pierre anguJaire fut benite le 21 juillet 1910 par Mgr J. Alfred
Archambault. L'eveque de Joliette etait accompagne du R. Pere
Robert, de Belgique, superieur general des Clercs de Saint-Viateur.

173



Le 27 avril 1911, Ie cure Landry, les marguilliers, de meme
que deux delegues des C. S. V., Ie Frere Pierre Croisetiere et Ie Pere
Olymphe Joly, assistant provincial, deciderent, au cours de leur
reunion, de conslruire une cuisine attachee a I'Academie. Celle-ci
sera prete pour la session scolaire de 1911-12.

Le Pere Ducharme, provincial des C. S. V. , delegue les premiers
religieux-enseignants qui prendront charge de l'Academie Saint
Anselme. Ces «fondateurs» sont les freres Edmond Arseneault,
directeur, Avila Huard, procureur, Henry Murphy et Owen Kennedy,
enseignants.

Le 21 octobre 1911, s'ajoute a eux Ie frere Joseph Levesque.
II est a signaler que celui-ci vit encore, en 1986. II est age de 95
ans.

Le cure Landry accueille Ies premiers responsables de I' Aca
demie par un diner au presbytere, Ie jeudi 6 juillet. La meme joumee,
les freres souperont a I'Academie mcme, en compagnie du cure
Landry et du vicaire Alcide Dufort. Celui-ci, lit-on dans une chro
nologie du frere Alban Beaudry (75e anniversaire) aidera les reli
gieux a installer les lits et les meubles de chevet dans les chambres
destinees aux professeurs.

Quatre jours plus tard, Ie 10 juillet 1911, I' Academie re~oit un
visiteur, curieux autant qu'heureux de connaitre les lieux. II s'agit
du frere Aime Champoux, celui-Ia meme qui, lout fin seul, avait
assure la presence des Clercs de Saint-Viateur a Rawdon de 1866
a78, atitre de directeur et unique enseignant de I'Ecole Saint-Louis.

«Apres 33 ans d'absence, ecrit Ie frere Beaudry, les vieux
citoyens de Rawdon sonl heureux de lui serrer la maim). Et sans
doute allssi de ressasser maints souvenirs.

La premiere session scolaire compte 75 eleves. Si on la compare
acelIe de 1986-87 qui est de 231 eleves, dont 137 internes, on peut
juger des progres realises.

Des 1912 on cannait mieux I'Academie sous I'appellation «St.
Anselm's College».

Le 15 fevrier, accompagne d'une vingtaine de pretres, Mgr
Joseph-Alfred Archambault benit Ie St. Anselm's College et sa
chapelle, dans laquelle iI dit la premiere messe.

174



LE SERVICE DE LA CUISINE

C'est encore Ie frere Alban Beaudry qui nous fournit les preci
sions suivantes: «pendant les deux premieres annees, Ie service de
la cuisine est assure par des cuisinieres lalques. Pour repondre a la
demande du Conseil du St, Anselm's College, les Soeurs des Saints
Coeurs de Jesus et de Marie, arrivent de JoJiette. Elles assumeront
Ie repassage, Ie raccommodage, Ie service de la cuisine et du refec
toire, de ]911 a 1933. Deux de leurs consoeurs enseigneronl al'Ecole
Saint-Louis.

Les Soeurs de Sainte-Marthe, de St-Hyacinthe, succedent ala
corrununaute precedente Ie 2 janvier 1933. Elles y oeuvreront jusqu 'en
1948. .

Les Petites Missionnaires de Saint-Joseph font I' interim] 948
49. Les Soeurs de Ste-Marthe sont de retour en 1949-50 pour conti
nuer leurs services jusqu'en 1966.

«Cette demiere communaute totaJise donc 32 annees de service
11 cet etablissement. Depuis 1966 Ie service de la cuisine est assume
par une equipe de la'lcs, hommes et femmes.»

Le COUTS commercial anglais, que dispense Ie college, avait
rapidement connu une fiere reputation. Pourtant, apres la session de
1948-49, on devra J'abandonner. La demande pour Ie cours corruner
cial en langue fran~aise sera la plus forte et on s'y confonnera.

ET LE COLLEGE CHAMPAGNEUR

Une autre decennie s'ecoule et puis, en 1958-59, l'instilution
devient un college classique et un juvenat religieux. Le cours clas
sique est donne sous la juridiction de la Faculte des Arts de I'Uni
·versite de Montreal.

Et l'Academie Saint-Anselme devient Ie College Champa
gneur, honorant amsi Ie premier superieur des Clercs de Saint-Viateur
aJoliette et, partant, au Canada. II re<;:oit de la province de Quebec
sa charte de «Corporation du College Champagneur». En 1969 Ie
college est declare ((d'inlerel public» par Ie Ministere de J'Education
du Quebec.

Le frere Beaudry note que de 1958 11 1978 Ie College Cham
pagI\eur a enseigne Ie latin a ses eleves. ((On sait, dit-il, que c'esl
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un elt~ment de culture, une bonne gymnastique intellectuelle et une
aide precieuse dans l'approfondissement de la langue franl;aise.»

Rappelons qu'a l'immeuble de 1911, une aile fut ajoutee en
1937-38, sous Ie directorat du Frere Wilfrid Lapointe. Le cure Louis
Beaudry procedera a sa benediction Ie 5 juin 1938, alors que 1e
college ce"~brait Ie 25e anniversaire de sa fondation. Vne autre
importante construction, effectuee en 1956-57, donna au college un
gymnase et ajouta une salle d'etude et deux dortoirs.

A. l'ete 1983, un nouvel ajout, longeant la rue Albert, permet
I'installation de deux laboratoires.

En 1961 1a grande galerie donnant sur la cour de recreation fut
amenagee en bibliotMque. C'est au Pere Roger Breault, (cure de
Saint-Ambroise) que revient Ie merite de l'organisation de la biblio
theque, a I' epoque ou il enseignait au college.

UN CHEVAL DISPARAIT!

Le memorialiste (et historien) du College Champagneur, Ie
sympathique Frere Alban Beaudry, qui s'interesse, bien sur, a la
petite histoire, s'est amuse en nous faisant connaitre une aventure
vraiment peu ordinaire survenue sur Ie terrain du college, qui a laisse
un souvenir transmis oralement depuis parmi les enseignants et
probablement aussi chez les eleves.

Le magnifique terrain de jeu que I'on connait de nos jours n'a
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pas toujours ele ainsi amenage. II fut meme un temps OU on yense
men9ait un polager. II fallait evidemment Ie labourer.

Et c'esl precisement Ie travail auquel se livrail I'homme de
ferrne du college, un nom me Pineault, en ce premier mai 1921.
C'elait aproximile de la bordure de la rue Queen.

Le cheval attele a fa charrue tirait de son mieux. Pineault tenant
Ie socle bien plante dans la terre sentit soudain une certaine resis
tance. Une pierre peul-elre. II stimule davantage son cheval pour
avoir raison de I'obslacle et voila que, soudainemenl, Ie fait d'un
eclair, d'une seconde: pouf! plus de cheval devant la charrue! La
bele est disparue comme par enchantement, sous la baguette d'un
magicien!

El Ie laboureur se trouve tout d'un coup en face d'un trou,
d'une fosse, dans laquelle Ie pauvre animal essaie de s'agiter, de
se depetrer, a cinq ou six pieds de profondeur.

Commenl et pourquoi Je terrain s'est-il soudainement derobe,
affaisse, sous Ie poids du cheval?

Pour Ie moment Ie malheureux Pineault ad' autre priorite que
celIe de repondre a ces questions. La preoccupation du laboureur
se borne alrouver Ie moyen de sauver son cheval. Des gens accou
rent sur Ies Iieux de ce mysterieux accident. Chacun y va de sa
suggestion ... la plupart aussi de leurs questions un peu bebetes dans
les circonslances. Mais l'imagination la plus fertile n'y trouve pas
de solution valable.

La bete semble s'enfoncer, de plus en plus, en s'agitant. La
terre est devenue boueuse, envahie sans doute par une source d'eau.
Visiblement Ie cheval souffre et s'epuise rapidement. On doit se
resoudre a meltre fin a sa terrible agonie en 'ayant recours a une
carabine de bon calibre. El Ie cheval restera ainsi dans sa fosse. II
y a main tenant Ie cadavre d 'un cheval enterre dans la com du college.

Pour Pineault c'est une lourde perte. Quelque chose comme
$120. dil-on. Au debut des annees 20 c'est une somme considerable.

Que s'esl-il donc produit?

Certains se souviennent alors que des puits ont deja ete creuses
sur ce terrain et que l'on venait y puiser de I'eau.

Le mystere elait resolu. Mais l'abracadabrante histoire se raconta
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encore longtemps ... avec parfois des petites fantaisies d'appoint!

Chez les eleves du college I'incident eveilla I'instinct de cher
cheur, de prospecteur, et, fort souvent, on surprit des enfants en
train de sonder Ie sol ici et la.

Tant et si bien, qu'en 1929, un autre puits fut decouvert, dans
un autre secteur du terrain du College Champagneur.

Et c'est ainsi que s'ecrit la petite histoire, Merci au frere Beau
dry de m' avoir foumi Ie plaisir de vous la raconter!

De l'angle de la 6e avenue et de la rue Queen, une importante
croix s'impose a la vue et domine, en quelque sorte, tout I'etablis
sement qui s'etend depuis la rue principale jusqu'a la rue Albert.
Fabriquee par les eleves du College Champagneur, sous la direction
de leur professeur du cours d'initiation a la technologie Jocelyn
Theriault, cette croix de pin, haute de 16 pieds, porte Ie chiffre
<<7S e». Elle fut erigee par ses constructeurs e~ Mnite par Ie Pere
Rene Pageau, provincial, Ie 26 mai 1986, marquant ainsi l'ouverture
des fetes de cet anniversaire de I'institution.

Deja en 1938, les jecistes du 51. Anselm's College avaient erige
une croix" dans 1a cour du college, pour souligner Ie 2Se anniversaire
de fondation.
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LES FUMEURS

Le frere Alban Beaudry rappelle que les eleves, autrefois, etaient
autorises, generalement, a fumer pipe ou cigarettes. (10 cents Ie
paquet au debut des annees 40) Mais on exigeait alors aux eleves
de 1a premiere secondaire, un billet d'autorisation de leurs parents.

De nos jours il n'y a plus aucune interdiction mais I'invitation
a ne pas fumer a produit un tel effet que les statistiques revelem
qu'en 1983, deja, 91% ne fumaient pas alors que ce pourcentage
de non fumeurs atteint 98% en 1986.

ON CELEBRE L'ANNIVERSAIRE

Le dimanche 19 octobre 1986 fut, entre autres, une heureuse
occasion de souligner les merites du cure J. Medard Landry, fonda
teur du college tout en mettant en lumihe I'oeuvre qui s'y est pour
suivie depuis trois quarts de siecle.

L'eglise de la paroisse Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice
etait remplie a cette messe d' Action de Graces, que presidait son
Excellence Mgr Rene Audet, eveque de Joliette, assiste du cure Vital
Masse, du vicaire Jean-Guy Piette et des reverends Peres Andre
Leith et Jean-Guy Meagher, des Clercs de Saint-Viateur.

La chorale de la Place Bourget, de loliette, sous la direction
du Pere Femand Lindsay, C.S.V., a donne a cette messe de I1h15,
un caractere de grande fete. Un grand nombre d'anciens e!eves
s'etaientjoints aux paroissiens pour participer ala messe et entendre
les divers temoignages.

Le Pere Leith, dans son homelie, rendit un emouvant hommage
au cure-fondateur de I' Academie Saint-Anselme et Ie directeur des
services administratifs du college, Ie Pere Meagher sou ligna les bien
faits que l'on doit a cette oeuvre. De son cote, l'actuel directeur
general, M. Raymond Gravel, rappela, dans son allocution, ce que
fut I'histoire du college tout en offrant Ie temoignage general de
gratitude a tous ceux qui en ont assure Ie succes au cours de ces
soixante-quinze annees d 'enseignement.

M. Gravel, d'ailleurs, a ecrit une tres interessante etude de ce
qu' a ete Ie College Champagneur depuis sa creation jusqu'a nos
jours. Citons-en les extraits suivants:

«Parce que les anniversaires ont ce double pouvoir ~e rappeler
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l'hier et de questionner l'aujourd'hui, les artisans du projet aiment
bien, de temps aautre, n~ter dans un meme elan, Ie chemin parcouru
et. .. Ie chemin qu'il reste a parcourir. Ainsi en est-il du 75e anni
versaire du college Champagneur.

«Depuis la fondation du college, les changements d' orientation
et d'appellation n'ont pas manque. Quelques transformations ont
ete radicales. En 1948, Ie cours commercial anglais a cede la place
aun cours fran~ais. En 1958, Ie college devient «juvenat religieux»
et institution d'enseignement classique. Depuis 1967 Ie College
Champagneur est une ecole d'enseignement secondaire general,
appartenant au reseau des ecoles privees du Quebec. Le college a
done connti dans son histoire, des toumants qui, en quelque sorte,
ont oblige les educateurs a s'adapter constamment ades clienteles
differentes, ades orientations et ades programmes differents ... sous
des jours difft~rents. II s' agit cependant de I' histoire du meme college
qui s'est donne des couleurs bien a lui, qui s'est cree une tradition
particuliere.

«Le nombre de demandes est relativement stable depuis au moins
une dizaine d'annees de telle sorte que la clientele se maintient aux
environs de 220-225 eleves de I re a4e secondaire. On observe cepen
dant une certaine augmentation dans Ie nombre d'eleves qui veuJent
s'inscrire comme externes. Meme des eleves de Joliette cherchent
ase trouver un transport quotidien. Les quelque 140 pensionnaires
viennent principalement des villes de Joliette, Berthierville, de
Repentigny et de Saint-Jerome.

«En 1986-87, I'equipe des vingt-cinq educateurs comprend ooze
religieux C.S.V. et quatorze lai'ques (11 hommes, 3 femmes).
Certains educateurs, notamment chez les religieux, sont a temps
partieI et occupent d 'autres fonctions ailleurs qu' au college.

«Les jeunes apprennent souvent de fa~on plus efficace a se
prendre en main lorsqu'ils ont a realiser quelque chose ensemble;
comme Ie college est un lieu privilegie dans I'apprentissage du vivre
ensemble, la fierte d'appartenir au groupe est egalement une valeur
inscrite dans Ie projet du college.

«Les'75 annees d' existence du college Champagneur nous tirent
donc en avant. Avec realisme, car nous savons les re<llites complexes
abien des egards. Avec esperance, parce que nous sommes convain
cus de la grandeur de la mission apoursuivre.»
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UN DIRECTEUR LAIC

Depuis 1911 Ie college a toujours ete dirige par des Clercs de
Saint-Viateur. Une premiere a ete creee en 1985 quand M. Raymond
Gravel devint Ie premier lak adetenir Ie poste de directeur-general.
II succedait ainsi au Pere Jean-Guy Meagher, c. s. v. qui I' occupait
depuis 1981.

M. Gravel est Ie vingHroisieme directeur general du college.
Le premier fut Edmond Arseneault qui fut suivi de: Louis Lauzon,
Adelard Gauthier, James Fallon, Leopold Pauze, Wilfrid Lapointe,
Stanislas Lavoie, Orner Beausoleil, Jerome Caron, Fabien Moisan,
Hermyle Belisle, Roch-Jean Tellier, Laurent Lauziere, Luc-Emile
Foisy, Jean-Paul Forest, Jean-Jacques Lariviere, Femand Rodrigue,
Jean-Guy Meagher et Raymond Gravel. II faut noter que quelques
uns sont venus ala direction plus d'une fois. II serait ainsi plus vrai
de dire que M. Gravel a connu la vingHroisieme nomination a ce
poste.

Les directeurs Arseneault, Gauthier, Fallon et Foisy y ont accede
adeux reprises.

LE PERSONNEL DU COLLEGE EN 1986

Personnel de direction (Educatif) Raymond Gravel, directeur
general et directeur des etudes. Jean-Guy Meagher, C.s. v., directeur
des services administratifs et financiers. Denis Beaupre, directeur
des services aux eleves et de l'internat. Germain Plante, C.S.v.,
directeur de I'equipement.

Personnel projessionnel: Alban Beaudry, C.s.V., secr6taire de
direction. Roger Mandeville, C.s. v., secretaire. Lorraine Landry
Mailhot, responsable de la bibliotheque. Pierre Provost, responsable
de la pastorale. Gilles Brochu, c.s. V., conseilleren formation scolaire.

Personnel enseignant: Albert Belisle, c. s. v., Robert Boutet,
Yves Breault, Gerard Cabana, Louise Caron, 'Jules Chaput, c.s.V.,
Rejean Dubois, C.S.v., Claude Gariepy, C.S.V., Serette Martel
Fontaine, Daniel Pare, Jean-Jacques Pichette, c. s. v., Pierre Provost,
Robert Riopel, Gaetan Saint-Arnaud, Jocelyn Theriault.

Membres du ComiJe du projeJ educaJij: Raymond Gravel, Denis
Beaupre, Yves Breault, Gerard Cabana, Jules Chaput, c.s. V. t Joce
lyn Theriault.
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Membres du Comite de Regie: Raymond Gravel, Jean-Guy
Meagher, C.s.v., Denis Beaupre, Germain Plante, C.s.V., Femand
Rodrigue, c.s.v.

CONSEIL D'ADMINISTRATION: Jean-Guy Meagher, C.S.v.,
president; Raymond Gravel, vice-president; Denis Beaupre, Germain
Plante, C.s.V. et Louis Chagnon, c.s.v.

Prepose a la surveillance: Fran~ois Ricard, pour la seconde
annee au college.

UN BENEVOLE... VETERAN

Ancien directeur general (1975-81) Femand Rodrigue, C.S.v.,
est «solidement attache» au college Champagneur. II etait deja ensei
gnant au St. Anselm's College, en 1938 et y demeurajusqu'en 1942.
Dans les annees 70 il Y revint a titre de directeur du service aux
eleves puis acelui de directeur general. Depuis 1981 il a toujours
ete au service de l'etablissement. II y travaille actuellement a titre
de benevole. Sa tache est celie de prepose aux frais de I'intemat et
de la scolarite, responsable des soins infirrniers, des inscriptions et
du service des bourses.

II merite surement une mention bien speciale ... et fort hono
rable!

Deux autres Clercs de Saint-Yiateur ont certes merite droit a
une reconnaissance exceptionnelle. II s'agit des Freres Leopold
Lebeau et Lorrain-Honorat Gauttier, qui, respectivement, en juin
1986 et en juin 1985 ont quitte Ie College de Rawdon apres y avoir
enseigne pendant vingt-six ans, pour Ie frere Lebeau et vingt-quatre
ans, pour Ie frere Gauttier. Le College Champagneur sera toujours
fier de tels educateurs!

182



LA POLYVALENTE DES CHUTES

La reforme scolaire, dite de «la revolution tranquille,» de 1963,
a donne naissance aun reseau de 55 regions pourvues des moyens
de pourvoir a I'education des jeunes quebecois et quebecoises.

On s'attendait ala construction d'une grande ecole polyvalente
- adefaut d'un CEGEP - aRawdon vers 1a fin des annees 60 ou
au tout debut de la decennie suivante. II faudra pourtant attendre a
1976 pour sa construction.

La Polyvalente des Chutes fut benite et inauguree Ie J1 decem-
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bre 1977 par Ie cure Gaston Marsolais, mandate par Mgr Rene Audet,
eveque de Joliette.

Situee sur la 18e avenue, dans Ie secteur du domaine Pont
briand, elle paraissait s'elever en pleine foret a ce moment-Hi.

D'une capacite de 750 eleves elle comptait deja 828 inscriptions
des la fin de septembre 77. II faudra, un peu plus tard, installer Ie
«ler secondaire» dans les murs de I'ecole Saint-Louis pour loger
convenablement ses 250 eleves. La Polyvalente elle-meme recevait
les eleves des classes de la 2e 11 Ja 5e secondaire.

La Polyvalente est frequentee par pres de 700 cleves genera
lement.

Avec Ie decret concernant I' integration du cours secondaire et
du cours primaire, la Commission scolaire regionale Lanaudiere
disparut. Et la Commission 'scolaire des Cascades-L' Achigan integra
I'enseignement secondaire et primaire dans ses ecoles de la region.
C'est donc de cette Commission, dirigee par l'administrateur Jean
Marie Bellemare, que releve la Polyvalente.

Cette grande ecole moderne compte 48 professeurs qui ensei
gnent aux eleves des trois grandes categories du systeme.

M. Jacques Poirier en est Ie directeur general. II est assiste par
un directeur-adjoint dans la personne de M. Rejean Parent. Celui
ci comptait deja plusieurs annees d 'enseignement a I'ecole Saint
Louis quand il fut appeIe a1a Polyvalente. II en a done, en quelque
sorte, vecu la construction et l'amenagement.

M. Marc Brien est l'agent d' administration de cette ecole.

Depuis une couple d' annees la Polyvalenle n' a plus la respon
sabilite du 1er secondaire, devenu partie inlegrante de I'ecole Sainl
Louis que dirige M. Jacques Poliquin. On y comptail246 eleves au
debut de la presente annee scolaire.
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CHAPELLE NOTRE-DAME-DE-LA-MEDAILLE
MIRACULEUSE

Le voyageur roulant sur la route ]25, depuis Sainte-Julienne
en direction de Chertsey-Saint-Donat, a sfJrement l'impression d'en
Irer dans un village important quand, arrivant au Lac Regent, son
attention est retenue par la vue d'un magnifique temple, aux lignes
modemes et ala structure de dimensions imposantes. II ne trouvera
toutefois pas l'aggJomeration de maisons qui pourrait fonner «Ie
village autour de son eglise paroissiale». Tout au plus quelques
interessantes maisons de villegiateurs, de cultivateurs, de rentiers
et des chalets.

n s'agit de la Chapelle Notre-Dame-de-Ia-Medaille-Miracu
leuse.

--

En complement de ce que nous avons deja appris en lisant Ie
recit de la periode de Mgr Vincent Piette, ajoutons ces quelques
infonnations necessaires 11 la connaissance, non seulement de l'his
toire de cette chapelle mais aussi celle de I'organisation de son Comite
d'administration et des genereuses personnes a qui l'on doit cette
heureuse initiative.

C'est au primemps 1962 que fut prise la decision de construire
une chapelle au Lac Regent, afin d'accommoder les villegiateurs,
de plus en plus nombreux dans ce secteur de Rawdon qui comprend
egalement les lacs Huard et des Pins et les domaines Charland el
Rowan.
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Le cure Vital Masse a obtenu de M. Jules A. Benard, de Repen
tigny, secretaire du Comite, des documents qui permettent de
reconstituer ]'histoire de cette pieuse autant que belle initiative. Les
details les plus interessants nous sont fournis par une lettre signee
par deux montrealaises dont les families passent rete au Lac Regent,
mesdames Joseph Paquette et Henri Lachapelle, adressee a tous les
villegiateurs du secteur de qui on sollicitait des contributions en vue
de realiser Ie projet.

Dans cette lettre circulaire, en date du 22 octobre 1962, nous
apprenons que Ie Comite provisoire de la chapelle a obtenu de Mgr
Edouard Jette, Administrateur apostolique du diocese de Joliette,
I'autorisation de construire Ie temple a certaines conditions, clai
rement enoncees d' ailleur-s dans]' acte de constitution d 'un comite
forme de messieurs Paul Levesque, Joseph Paquette, Henri Lacha
pelle, Achille Brabant, Roland Lavigne, FrankD'lorio et Philippe
Girard. Comite devant agir sous la presidence du cure de la paroisse
Marie-Reine-du-Monde cl Saint-Patrice de Rawdon, <<3 qui Nous
confions l' administration temporelle de la chapelle de secours situee
sur la route 18 (ainsi appelee a I'epoque) en face du lac Regent».

Toute autre nomination sera faite a1a discretion de I'Ordinaire
du lieu. «Les membres actuels et futurs doivent se soumettre, pour
les actes administratifs, aux prescriptions du Droit canonique et civil
et des decrets diocesains», ajoute Ie document signe par Mgr Jette.

L'eveque statue que Ie cure de la paroisse de Rawdon est, de
droit, pasteur de cette chapclIe de secours avec «pouvoir de se faire
remplacer par un pretre qui restera sous sa juridictioll».

Le cure et la fabrique de J'eglise paroissiaJe Marie-Reine-du
Monde et Saint-Patrice gardent les droits d 'administration mais il
appartient au Comite de recueillir les fonds necessaires aux frais du
culte.

Aux membres du Comite venus Ie rencontrer, Mgr Jette avait
exprime Ie desir (presqu' un ordre) que la chapelle soit en mesure
d'asseoir 750 personnes. C'etait alors Ja capacite meme de l'eglise
de Rawdon. II fallait done prevoir egalement un pare de station
nement en conformite, soit pour cent ou cent cinquante voitures.

M. Paul Levesque fit don d'un terrain de deux cents pieds sur
deux cents pieds. C'etait fort genereux, mais cependant insuffisant
pour y construire la chapelle et amenager Ie stationnement. Le meme
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proprietaire tenien accepta alors de ceder pour $4000. un joll bosquet
de 400 pieds en fa~ade de Ja route sur 500 pieds en profondeur.
M. Levesque ne touchera que Ies interets d'ici a ce que Ie Comite
soit en mesure de payer I'achat.

Dne maquette est fabriquee el des plans el devis sont soumis.
La chapeIJe co(Jlera $20,000. II n'esl pas queslion d'imposer une
repartilion ni par la paroisse-mere ni par Ie Comile.

Des Ie 19 aol11 1962, vingl residenls, permanenls el villegia
leurs, du secleur signenl un engagemenl devant Ie cure Vincent Pielle
et M. Lionel Quintal, par lequel <<ils se portenl garants, chacun pour
une somme de mille dollars, concernant un emprunt aeIre effeclue
a la Caisse Populaire aux fins de conslruire une chapelle pres du
Lac Regenl». Presqu'au prix coutanl, l'enlrepreneur Jean-Jacques
Lane se chargea de la construction de la chapelle.

Commenl un tel projel aurail-il pu etre realise sans l'aclif
concours d'un comite feminin? Celui-ci se corislituera sous la presi
dence du vicaire Gaston Marsolais. La premiere responsable etait
madame Joseph Paquette ella secretaire madame Henri Lachapelle.
La lettre circulaire signee par ces deux devouees benevoles et donI
il elait fait menlion au debul de cel hislorique, offrait a tous el a
chacun, hommes, femmes et enfants, une participalion en «achetant»
une partie de terrain a raison de trois cents Ie pieds carre. Dans sa
tire-lire, son «petil cochon rose», Ie gar~onnet, la fillette trouveront
suremenl trois dollars pour acheler dix pieds caITt~s de lerrain. Les
parenls verseronl bien $19.75 pour un lerrain de 25 pieds!

Le 30 juin 1963 Mgr Ectouard Jette benissail la chapelle desor
mais ouverte au culte pour les residents, les villegiateurs elles louristes
du secteur. Les murs inlerieurs seront recouverts d'un paillis au
beton.

Non, la chapelle, n'avait pas encore revetu sa parure de luxe
qu'on lui connaH de nos jours, soil sa fa<;ade de pierre. Ce reve
lement de pierre sera fail J'annee suivante grace aun genereux don
de M. Giuseppe Palladino. Ceci donnera lieu a la ceremonie de Ja
benediction de Ja pierre anguJaire de la chapeJle Nolre-Dame-de-la
Medaille-Miraculeuse, de Rawdon.

C'est pour le moins inhabiluel que la pierre angulaire soil benile
un an apres la benediction et ]' inauguration du lemple lui-meme.
C'est l'inverse qui esl de tradition! Ce qui s'impose, it va sans dire,
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quand I'edifice est fait de mac;onnerie.

Dne lettre a 6te adressee par l'abbe Andre Desroshers, desser-
. vant de la chapelle et M. Paul Levesque, president du Comite d'ad

ministration invitant tous les fideles it la ceremonie de la benediction
de la pierre angulaire, par Mgr Edouard Jette, Ie dimanche 23 aol1t
1964.

Rappelons que l' actueJ desservant de la chapelle est Ie Pere
Emile Jette, c.s.v., du Centre de R6flexion chretienne, de Joliette.

Outre les personnes deja nomrnees, il convient de souligner que
les collaborateurs benevoles ne manquerent pas. M. Edouard Poitras
est I'un de ceux-Ul. On I'a considere comme Ie «premier bedeau»
de la chapelle!

L'imposant cenolaphe du cimetiere tusse de fa rUe Woodland.
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LE CAMP MARISTE AU LAC MORGAN

C'est en 1958 que Ie camp des Freres Maristes, au Lac Morgan,
re~ut son premier groupe de jeunes vacanciers.

La Congregation des Freres Maristes est venue au Canada en
1885, a la demande de Mgr Moreau, eveque de Saint-Hyacinthe et
du cure d'Iberville. La Province Mariste a son siege dans cette ville
de la Vallee du Richelieu depuis. Des juvenats furent ouverts ensuite
a Saint-Hyacinthe et a Levis. Plus tard un tres important college
pensionnat fut fonde aLaval (Saint-Vincent de Paul). Les Maristes
assurent I'enseignement un peu partout au Quebec, notamment au
Saguenay-Lac-Saint-Jean.

On sait que la Communaute prit naissance a La Valla, en France.
Le venere PereJoseph-Benoit Marcell in Champagnaten fut Ie fonda
teur en 1817.

Lorsque les Clercs de Saint-Viateur se retirerent de I'ensei
gnement a I'ecole Saint-Louis de Rawdon, Mgr Vincent Piette so1li
cita Ie concours des Fre-res Maristes qui, deja, possedaient des terrains
non loin du village de Rawdon. n apprit du Procureur provincial
que 1'0n songeait au developpement d'un important camp de vacances
a cet endroit.

Les Freres Maristes avaient acquis, en 1954, de vastes terrains
de M. Isidore Lebel. II s 'y trou vait alors un club de chasse et de
peche, dote d'un chalet.

Le premier camp de vacances fut une experience heureuse et
peu a peu les Maristes amenagerent de nombreux chalets et une
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imposante maison. De Rawdon, Ie Chemin du Lac Morgan nous
conduit directement aux premieres instaHations du Camp Manste
qu'un panneau routier, de tres belle conception, annonce la presence
aquelques arpents de l'arrivee.

La maison de I'aumonier retient un instant Ie regard mais l'at
tention du visiteur est vite captee par un important immeuble de
deux etages auquel les tres grandes fenetres de l'etage superieur
conferent I'aspect d'un temple. C'est la Residence Saint-Joseph OU
loge l'administration du camp et qui accueille dans ses douze
chambres des Freres retraites. Elle fut construite en 1978.

Tout a cote, a la droite, une maison plus modeste, bien sur,
toute blanche sous un joyeux toit rouge, sert de logement ala famille
du fermier et homme d'cntretien du domaine.

On est etonne d' apprendre que cette maison y a ete construite
il y a fort longtemps, soit a l'epoquc de la famille Wilson et qu'elle
servit par la suite a la famille Isidore Lebel.

Elle a ete so1idement construite de fortes billes de bois. Une
maison typiquement canadienne, d'autrefois, «pieces sur pieces».
Les billots ont ete, depuis, recouverts de declins de pin, dont la
peinture blanche offre, a la fois, une protection contre les intem
penes et un fort joli coup d'oeil. C'est la Maison Saint-Louis.

Face aces maisons, se decoupe Ie lac Lamoureux, ainsi nomme
en memoire du premier aum6nier du Camp Mariste, Ie Pere Lamou
reux, un jesuite.

A proximite de ce grand etang amenage par les Maristes, se
trouvent trois grands chalets, dortoirs et refectoires, d 'une capacite
de 30 personnes chacun.
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On a vraiment I'impression de visionner, d'un rapide coup d'oeil,
tout Je Camp Mariste. Detrompons-nous. La route que I'on croyait
a son aboutissement se continue en se faufilant entre la pointe du
petit lac et un grand chalet pour nous conduire a quelque trois kilo
metres plus loin, au lac Morgan. Signalons toutefois, avant de
reprendre (a route, que la maison, de taille urbaine, que ron apen;oit
pres du lac Lamoureux, est habitee par la famille Albert Lebel. C'est
Ie fils de l'ancien proprietaire du club de chasse et de peche. lis
sont les voisins permanents, les seuls du reste, du Camp Mariste.

On a deja connu les chalets si agreab1ement nommes Lamou
reux, Source et Paix. On decouvre maintenant les installations du
Lac Morgan: de vastes locaux, des terrains de jeux, de camping ...
et encore des chalets. Chaque annee on y ajoute des constructions
complementaires. Si vous appelez Ie directeur du Camp, Ie frere
Gerard Bachand et que I'on vous repond qu'il travaifle a quelques
kilometres de la et qu'il est impossible de Ie rejoindre dans Ie moment,
il est fort probable qu'il soit, en fait, occupe avec des aides, a
quelque construction ou amenagement dans Ie secteur du Lac Morgan!

Le camp, dans son ensemble, peut accueillir, a la fois, trois
cents personnes. C'est ainsi que deux cents vacanciers trouveront
Ie gite et la table en meme temps qu'une centaine de scouts vivront
sous leurs tentes et selon leurs traditions.

Depuis 1981 Ie camp est mixte. Des gan;ons et des filles de 8
a16 ans. La saison d'ete compte trois sejours de deux semaines et
un d'une semaine.

Les activites ne manquent certes pas car on peut y pratiquer la
voile, sur Ie magnifique lac Morgan, la natation, Ie tir al'arc aussi
bien que Ie tir a la carabine, Ie canotage, la planche avoile, I'he
bertisme, les joyeuses reunions de chants en groupe, les randonnees
sous bois. Meme de I' alpinisme (ou presque) puisque I' on pratique
l'escalade de la montagne pres du lac. Quoi encore? L'artisanat offre
un passe-temps fort agreable et une gamme variee d 'exercices de
ses talents. Quelques-uns suivront des cours d'expression corporelle,
de theatre, pendant que d 'autres feront de la bicyclerte. Chaque camp
comprend, bien sur, sa periode d\~tude de la Pastorale.

II fut un temps ou I'equitation etait en vogue. Un malheureux
incendie detruisit les ecunes en 1977 et ce fut la fin des randonnees
ados de cheval au Camp Mariste.
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Le camp est ouvert douze mois par annee. Les sports d'hiver
sont a l'honneur et les chalets sont souvent IOUl~S a des groupes
scolaires et aussi ades familles.

Le frere Gerard Bachand dirige une equipe de douze freres
maristes ~t un personnel de soutien et d'entretien. On compte done
sur Ies services de moniteurs experirnentes, d'animateurs et de guides
qui sont en mesure d'assurer Ie succes et Ia discipline intelligente
qui font la renommee du Camp Mariste du Lac Morgan.

Le Pere Lamoureux, s.j., fut Ie premier aumonier du Camp.
II a eu plusieurs successeurs qui y ont egalement laisse un heureux
souvenir. En ces demieres annees, nommons les abbes Jean-Marc
Marsolais et Jean-Paul Sylvestre.

Presentement et eela depuis Ie mois de juin 1986, Ie reverend
Pere Charles Moreau, O.M.I., est l'aum6nier du Camp Mariste.
Oblat de Marie lmmacuh~e, Ie Pere Moreau a exerce son apostolat
au Connecticut, aux Etats-Urns, pendant de nombreuses annees.
Parfait bilingue, il a repondu aI'invitation du cure Vital Masse, en
acceptant la responsabilite de la messe anglophone (dire {(des irlan
dais))) du dimanche matin a l'eglise paroissiale de Rawdon.

La Residence Saint-Joseph, en plus des administrateurs, loge
actuellement six religieux retraites ou semi-retraites.

Le personnella'ic comprend M. Fernand Bilodeau, responsable
de J'entretien du camp. 11 habite, avec sa famiIle, la maison Saint
Louis. lJ doit avoir recours, occasionne1Jement aquelques aides.

Et pour r10urrir tout ce monde? C'est M. Denis Larochelle, un
citoyen de Rawdon, qui occupe la charge de culsinier. II fait chaque
jour Ie trajet Rawdon-Lac Morgan. Ses services semblent tres bien
apprecies!
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L"ACTION SOCIALE

LA CONFERENCE SAINT~VINCENT-DE-PAUL

C'est sous la direction du cure Louis Beaudry, il y a cinquante
cinq ans, que les dames de charite de Rawdon, formerent un groupe
voue asecourir ceux que la crise economique de l'epoque atteignait
Ie plus durement. C'etait en effet en 1932, Ie trente novembre. Cette
oeuvre qui avait Saint-Vincent-de-Paul pour patron est effectivement
devenue Ja Conference Saint-Vincent-de-Paul de Rawdon. Les
fondalrices et premieres benevoles meritenl que leurs noms demeu
rent dans notre histoire:

Bertha Lane, vice-presidente, c.P.; Irene Menard, vice-presidenle, confe
rence; Marcelle SI-Denis, presidente; Georgette Larocque, tresoriere; Paula
Pelletier, tresoriere C.P.; 2e rangee: Laurence Pelletier, Carmen Petil,
Jeannine LaUber-te, Marie-Jeanne Guilbeaull; Marguerite Morin, Nicole
Soulieres. Oreance Daoust, Rita Paradis, Micheline Grenier. Etaient
absentes au moment de la photo: Pauline Bouliga, secreraire et Berthe
Filion.
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Mesdames Ernest Forest, Bernard Morin, Lucien Ethier, Charles
Bertrand, Edgar Rochette, Joseph Barrette, Joseph Landry, Michel
Mathieu, Kate Skelly, Leon Brault, Eva Paradis, Florent Marcil,
Adrien Charbonneau, Henri Lord, Johnny Leroux, Alphonse Dugas,
Gerard Fournier, Simon Beaupied, Sinal Beaupre, Achille Forest,
Antonio Roy, Lionel Pontbriand, Lothaire Landry, Avila Laliberte,
James Rowan, Rebecca Bordeleau et Laurette Morache.

Les profits de parties de cartes, la cueillette de dons en argent,
en marchandises, en vetements et la vente de ces objets, par la suite
ont ete les principales sources de financement. Les benevoles mascu
lins ont toujours etc d'un grand secours pour la traditionnelle tournee
de la guignolee, fin de novembre chaque annee.

Le devouement est une inlassable vertu. Un exemple, entre
autres, a souvent ere cite. C'est celui de Madame Eva Paradis qui
fut presidente du groupe pendant trente et un ans, soit de 1939 a
son deces survenu Ie 12 decembre 1970.

En 1962 elle crea ]e Conseil Particulier de la Conference Saint
Vincent-de-Paul dont elle fut la premiere presidente. Lui succederent
mesdames Pauline Pontbriand, Paula Pelletier, Anna Filion, Stella
Belair et Marcelle Saint-Denis (de 1974 anos jours).

La premiere secretaire fut Laurette Morache, de 1939 a 1953.
Mme Pauline Bouliga est la toujours devouee et si active secretaire
depuis 1957, soit depuis trente ans!
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Les benevoles visitent les maisons, de maniere discrete, selon
les qualites de la vertu de charite. On s'interesse aux personnes agees
dans les centres d'accueil et de logement. On porte secours a tous
jes de.favorises. C'est une oeuvre prioritaire dans la paroisse et ce
'fait a maintes fois ete reconnu par tous les cures de la paroisse.

Les membres de la Conference Saint-Vincent-de-Paul se reunis
sent Ie lundi apres-midi au Centre Communautaire. On n'y fait pas
que discuter des problemes auxquels la societe s'interesse. Ces
reunions sont aussi I'occasion de faire I' inventaire du linge, des
vetements, des divers objets que 1'on a re<;us et que ['on offrira en
vente a la prochaine occasion, au profit de l'oeuvre.

On s'interesse beaucoup aux personnes agees, aux malades,
aux handicapes auxquels on multiplie les vi sites et procure divers
secours. La meme sollicitude se manifeste aussi envers les enfants
des familles a faibles revenus en leur offrant l' avantage de sejours
dans des camps de vacances. Discretement les familles sont visitees
et aidees.

«La Conference n 'est pas seulement un service de depannage,
c'est-a-dire de donner des vetements, de la nourriture, du chauffage
et autres necessites prioritaires, car Ie vrai vincentien doit etre a
I'ecoute de la personne qui demande, il se doit de la consoler, de
l'encourager, de la conseiJler et de prier avec elle», de dire la presi
dente Marcelle Saint-Denis, dans un bulletin qu 'elle signait en 1982
10rs du 50e anniversaire de fondation de Ja Conference de Rawdon.
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La Conference est aidee par un bon nombre de benevoles. Des
femmes surtout. Mais aussi des hommes dont, bien sur, les devoues
«guignoleux» qui font la quete, de porte a porte, chaque fin de
novembre. La guignolee de 1986 a rapporte la somme de plus de
$3,100. Sans doute un record!

Soulignons aussi que c'est al'initiative de la Conference qu'est
ne 1e Club de rAge d'Or de Rawdon. Une lettre fut adressee atoutes
les personnes du troisieme age vivant aRawdon, ]e 14 fevrier 1974,
les invitant aune reunion d'amitie au Centre Communautaire. Pendant
plus d'un an ces rencontres de divertissement, qui se terminaient
par un leger gotHer, se renouvelerent avec assiduite. II en resulta
que ces personnes deciderent la fondation d'un authentique Club de
rAge d'Or, dont Ie conseil provisoire fut choisi Ie 29 avril 1975.
II n'a cesse depuis de progresser.

Le barrage-pont aw:: chUles Mason qui nous a donne le lac Rawdon en
1915 ... Et une pLage pendant quelques annees avan/La baignade au bout
de La 5e avenue et ensuile 0 ta plage m.unicipale.
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LE GROUPE D'ENTRAIDE ET D'AMITIE

Aimeriez-vous donner un peu de votre temps libre aune personne
agee de votre entourage? Connaissez-vous, pres de chez-vous, une
personne agee seule, malade ou qui souffre de l'ennui?

C'est ainsi qu'un appet etait lance aux benevoles au moment
ou s'organisait un nouveau groupe de personnes genereuses a
Rawdon. La creation du «Groupe d'eotraide et d'amitie» fut salue
dans «Le Semainier» du 17 septembre 1978 par Ie cure Gaston
Marsolais eo ces tennes:

«11 s'agissait d'uo double defi a resoudre: mettre sur pied un
groupe de benevoles qui acceptent de preler secours, de donner de
l'amilie et du temps ... et ced sans elre paye ... alors qu'aujourd'hui
00 ne fail generalement rien sansAifgeot. Et ce premier defi a ete
resolu car, venanl de loutes les associations feminines de la paroisse,
des ames geoereuses onl offert leurs services. Deuxieme defi: une
association qui depasserait les barrihes de langue, de religion, de
couleur de peau et de tout ce qui peut donner pretexte a division.

Therese Belisle, Cecile Lane, responsable, abbe Vital Masse, aum6nier,
Regina Gover, Valeda Gariepy, Laurence Pelletier. Arriere: Roland Trem
blay, Diane Tremblay, France Falardeau, Suzanne Capponi, Cecile
Gregoire, Elizabeth Bendizi, Rita Bechard, Mme Brochcka, Therese
Redmond, Thelma Jakeman, Jeannel/e Riopel et Jeannette Filion.
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Ce deuxieme defi a ete releve ... car Ie Groupe d 'Entraide et d' alpitie
se recrute tant chez les Women's Institute, ala Legion Canadienne
que chez les Filles d'Isabelle, l'Age d'or, I'AFEAS, la Conference
Saint-Vincent-de-Paul et autres. C'est la plus belle realisation mise
sur pied depuis longtemps: Longue vie au Groupe d'entraide et
d'amitie.»

Le 9 janvier 1979, des Lettres patentes etaient emises, en vertu
de la troisieme partie, de la Loi des compagnies de la province de
Quebec au Groupe d'entraide et d'amitie de la region de Rawdon
par Ie truchement de leurs requerantes Cecile Lane, du Chemin Lane
et Isabella Colthorpe, de Ja rue Woodland, a Rawdon et a l'orga
nisateur du groupe, Andre Hubert, de Joliette.

Les objets de la nouvelle corporation, sans but lucratif, etaient
«d'ameliorer la qualite de vie des personnes agees par divers moyens
tels que I'organisation d'activites sociales, communautaires, recrea
tives; de mettre sur pied des services communautaires pouvant
repondre aux besoins des personnes agees afin de resoudre des
problemes sociaux tels que I'isolement, l'ennui, Ie transport et Ie
logement.

La cha.J.1e prevoit egalement Ie but de «developper et favoriser
la vie communautaire des differents groupes ethniques, cu!turels,
reIigieux et de favoriser des echanges entre ces differents groupes».

Les rencontres se font a tous les deux mois et elles sont I'oc
casion d'une partie de bingo. II y a aussi de petites fetes, des pique
niques, en diverses occasions.

Les benevoles vont chercher les beneficiaires a leur domicile
et les y reconduisent apres la reunion que tennine un petit gouter,
toujours fort joyeux.
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A Noel les benevoles offI-ent un diner chaud a leurs proteges
qui ont egalement la joie de recevoir un petit cadeau.

Chaque benevole se voil confier un groupe de beneficiaires dont
elle assume une certaine responsabilite. C'esl ainsi que son numero
de lelephone est connu de chacun de fac;on a faire appel en cas
d'urgence ou de besoin de service speciaux, comme par exemple,
Ie transport chez Ie medecin, a la c1inique, ou encore a la banque.
Les visites adomicile s'impose en cas de maladie elC.

Le cure Vital Masse, qui eSl Ie devoue aum6nier du Groupe,
se fait un devoir d'elre de toules les reunions.

Il est prevu qu 'un «centre de jour» sera inaugure au debul de
l'annee 87 afin d'augmenter d'autant les services offerts aux bene
ficiaires.

«Entraide et Amilie... un nom qui decnl bien Ie genereux
programme d'aclion de ces benevoles.

AUTRES ASSOCIATIONS ET GROUPES

Le comite de pastorale paroissiale

Une ou deux fois par mois Ie C.P.P. renconlre Ie cure pour
disculer des interelS religieux de fa paroisse. Au nombre des initia
tives nees de ces rencontres il faut mentionner la ceremonie de la
cueillette de l'Eau de Paques et Ia reprise de la lraditionnelle proces
sion de fa Fete-Dieu.

Et les autres ...

Hors des organisations de caractere vraiment paroissial, Rawdon
compte evidemment diverses autres associations dont les services
sont hautement apprecies.

Le Club Optimisle se devoue pour venir en aide a la jeunesse.
On sait que les concours oraloires tenus sous ses auspices connais
sent de beaux succes depuis plusieurs annees et ont deja mis en
valeur de beaux talents de la region.

On ne saurait oublier Ie Service de la Proteclion civile, Ja Societe
canadienne de la Croix Rouge, les associations de loisirs, donl les
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services de La Regie Intermunicipale des Loisirs de Rawdon et aussi
nos pompiers volontaires. Les arts et les metiers d'artisanat sont a
l'honneur aRawdon. L'exposition annuelle du Cercle des Artistes
de Rawdon attire toujours de nombreux visiteurs et fait connaitre Ie
travail de plusieurs artistes de grand talent. Le groupe artisanal de
Ron Hachey et les Createurs multidisciplinaires participent large
ment au bon renom de Rawdon.

LES SCOUTS ET GUIDES DE RAWDON

Le mouvement scout fut imp]ante dans Rawdon en 1977 grace
aune initiative de Mme Celine Paradis. Il est interessant de consulter
les archives du mouvement afm de connaitre la formation des premiers
conseils d' administration. Le tout premier avait pour president Real
Paradis, vice-president Jean-Paul Labreche, tresorier Denis Trem
blay l secretaire Mme Mariette Colerette alors que les directeurs etaient
Rejean Breault et Yvon Roy et la commissaire, MOle Gisele Larose.
Mme Celine Paradis se chargea de la publicite.

Chez les Louveteaux les premiers moniteurs furent Mme
Jacqueline Heppell, M. Alain Thibeault, Mme Lucia Dupuis, M.
Fran<;ois Delorme, MIles Johanne Quintal et Line Larose. Le Pere
Luc E. Foisy etait l'aum6nier.

Chez les Jeannettes Mmes Ginette Boulanger, Nicole Lussier,
Lise Savard et Jacques Parent. L'aumonier etait I'abbe Claude
Sauvageau. Vne reorganisation fut tout recemment effectuee. Les
louveteaux sont presentement au nombre de 9 et les Jeannettes
comptent 15 adeptes. Les diIigeantes de la Meute Hatilou sont Andree
Pelletier et Lucie Rondeau. Quant 11 la Ronde Ensoleillee elle est
animee par Celine Ricard assistee de Bernard Tremblay, Simon
Leroux, Ghyslaine Neveu et Monique Lenteigne.

Un conseil de gestion a Cte choisi comrne suit: President, Michel
Rivest, tresorier Michel DUbord, C.A., aumonier, I'abbe Jean-Guy
Piette. Le chef de groupe est Nicole Gadbois, Ie regisseur Michel
Landry, tes directeurs Gisele Davidson et Rejean Breault cependant
que Micheline Charette est la publiciste, Den.is Dube responsable
du recrutement et Ghyslaine Neveu, la telephoniste.

On prend I'habitude, dans nos foyers, de conserver quelques
bouteilles consignees pour les remettre aux louveteaux quand ils
font leur tournee! '
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LE CONSEIL 7047 DES CHEVALIERS
DE COLOMB

Depuis les annees 50 les membres des Chevaliers de Colomb
de Rawdon constituillent un «sous-conseil» du Conseil 3074 de Saint
Jacques.

On decida de creer Ie Conseil 7047, de Rawdon, en fevrier
1978.

Ectouard Poitras qui s'occupait activement du sous-conseil depuis
1965, devint Ie premier Grand Chevalier du Conseil de Rawdon.
Kenneth Carroll lui succeda et Laurent Lepage occupe ce poste depuis
1983.

On peut dire que si les activites colombiennes sont en generale
tres utiles et appreciees, il en est une qui connatt un succes parti-

Conseil executif: Edouard Poitras, depute de district, ex-grand chevalier
fondateur; Denis DuM, depute grand Chevalier; Laurent Lepage, grand
chevalier (1983-87) Jacques Guilbault, ce"remoniaire. Ii l' arriere. Gahan
Guilbeault, inlendant; Michel Dubord, secretaire archiviste; Henri
Perreault, secretaire finander; Kenneth Carroll, ex-grand chevalier; Claude
Dupuis, syndic, 2e annee; Jean-Guy Charest, secrhaire-tresorier; Andre
Sylvain, responsable jeunes; Louis Dupuis, syndic, 3e annie; Rejean Rivest,
porte-drapeau; Roger Mailloux, syndic, Jere annee; Gilles Racette, avocat;
Rejean Breault, chance/ieI'. Gilles Fontain.e, garde in/erieur el Raymond
Laurin, sentinelte, etaient absents au moment de la photo.
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culihement heureux, c'est celie de la Fete de la Fide-lite, qui se
repNe chaque printemps, depuis Ie 23 mars 1981.

Cette fete religieuse, de caractere oecumenique, permet aune
trentaine de couples environ, chaque annee, de renouveler leurs voeux
de f1delite apres 10, 20, 25, 35 ou 40 ans et plus de mariage.

La messe des jubilaires est toujours suivie d'un banquet et d'une
soiree «de noces».

Le Conseil 7047 a son local au Centre Cornmunautaire de la
paroisse Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice.

Chevaliers de Colomb de Rawdon PHOTO DE FONDATlON

Le 17 fevrier 1978 etait!o1Ule Ie Conseil7047 des Chevaliers de Colomb
de Rawdon. CeUe photo nrms fait voir quelques-un.l· des officiers !onda
teurs: L' al}be Claude SaUVCltteaU, aumonier; Leandre Poitras, de l' As
somption, depute de distriel; Edouard Poitras, grand Chevalier du nouveau
conseil; Renald Remillard, de St-Felix de Valois, depute regional; (deuxieme
rangee: Yvon Grenier, depute-grand chevalier; Gilles Lalancette, Maurice
Lane, avocat, Henri Perreault, syndic, Michel Beaupied, tresorier; Gilles
Boulanger, syndic; Jean-Pierre Brazeau, secretaire archiviste .. Pierre
Paquette, secreta;re de district; Fernand Guilbault, syndic; Jean-Louis
Lalancette, intendant: Kenneth Carroll. ceremoniaire; Rosaire Simard,
secretaire financier ef Denis Levesque, chancel;er.

202



LE CERCLE DES FILLES D'ISABELLE

Le Cercle des Filles d'Isabelle, de la paroisse Marie-Reine-du
Monde et Saint-Patrice fut fonde Ie 26 novembre 1967 alors que
quarante candidates furent initiees par la regente-fondatrice, madame
Georgette Galarneau. '

Le cerc1e prit Ie nom de «Saint-Jean de Lalande» et porte Ie
numero 1149. II fait partie de I'Etat des Laurentides auquel se
rapportent trente-et-un cercles representant plus de cinq mille
membres.

Par ses activites Ie cercle de Rawdon connut rapidement une
enviable reputation et Ie recrutement s'en ressentit d'heureuse fa~on.

Mme Violette David succeda ala premiere regente et continua dans
la meme veine pour laisser, a son tour, un cerc1e en plein progres
aMme Therese Redmond qui fut regente pendant trois annees.

De nombreux voyages, des soupers, des parties de cartes, des
sorties et diverses reunions ont ete les activites marquantes du Cercle
Saint-Jean de Lalande pendant ces annees de meme que sous ta
regence de Mme Rose Beaupied qui presida deux interessantes initia"
tions. Decedee prematurement elle fut remplacee, par interim, par
Mme Valida Gariepy. Celle-ci completa un mandaI d'une annee
avant de ceder la direction a la nouvelle regente Mme Jacqueline
Zara.

Particulierement active et zeh~e, la regente Jacqueline Zara
remplira ce poste pendant qualre annees.

En 1983, elle eut, avec les membres de son Cerc1e, la respon
sabilite d'organiser Ie congres de I'Elat des Laurentides, aRawdon.
C'est ace congres que les Filles d'Isabelle de Rawdon eurent I'hon
neur de voir Mme Yolande B. Sauvageau. elue au poste de Regente
d'Etat. Elle etait la deuxieme regente de cet important groupement
regional.
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Femme d'initiative, Mme Zara lan~a l'idee d'une joumee de
rassemblement qui, depuis, reunit les cerdes une fois par annee.
Elle institua la remise de certificats de reconnaissance aux membres
dont Ie devouement au bien de I'Ordre est particulierement remar
quable.

En 1981 Mme Zara avait realise un beau spectacle religieux:
«l'Apparition de la Vierge», avec personnages vivants. Donne a
l'eglise Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice, Ie spectacle connut

CONSEIL DES FILLES D'ISABELLE
DE RAWDON

De gauche adraile. premiere rangee: Rose Guilbeault, regente; Jacqueline
Zara, secrbaire d' Etat et ex-regente; I' abbe Jean-Guy Piette, aum6nier;
Rollande Breaull, vice-regente.- Suzanne Levesque, secretaire-archiviste.
Seconde rangee: Irene Marchand, redaetrice; Marie Poitras, garde in/e
rieur; Gisele Paradis, porte-banlTiere; Louise Major, premiere guide;
Pauline Loranger. chalTceliere; Lucienne Preville, secretaire-tresoriere.
Georgette Galarneau. secreluirejinullciere. Troisieme rangee: Lucetle
Pinard, syndic 1; Valeda Gariepy, gardienlle; Sylvie Lel'esque, syndic 3;
Hade Lalelldresse, gUl'de eXli-rieur; Micheline Desjardins, syndic 2. Etaieru
absemes au moment de la p!Tolo: Lucelle Roy, 2e guide; Berlha Lane.
monilrice et Irene Giguhe, musicienne.
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un beau succes. Le role de Ja Vierge etait tenu par l'actueIle regente,
Mme Rose Guilbeault.

Mme Jacqueline Zara fut elue secretaire d' ftat, lars du congres
tenu par I'ftat des Laurentides, en 1985 it Shawinigan.

En septembre 1985 madame Rose Guilbeault 'succedait it Mme
Zara pour devenir ainsi la septieme regente du Cercle des Filles
d'lsabelIe de Rawdon.

Parmi ses initiatives signalons la participation du Cercle au
Carnaval de Rawdon, Ie souper des Fetes, de Noel et de la fin de
l'annee et la celebration de la Fete des Meres.

II va sans dire que Ie dizieme anniversaire de fondation a ete
joyeusement celebre, en 1977. Vn somptueux repas suivit la messe
ceIebree it Marie-Reine-du-Monde et St-Patrice. II y eut remise de
souvenirs aux membres fondateurs.

Lors des reunions il y a habitueUement presentation de confe
renciers, des jeux de societe, un repas en plus d'etudes sociales ou
spirituelles.

L'actuelle regente d 'ftat des «Laurentides» est Mme Muriel
Nixon, de Granville. Elle a succede aMme Yolande Sauvageau, de
Trois-Rivieres qui occupa Ie poste pendant quatre annees.

Chaque annee un congres regional esttenu. En 1986 iI se deroula
a I' Auberge de Joliette. Le Conseil1ocal etait officiellement repre
sente par la regente Rose Guilbeault, la vice-regente Rollande Breault,
la secreta ire Lucette Roy et la Secretaire d'Etat, Mme Jacqueline
Zara.

Le congres de 1987 se tiendra, en septembre, au Chateau de
I' aeroport de Mirabel.

Au niveau international 1es congres jusqu'ici ont toujours eu
lieu aux ftats-Vnis, tous les deux ans. Celte annee, c'etait aDetroit
ou la regente fut representee par la vice-regente Rollande Breault.
Al'avenir les congres alterneront entre Ie Canada etles ftats-Vnis.
Le congres de 1990 marquera done une premiere avec Ie congres
international en terre canadienne.
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LE CLUB DE L'AGE D'OR DE RAWDON
C'est grace a I'initiative de la presidente de la Conference Saint

Vincent-de-Paul, madame Paul St-Denis, que fut fonde un club de
rAge d'Or a Rawdon. La fondalion remonte au 29 avril 1975 alors
que M. Louis-Philippe Berger fut elu president. Les autres membres
fondateurs elus au conseil d'administration ont ete: Mme Jeanne
Langevin, vice-presidente; Mme Joseph Lane, secretaire; Mme
Dolores Vezina, tresoriere; et les directrices Mmes Joseph T. Lane
et Lionel Lepine et directeur Charles Demers.

Le noyau du depart etait de 39 membres. Le club en compte
plus de 300 de nos jours r

L'actuel president, M. Constantin Bagordo est Ie sixieme diri
geant de ce groupe. Au president-fondateur se sont en effet succe
dees: Mme Gerard Pelletier (1976-81) Mme Pauline Bouliga (81
82) Mme Therese Redmond (82-84) Mme Dina Tremblay (84-86).

Honune d'action, qui se consacre corps et arne a tout ce qu'i]
touche, M. Bagordo a deja entrepris une campagne de reccutement
qui connait de beaux sucd~s. II est un animateur et un communicateur
hors pair. On ne s'ennuie certes pas aux reunions de ce club.

Les activites regulieres sont les reunions hebdomadaires du
I

Conseil d' administration: Lucienne Bouchard, conseiliere; Pierre Paradis,
secretaire; Constantin Bagordo, president; Gertrude Blouin, tresoriere.
Debow: Marguerite Erickson, Valeda Gariepy, Cecile Gregoire, conseil
leres et Victor Grenier conseiller et representant du Club aupres du Conseil
municipal. Mme Dorina Beausejour, conseillere hait absente au moment
de la photo.
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mercredi apres-midi, au Centre communautaire. On y joue les cartes,
bien sur, mais aussi ala petanque, en interieur I'hiver et a I'exterieur
I'ete, Ie jeu de sacs de sable etc,

On peut suivre des cours de danse de 16 heures a 17h, tous Jes
mercredis. Et Ie premier samedi soir du mois, on peut pratiquer les
pas de danse appris a ces le~ons, car il y a danse communautaire!

Le demier mercredi du mois c'est Ie populaire bingo. Les
membres fournissenl les prix que Ies participants se disputeront!

Quatre fois J'an et parfois davantage, il y a des voyages orga
nises. Toujours interessants et joyeux,

Chacune des reunions du club se termine par un goOIer. .. Une
fois encore fourni par les membres,

Une fois I'an c'est la grande fete a I'occasion de la periode de
Noel. Cette annee ce fut Ie dimanche 7 decembre 86. Faisant suite
a la messe de dix-sept heures, dite a I' intention des personnes du
troisieme age, ce souper-danse connut un grand succes.

Le conseil d'administration se compose presentement comme
suit: President, Constantin Bagordo; vice-presidente Mme Dorin'a
Beausejour; secnStaire Pierre Paradis; tresoriere Mme Gertrude
Blouin: conseilleres: Mmes Marguerite Erickson, Cecile Gregoire,
Valeda Gariepy, Lucienne Bouchard et conseiller Victor Grenier.

M, Grenier est aussi Ie representant du cJub aux seances du
Conseil municipaJ, Le maire Michel Lane a souhaite la bienvenue
au deJegue du club de I'Age d'orde Rawdon qui, a I'occasion, fera
part directement des suggestions et griefs des doyens du village.

L' actuel president ConstalTtin Bagordo en compagnie des anciennes presi
dentes Dina Tremblay, Paula Pelletier, Pauline BOllliga et Therese
Redmond.
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L'ASSOCIATION FEMININE D'EDUCATION ET
D'ACTION SOCIALE

Mieux connue sous Ie sigle AFEAS cette association a celebre,
en 1986, ses vingt annees d'existence et aussi, bien sUr, d'action
bienfaisante car, d'inspiration chretienne, elle preconise l'avance
ment de la femme.

L' AFEAS compte six cents cercles a travers Ie Quebec. Tant
au niveau d'education, de culture, d'artisanat, elle pennet aux femmes
de mieux se connaitre, de decouvrir, de developper leurs talents et
de les mettre en valeur.

ARawdon on doit aI'AFEAS une exposition an~luelle de travaux
d'artisanat qui connait toujours, annee apres annee, un tres beau
succes.

LE CONSEIL D'ADMINISTRATION DE L'AFEAS

Assises. de gauche d droite, Mariette Lepine. secretaire; Ginette Venne,
vice-presidente; Lise Beausejollr, presidente; Lise Lefort. COT/seillere
artisanat. Debout: Noiilla Breault, artisanat et education; Alice Quintal,
tresoriere; Lise Bourgeois, bloc-education. La pubiiciste Pauline Caubon
et l' abbe Jean-Guy Piette, agent de pastorale etaient absents au moment
de ta prise de cette photo.
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En peu de mots, I'AFEAS, c'est de I'infonnation et aussi de
la fonnation donnees aux femmes qui joignent ses rangs.

Dans Ie domaine socio-culturel, la population de Rawdon a pu
profiter de plusieurs realisations de cette association. Panni les plus
importantes compte surement la Bibliotheque municipale dont l'ad
ministration est assuree par des devouees benevoles de I' AFEAS de
notre municipalite.

LE MOT DE LA FIN

UNE ANNEE DE CELEBRATION PAROISSIALE

1987 sera donc une annee de celebration paroissiale pour bien
marquer Ie l50e anniversaire de fondation de notre paroisse. Les
citoyens de toutes origines ethniqu~s, de toutes les Eglises de notre
communaute, s'uniront en maintes occasions et de tout coeur en tout
temps.

Devenue presqu'un symbole de l'oecumenisme, de la fratemite
cmetienne, la population de Rawdon, continuera de fonner une fort
heureuse communaute qui va vers son avenir en toute confiance.

Avec Ie cure Vital Masse, c'est I'enthousiaste realisation de
l'esprit et des voeux de Vatican II, grace al'instauration d'une litur
gie vivante et adaptee, avec Ie concours de paroissiens bien infonnes
et aussi bien fonnes acette co-responsabilite des lalcs et du clerge.

Divers comites ont ete mis al'oeuvre pour assurer cette fonna
tion, soit de lilurgie, soit d'animation de chants et de prieres.

Les enfants sont mis acontribution grace aux messes familiales,
celles de la Fete des meres, de la Fete des peres, de Noel, de Paques,
de la Nouvelle Annee.

Le conseil de pastorale scolaire etudie les besoins pastoraux
des ecoliers et fait Ie lien entre l'ecole et l'eglise.
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C'esl en meme temps la prise en charge, par la paroisse, de
l'initiation aune meilleure connaissance des sacrements du bapteme,
de la confirmation, du mariage, du pardon et de I'Eucharistie. Divers
comites favorisent une active participation des la'ics a la vie de
l'Eglise.

De vieilles traditions qui avaient ete abandonnees revivent: I'eau
de' Paques, la Neuvaine a la Croix, la ,procession de la Fete-Dieu
dans les rues de la communaute, les retraites paroissiales.

C'est toujours ce caractere, ala fois emouvant et si reconfortant
de l'oecumenisme, symbole et instrument de la fratemite chretienne.
Et encore et toujours cette harmonie entre les multiples groupes
ethniques qui font de Rawdon cette si belle mosa'ique humaine.

C'est avec raison que nous avons de la fierte avivre ici et que
nous avons foi en l'avenir, d'autant plus que nous Ie batissons soli
dement et avec amour!

Qui, c'est UNE BIEN BELLE HISTOIRE que celle de la
paroisse Marie-Reine-du-Monde et Saint-Patrice, une histoire que
j'ai vecue intensement en ayant Ie plaisir et Ie privilege de l'ecrire.
Et je nous felicite, rna femme et moi, d'avoir choisi, pour y vivre
notre retraite, Rawdon, ce merveilleux «village ensoleillb>. II ne
saurait y avoir, bien sur, de choix plus heureux.

Gerard Brady

Rawdon, 31 decembre 1986.
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